
СОЦЗАЩИТА Москва предложила малоимущим 
социальные контракты для защиты от бедности

От заплаты на зарплату

Юрий Медведев

К
огда обычная энциклопе-
дия станет музейным эк-
спонатом? Какую страну 

оставил после себя Иван Гроз-
ный? Что такое биржа статей? 
Об этом корреспондент «РГ» бе-
седует с Сергеем Кравцом, от-
ветственным редактором цен-
тра «Большая Российская энци-
клопедия».

Сергей Леонидович, вы руково-
дили коллективами, которые 
создавали БРЭ, затем ее элек-
тронную версию, Православ-
ную энциклопедию. Сам прин-
цип их формирования тради-
ционен, хотя может отли-

чаться деталями. Но Обще-
национальный научно-образо-
вательный энциклопедиче-
ский интерактивный пор-
тал,  который вы сейчас раз-
рабатываете, не имеет ана-
логов, он первый в мире. Про-
торенных путей не было. Как 
вы искали свой? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Вы правы, портал 
кардинально отличается от тра-
диционной энциклопедии. У 
него другая логика. Что глав-
ное? В портале энциклопедиче-
ская статья уже не монополист, 
а всего лишь составная часть 
информации. Текст дополняет-
ся из множества источников. 
Это и отраслевые энциклопе-
дии, и институты, и вузы, и биб-

лиотеки, и информационные 
агентства, и музеи, и архивы, и 
театры. Список можно долго пе-
речислять. 

Еще одно принципиальное от-
личие портала — интерактив-
ность. Это площадка для обще-
ния самых разных экспертов, что 
позволит обкатать тему с разных 
позиций. 

С чего мы начали работу? 
Если говорить высоким слогом, 

то с поиска идеала. Каждый из 
нас, а это большая команда, в ней 
и опытные редакторы, и совсем 
молодые, ответил на два вопро-
са: какую информацию из порта-
ла хотел бы получить и как наи-
более удобно с ним общаться. 
Кроме того, мы несколько раз 
опрашивали студентов в разных 
городах: каков ваш идеальный 
портал? Их пожелания постара-
лись учесть. 

Понятно, что каждый хотел 
бы получать максимальную 
информацию в удобном виде, 
прикладывая для поиска ми-
нимум усилий. Но одно дело 
дать мне возможность най-
ти какую-то статью, и сов-
сем другое — поиск «прибам-
басов» к ней. Тех разнообраз-
ных дополнительных данных, 
которые к статье привяза-
ны. Ведь объем информации 
растет многократно. А 
Прутков учил, что нельзя 
объять необъятное. Как поль-
зователю не заблудиться в 
этом море информации, най-
ти свою информа-
ционную иголку в 
стоге сена? 

Ангелина Зеленькова

У
лучшить финансовое 
положение малоиму-
щим семьям в столи-
це помогают город-
ские власти, предла-
гая родителям за-
ключить социаль-
ный контракт, кото-
рый  позволит полу-

чить новую профессию и место 
с хорошей зарплатой. Тысячи 
семей уже воспользовались 
этой возможностью. 

Городской проект по повы-
шению доходов малоимущих се-
мей «Социальный контракт» — 
это проект, в  котором родители 
с детьми, чей среднедушевой 
доход не превышает величины 
прожиточного минимума по 
столице — 18 029 рублей, полу-

чают от города помощь в трудо-
устройстве. Соглашение заклю-
чается на шесть месяцев. Если 
же за полгода работа так и не 
найдется, то можно продлить 
соглашение. Но такие ситуации 
— исключение. Еще в ходе экспе-
римента проект улучшил жизнь 
более 2 тысяч московских се-
мей, в которых мамы и папы, 
продолжая получать пособия, 
теперь еще и занимаются люби-
мым делом с хорошей зарпла-
той. «Основной принцип «Со-
циального контракта» — выход 

из бедности через трудоустрой-
ство. Карьерные консультанты 
понимают потребности людей, 
которые находятся в сложной 
ситуации и не могут найти ра-
боту. Мы знаем, как помочь се-
мьям преодолеть препятствия и 
изменить жизнь к лучшему. По-
стоянный доход — это стабиль-
ность и действенный способ 
преодоления бедности», — рас-
сказала «РГ» Александра Алек-
сандрова, первый замруководи-
теля департамента труда и со-
цзащиты населения Москвы. 

Только за последние два месяца 
почти 400 семей присоедини-
лись к перспективному соци-
альному проекту властей Мо-
сквы.
Принимают заявления и помо-
гают заключить социальный 
контракт специалисты центра 
занятости «Моя карьера». 
Именно туда и обратилась мо-
сквичка Светлана Комова, поте-
ряв работу и оставшись с полу-
торагодовалым малышом на ру-
ках. «До декрета я работала ме-
неджером по продажам в част-
ной компании. С появлением 
второго ребенка пришлось ра-
ботать на удаленке и доход зна-
чительно уменьшился. Последо-
вали проблемы и у супруга — 
фирма, где он работал,  разори-
лась и его сократили», — подели-
лась Светлана. Семья почти от-

чаялась, когда узнала о пилот-
ном проекте, который предла-
гал подписать городской центр 
«Моя карьера». В надежде, что 
участие в проекте поможет 
улучшить их финансовое поло-
жение, супруги позвонили и за-
писались на собеседование. Ка-
рьерные консультанты предло-
жили им подобрать вакансии и 
пройти бесплатные курсы по-
вышения квалификации. Су-
пруги согласились и за полтора 
месяца вместе с другими участ-
никами изучили основы марке-
тинга, психологии, экономики, 
тайм-менеджмента. Словом, из 
мам и пап подготовили 
востребованных спе-
циалистов. 
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В пандемию семьи с детьми особен-
но рискуют попасть в сложную жиз-
ненную ситуацию. 

А К Ц Е Н Т

Проект уже улучшил жизнь двух тысяч 
семей, оказавшихся в трудной ситуации

А К Ц Е Н Т

Авторы портала отвечают за достовер-
ность информации своей репутацией

Австралийский доллар 52,9843
Азербайджанский манат 41,7701
Армянский драм** 14,8561
Белорусский рубль 29,0540
Болгарский лев 42,2727
Бразильский реал 12,8732

Венгерский форинт** 22,9553
Вон Республики Корея*** 60,1980
Гонконгский доллар* 91,2353
Датская крона 11,1126
Доллар США 70,9674
Евро 82,6841

Индийская рупия** 94,6011
Казахстанский тенге** 16,6708
Канадский доллар 57,5894
Киргизский сом** 83,6650
Китайский юань 11,0871
Молдавский лей* 41,0216

Новый туркменский манат 20,3054
Норвежская крона* 84,6049
Польский злотый 18,0813
Румынский лей 16,7061
СДР  100,1435
Сингапурский доллар 52,7992

Таджикский сомони* 62,7503
Турецкая лира* 76,2656
Узбекский сум**** 66,3207
Украинская гривна* 27,0198
Фунт стерлингов 97,8428
Чешская крона* 32,4645

Шведская крона* 82,4608
Швейцарский франк 77,1301
Южноафриканский рэнд* 48,6375
Японская иена** 62,2494

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.10.21

Академик 
Александр Чубарьян 
отметил 90-летие 
презентацией 
своих книг

Спектаклю-легенде 
«Юнона и Авось» 
исполнилось 
40 лет 
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ТРАНСПОРТ  
Дальневосточники 
вновь могут купить 
льготные авиабилеты

Пора в рейс

Татьяна Дмитракова, «Российская газета», ДФО

Вчера национальный перевозчик объявил о своем дол-
гожданном шаге. «Аэрофлот» возобновил продажу би-
летов по программе субсидированных перевозок для 
жителей Дальневосточного федерального округа», — 
сообщила авиакомпания на своем официальном сайте.

Это уже не первая «взлет-посадка» продаж. Напом-
ним, в январе льготные билеты, предназначавшиеся на 
целый год, расхватали за 11 дней. Правительство РФ 
изыскало финансы, и 12 февраля стартовала вторая 
волна продаж. Но опять недолгая. С 19 августа авиапе-
ревозчики, получив дополнительные средства, вновь 
открыли «субсидию». «Аэрофлот» даже на четверть 
снизил цену против обозначенной в постановлении 
правительства: предлагал билеты на рейсы до Москвы 
по 7650 рублей вместо 10 200 (в одну сторону) для 
взрослых, а для детей до 12 лет — по 5740 рублей. Квоту 
исчерпали за месяц. Как подсчитали в Росави-
ации, совершить полет по сниженному тари-
фу смогли около 450 тысяч человек.

РАБОТА Что происходит 
на российском рынке 
труда

Раскадровка

Ольга Игнатова, Елена Манукиян

Потребность работодателей в работниках сегодня на 
20% выше, чем в докризисный период, говорится в ис-
следовании РАНХиГС на основе данных Росстата. В 
нем также отмечается, что в октябре 2021 года число 
вакансий на одном из крупнейших сервисов по поиску 
работы — hh.ru — примерно в полтора раза превысило 
количество предложений, размещенных в 2019 году. 

С одной стороны, растет спрос на молодых специа-
листов, отмечает автор исследования Виктор Ляшко. 
Однако их число будет сокращаться минимум еще 
пять лет. В то же время ситуация на рынке труда поме-
нялась из-за снижения числа трудовых мигрантов, 
что вынуждает работодателей искать работников сре-
ди россиян. Кроме того, наблюдается повышенный 
спрос на работников в отраслях, выигравших от пан-
демии, в их числе — онлайн-услуги и доставка, при 
этом восстанавливается спрос на работников в по-
страдавших от ковида отраслях (гостиницы, рестора-
ны, торговля). Работодатели, столкнувшись 
здесь с дефицитом рабочей силы, начали по-
вышать зарплаты.
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АЛЬТЕРНАТИВА Ядерная 
энергетика может 
вернуться в Европу

Шанс для атома

Сергей Тихонов

На фоне газового кризиса более трети стран Евросою-
за (10 из 27) выступили за включение атомной энер-
гетики в список отраслей, способствующих уменьше-
нию вреда окружающей среде. То есть за возобновле-
ние строительства атомных электростанций (АЭС).

Если такое решение будет принято, то Европе при-
дется признать «чистой» электроэнергию, вырабаты-
ваемую АЭС в России и Беларуси, что снимет все воз-
можные препятствия для ее поставок в Европу. Это 
также создаст окно возможностей для экспорта рос-
сийских ядерных технологий и опыта строительства 
АЭС. С другой стороны — перезапуск атомной энерге-
тики может снизить зависимость европейских стран 
от возобновляемых источников энергии (ВИЭ) и от 
ископаемого топлива, в первую очередь газа.

В свете нынешнего энергетического кризиса в Ев-
ропе, а также минувшего массового блэкаута в Теха-
се мы, возможно, 
будем наблюдать 
атомный ренессанс, 
считает менеджер 
практики по рабо-
те с компаниями 
сектора энергетики 
и коммунального 
хозяйства КПМГ в 
России и СНГ Олег 
Дудихин. По его 
мнению, многие 
страны с превали-
рующей долей угле-
водородной энерге-
тики по-прежнему ищут ей низкоуглеродную альтер-
нативу, а доверие к ВИЭ и газу с точки зрения надежно-
сти электроснабжения и предсказуемости цены упа-
ло. Технологически АЭС российского производства не 
уступают, а по многим параметрам превосходят зару-
бежные аналоги. .

Главный противник атомной энергетики в Европе 
— Германия. Еще 10 лет назад АЭС вырабатывали бо-
лее 25% всего электричества в стране, сейчас — толь-
ко 12%. Станции стали закрывать под давлением «зе-
леных» после аварии на японской АЭС «Фукусима»  в 
2011 году.

Главный сторонник атомной энергетики — Фран-
ция, наоборот, планомерно наращивала мощности 
АЭС. Сейчас на них вырабатывается около 70% всего 
электричества, потребляемого в стране. Причем отка-
зываться от атомной энергетики Париж не собирается. 
Спор двух стран об АЭС идет уже многие годы.

Франция и Германия — лидеры ЕС, поэтому в усло-
виях, когда стороны не готовы были идти на компро-
мисс, вопрос об АЭС висел в воздухе. Но энергетиче-
ский кризис, по-видимому, сдвинул его с мертвой точ-
ки. Исполнительный заместитель председателя Евро-
комиссии Франс Тиммерманс 15 октября призвал Бол-
гарию прекратить увеличивать добычу и закупки угля, 
пообещав, что взамен ЕС окажет помощь в возобнов-
лении строительства АЭС в Белене.

Впрочем, решающим для новой жизни атомной 
энергетики будет голос Германии, а она пока против. 
С точки зрения партнера департамента консалтинга 
«Делойт» в СНГ Йорг Дорлера, возврат к ядерной энер-
гетике в Германии пока крайне маловероятен, учиты-
вая общественный консенсус относительно поэтапно-
го отказа от АЭС к 2022 году.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил на президиуме Госсовета
проект  транспортной стратегии до 2030 года

Колесо развития
Кира Латухина

К
абмин на одном из 
ближайших заседа-
ний одобрит проект 
транспортной стра-
тегии до 2030 года, 
включая прогноз до 
2035 года, и до перво-
го квартала будущего 
года подготовит план 

его реализации. Инвестиции в 
транспорт возрастут до 3,1 про-
цента ВВП, а эффект от вложе-
ний может составить 160 трлн 
рублей к 2050 году. Это решения 
президиума Госсовета, который 
вчера провел президент Влади-
мир Путин.

Ехать только на «зеленый»
«Будущие контуры отечест-

венной транспортной системы 
надо определить с учетом новых 
технологических вызовов, эко-
номических и социальных за-
дач, планов развития регионов 
и страны в целом», — указал пре-
зидент, подчеркнув важность со-
здания конкурентоспособных 
транзитных коридоров. «И, ко-
нечно, нужно принимать во вни-
мание глобальные тенденции в 
сфере транспорта, который во 
всем мире становится более эко-
логичным, эффективным», — до-
бавил он. «Обновленная стра-
тегия должна строиться вокруг 
современных запросов челове-
ка, в интересах высокого каче-
ства жизни граждан, открывать 
дополнительные возможности 
для развития бизнеса», — под-
черкнул Владимир Путин. «На 
практике это означает, что каж-
дый гражданин России, где бы он 
ни жил, должен быть обеспечен 
надежным, безопасным тран-
спортным сообщением. Это тре-
бование прямо закреплено и в 
Конституции», — напомнил он.

Регионы при поддержке пра-
вительства подготовят свои пла-
ны развития транспортного сек-
тора, продолжил президент, от-
метив, что по стране состояние 
и уровень развития транспор-
тной инфраструктуры заметно 
отличается. «А нам важно имен-
но повсеместно выходить на вы-
сокие стандарты в этой сфере», 
— пояснил он. То есть следует не 
только строить дороги и вокза-
лы, порты и пристани, но и со-
держать их достойно, своевре-
менно и качественно ремонти-
ровать, сказал Путин, призвав 
найти оптимальный баланс меж-
ду расходами на новые стройки 
и содержанием инфраструкту-
ры. «Чтобы у нас не получалось, 
как иногда бывает, мы развора-
чиваем новые и новые стройки, 
не завершая того, что уже нача-
ли. А деньги там пропадают на 
незавершенных объектах», — по-
яснил он.

«Транспорт во всем мире ста-
новится более зеленым, более 
экологически чистым», — кон-
статировал президент. Вместо 
бензина и дизельного топли-
ва начинают широко использо-
ваться электричество, водород, 
другие низкоуглеродные источ-
ники, газ, перечислил он. При-
чем это касается и обществен-
ного транспорта, и грузопере-
возок, и личных автомобилей. 
«В цене традиционного топлива 
заложен акциз — основная ста-
тья дорожных фондов, за счет 
которых ведется строительство 
и ремонт автодорог», — напом-

нил Путин. С помощью этого ре-
сурса за 10 лет протяженность 
автодорог с твердым покрыти-
ем увеличилась на 400 тысяч км, 
приведены в порядок федераль-
ные трассы, их доля в норматив-
ном состоянии выросла с 39 до 
85 процентов. И важно добить-
ся таких же изменений и в части 
региональных и муниципаль-
ных дорог. «Очевидно, что сме-
щение спроса в сторону эколо-
гически чистого топлива может 
повлиять на наполняемость до-
рожных фондов», — заметил при 
этом президент.

Еще Путин призвал к боль-
шей доступности перелетов ма-
лой авиации для граждан — это 
важно для отдаленных трудно-
доступных территорий. «Нуж-
но расширять сеть внутрирегио-
нальных авиационных маршру-
тов, модернизировать малые аэ-
ропорты, обновлять парк воз-
душных судов на этих рейсах», 
— сказал он.

Пересадка на автобус 
требует субсидий

Одна из ключевых задач стра-
тегии — развитие общественного 
транспорта, городского и при-
городного сообщения. В этом 
году запущен новый кредитный 
инструмент для обновления об-
щественного транспорта — в 12 
регионах готовятся пилотные 
проекты, заметил Путин. «Важ-
но, чтобы эти инициативы были 
привлекательны в том числе для 
частных инвесторов», — доба-
вил он. «Правительству нужно 
предложить специальные под-
ходы для поддержки инвести-
ций в общественный транспорт, 
включая прямые субсидии на 
погашение процентов по креди-
там», — указал президент. И хо-
рошо бы, чтобы не получилось, 
как по водоснабжению и водоот-
ведению — некоторые губернато-
ры жаловались, что при переда-
че этих направлений в частные 

компании они не всегда выпол-
няют обязательства, не развива-
ют коллекторы и системы жиз-
необеспечения, а то и за границу 
выводят, заметил он и попросил 
очень внимательно к этому отне-
стись при переносе таких схем 
на городской транспорт.

Путин попросил кабмин ут-
вердить проект стратегии на 
одном из ближайших заседа-
ний, чтобы сразу началась пра-
ктическая работа как на регио-
нальном уровне, так и на уров-
не федеральных министерств и 
ведомств. И не позднее перво-
го квартала 2022 года подгото-
вить детальный план реализа-
ции стратегии — в прямом диало-
ге с руководителями регионов и 
ведущих отраслевых компаний. 
«Так же, в тесном контакте с ре-
гионами и деловыми объедине-
ниями нужно вести работу над 
крупнейшими системно значи-
мыми проектами в сфере тран-
спорта — как уже запущенными, 
так и теми, которые еще плани-
руются», — указал он.

Когда пассажиры
станут клиентами

«Планировать нужно самым 
тщательным образом: здесь 
просчеты недопустимы — вложе-
ния колоссальные, все должно 
быть гармонично, один проект 
должен гармонично дополнять 
другой и должна выстроиться та-
ким образом транспортная стра-
тегия», — заявил президент. «Все 
наши планы, проекты, програм-

мы в сфере транспорта должны 
преследовать главную цель — по-
вышение качества жизни гра-
ждан, чтобы она была более ком-
фортной и удобной», — напом-
нил он. «Нужно, чтобы каждый 
человек мог видеть, как, в какие 
сроки будут решаться значимые 
для него проблемы в сфере тран-
спорта, а регионы четко понима-
ли бы, какие инструменты они 
получат для обеспечения этих 
изменений», — заключил Путин.

Министр транспорта Вита-
лий Савельев отметил ряд но-
вых подходов в стратегии. «Клю-
чевой принцип — это клиенто-
центричность», — сообщил он. В 
центре внимания — потребитель. 
Стратегия впервые структури-
рована не по видам транспорта, 
а по категориям услуг, ее глав-
ным базисом стали инновации 
и мировой опыт. Введен меха-
низм единой опорной транспор-
тной сети. По словам Савельева, 
стратегия предполагает рост мо-
бильности населения более чем 
на 80 процентов, а транспор-
тный риск планируется снизить 
втрое. Предлагаются преферен-
ции для железнодорожного и 
водного транспорта как более 
экологичных видов, также пла-
нируется сокращение доли по-
ездок на личных автомобилях. 
Совокупный эффект от реализа-
ции стратегии до 2035 года пре-
высит 90 трлн рублей, ожидает 
министр.

«Мы закончили с региона-
ми отбор первых проектов на 

500 млрд рублей. Из них регио-
ны приняли решение 89 проек-
тов на 320 млрд рублей вложить 
в транспортную инфраструкту-
ру», — сообщил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. «Транспорт 
— самая востребованная и инте-
ресующая все регионы тема», — 
считает он. Министр финансов 
Антон Силуанов заметил, что 
всем хочется побольше денег на 
дороги, и заверил, что для прави-
тельства транспортная инфра-
структура — приоритет. Допол-
нительно на трехлетку предус-
мотрено 600 млрд рублей «тран-
спортных денег», сообщил он. И 
более триллиона рублей из ФНБ, 
большая часть инфраструктур-
ных кредитов (из 500 млрд ру-
блей). «Сейчас самое главное 
нам не перегреть этот сектор», 
— предостерег он. Чтобы не выз-
вать рост стоимости материа-
лов. Еще один риск — регионы 
опять увеличат свой долг. В свою 
очередь, глава минпромтор-
га Денис Мантуров сообщил, 
что нужно заменить парк реги-
ональных перевозок пример-
но на 70 процентов — около 320 
единиц.

Грузы — под контроль 
Выслушав всех выступаю-

щих, Путин подвел итоги. Но 
сначала привел конкретные при-
меры недочетов. За 15 лет порто-
вые мощности выросли втрое, 
работает 67 морских портов, но 
только шесть из них загружены 
в полную мощность. Основной 
фактор, сдерживающий повы-
шение конкурентоспособности 
отрасли, — отсутствие эффектив-
ной системы управления грузо-
потоками с применением циф-
ровых технологий, сказал он. Ре-
шения не исполнены как следу-
ет. И это, как правило, комплек-
сные проблемы. Так, в Калинин-
граде на таможенное оформле-
ние уходит примерно 12 часов, 
а передвижение по региону гру-

зов занимает всего два часа. «Ре-
зультат — у наших соседей в мор-
ском порту Гданьск только пере-
возка с судна на судно увеличи-
лась за 10 лет в 12 раз. Пусть они 
нам спасибо скажут за нашу не-
расторопность и ненадлежащую 
организацию работы», — иро-
нично заметил Путин.

Говоря про управление иму-
ществом, президент указал, что 
с августа 2019 по ноябрь 2020 
года одна из коммерческих ком-
паний, которая арендует объек-
ты инфраструктуры в морском 
порту Выборга, перечислила 
Росморпорту 21 млн рублей. А 
сама заработала 1,2 млрд ру-
блей, в том числе за сдачу объ-
ектов в субаренду. «То есть ей 
отдали все за копеечки, она сда-
ет все в субаренду и денежки за-
рабатывает, — возмутился он. 
— Если мы так будем хозяйство-
вать дальше, тогда никаких фе-
деральных бюджетных денег и 
не хватит. Прав Силуанов абсо-
лютно!»

Не все сделано и с точки зре-
ния создания современной си-
стемы контроля за потоками 
грузов. «В том числе и в связи с 
тем, что отрасль не направила 
на эти цели необходимое финан-
сирование», — пояснил Путин. 
«Только не говорите, что мин-
фин не дал. Это приоритеты са-
мой отрасли! — подчеркнул он. - 
Которые были не должным обра-
зом определены». Перейдя к ин-
фраструктуре, президент сооб-
щил, что износ основных фондов 
на Северном морском пути до-
стигает 40 процентов. В некото-
рые порты вообще лет 30 денег 
никто не вкладывал, а то и боль-
ше, заметил он. Социально зна-
чимые грузы выгружаются на 
необорудованный берег, а рядом 
строится нефтяной терминал, 
привел пример Путин. 

Владимир Путин призвал к большей 
доступности малой авиации 
для граждан. 

А К Ц Е Н Т

Обновленная стратегия должна строить-
ся вокруг современных запросов 
человека, в интересах высокого 
качества жизни граждан

СОБЫТИЕ В Москве вручили премии Русского географического общества

Как пройти на перевал Дятлова 
Игорь Елков

В
о вторник в Центральном 
Доме Российской армии 
назвали имена победите-

лей самой престижной премии в 
области географии.

Премию Русского географи-
ческого общества присуждают 
один раз в два года за самые яр-
кие проекты в восьми номина-
циях: о природе, культуре, эт-
нографии и истории России. При 
этом любить и любоваться на-
шей страной может любой. Это 
наглядно понимаешь, когда при 
входе в зал лицом к лицу сталки-
ваешься со Стивеном Сигалом 
(реально богатырь). А перед Сти-
веном в зал заходят Тимур Бек-
мамбетов, Гарик Сукачев, а за-
тем видишь Дмитрия Пескова, 
Сергея Шойгу, Юрия Башмета, 
Артура Чилингарова...

Ведущие церемонии — Вла-
димир Машков и Сергей Гар-
маш. Гармаш еще и член жюри 
(как и Сигал), которое тоже со-
звездие знаменитостей — 32 че-
ловека, среди которых: генди-
ректор ВГТРК Олег Добродеев, 
Андрей Кончаловский, Ники-
та Михалков и Эмир Кустури-
ца, главком ВМФ Николай Евме-
нов, спецпредставитель прези-

дента Сергей Иванов, гендирек-
тор Первого канала Константин 
Эрнст и др. Возглавляет жюри 
президент «Курчатовского ин-
ститута» Михаил Ковальчук. 

Кроме диплома и денег (500 
тысяч рублей), лауреат получает 
хрустальный глобус — это своего 
рода «географический «Оскар». 
Приз представляет земной шар, 
изготовленный на Гусевском 
хрустальном заводе. Делают его 
вручную: мастер выдувает изде-
лие, затем алмазной гравиров-
кой расчерчиваются меридиа-
ны и параллели, серебряным на-
пылением наносятся материки. 
«Символично: глобус твердый и 
чистый, но одновременно хруп-
кий, как и наша планета», — ре-
зюмирует автор приза художник 
Александр Грызунов.

Интрига с именами тех, кому 
вручат этот глобус, сохраняет-
ся до последней минуты. Поэто-
му эмоций — море. Ведущие сра-
зу передают слово президенту 
РФ, который, извинившись, что 
его график не позволяет принять 
участие в награждении лично, в 
режиме видеоконференции от-
метил: «Россия — колоссальный 
потенциал для научных откры-
тий   . Ученые говорят, что Миро-
вой океан изучен не более чем на 

7%, а Россию омывают 13 морей, 
их глубины только начали рас-
крывать свои тайны». У России 
колоссальный потенциал для на-
учных открытий, резюмировал 
Владимир Путин.

В номинации «Лучший науч-
ный проект» премию получили 
спелеологи Геннадий Самохин и 
Алексей Шелепин за «Атлас пе-
щер России». Как отметил Пу-

тин, спелеологами выявлено 5 
тысяч объектов: «Но это всего 
лишь десятая часть пещер на тер-
ритории нашей страны».

Победители «Лучшего исто-
рико-культурного проекта» 
— Лидия Курицына и Алексей 
Яковлев, их наградили за возро-
ждение храмов Севера.

«Лучший медиапроект» — 
Анна Сухова и Дмитрий Шпиле-

нок с документальным фильмом 
«Нерка. Рыба красная». Эту пре-
мию вручал Стивен Сигал. Отме-
тив, что к Камчатке он испыты-
вает особые чувства.

А вручая приз за «Лучшую 
экспедицию по России», прези-
дент РГО Сергей Шойгу отметил, 

что мы видим лишь вершину ай-
сберга, ведь заявок было почти 
800: «Люди делают все это не за 
деньги и не по приказу — просто 
они чувствуют, что должны». По-
бедители номинации — Руслан 
Жостков и Денис Крец: за ком-
плексные экспедиции Северно-
го флота в Арктике. 

В номинации «Лучший обра-
зовательный проект» победил 
Игорь Шидловский за «Учебные 
экспедиции»: школьный учитель 
географии заменил уроки поезд-
ками, экспедициями и исследо-
ваниями — «РГ» подробно о них 
рассказывала. 

«Лучший природоохранный 
проект» — работа по сохранению 
популяции лошади Пржеваль-
ского. 

В номинации «Лучший тури-
стический проект» — туристиче-
ский маршрут «Перевал Дятлова 
— исток Печоры — плато Маньпу-
пунер» (Пермский край).

Ну а «Лучший молодежный 
проект» — Центр подводной под-
готовки им. Леонова. Вручал Фе-
дор Бондарчук. Глобус, деньги и 
диплом уезжают в Татарстан. 

Президент РГО Сергей Шойгу отме-
тил, что победили восемь проектов, 
но соискателей было почти 800.

Главный против-
ник АЭС в Европе — 
Германия. За 10 лет 
доля атома в 
энергетике страны 
упала вдвое

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Читайте также: Чем выгоден странам ЕАЭС общий рынок 
энергоресурсов
rg.ru/art/2189751

 Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 9 октября 2021 г. № 1710 г. Москва
О порядке определения платы 

за использование земельных участков, 
находящихся в федеральной 

собственности, для возведения 
гражданами гаражей, являющихся 
некапитальными сооружениями

В соответствии с подпунктом 1 пункта 2 статьи 3936-1 Земельного 
кодекса Российской Федерации Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Установить, что размер платы за использование земельных участков, 
находящихся в федеральной собственности, для возведения граждана-
ми гаражей, являющихся некапитальными сооружениями, определяется 
в размере земельного налога, рассчитанного в отношении такого 
земельного участка пропорционально площади, занимаемой гаражом.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

РЕШЕНИЕ Определена 
плата за размещение 
гаража-«ракушки»

Вписали 
в тариф

Марина Трубилина

Плата за размещение гаража-«ракушки» будет равна 
сумме земельного налога за занимаемый им участок. 
Такое решение принято правительством.

В сентябре вступил в силу закон «о гаражной амни-
стии». Он в числе прочего решает проблему оформле-
ния земли, на которой расположены некапитальные 
гаражи. Теперь не требуется приобретать эти участки 
в аренду или в собственность, проходить кадастровый 
учет и регистрировать права, не нужно идти в суд, что-
бы доказать, что гараж может находиться в конкрет-
ном месте, поясняет пресс-служба Росреестра. Чтобы 
продолжать использовать некапитальные гаражи или 
ставить новые, достаточно, чтобы схему их размеще-
ния утвердил муниципалитет.

Закон гарантирует бесплатное использование 
участков для гаражей-«ракушек» инвалидами. Для 
остальных власти должны установить размер платы. 
Плата, равная земельному налогу, минимизирует рас-
ходы владельцев «ракушек», считают в Росреестре.

Ставки земельного налога в регионах отличаются, 
однако суммы в любом случае получаются небольшие. 
К примеру, в Москве и Московской области ставка зе-
мельного налога — 0,1%. За участок в 11 соток сумма 
налога — 550 рублей в год, приводит пример вице-пре-
зидент Ассоциации юристов по регистрации, ликвида-
ции, банкротству и судебному представительству Вла-
димир Кузнецов. При площади «ракушки» примерно в 
18 кв. м плата будет еще меньше. Сориентироваться в 
размере платы можно с помощью налогового кальку-
лятора на сайте Федеральной налоговой службы. 
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ДЕНЬГИ Кудрин рассказал 
о нарушениях при 
исполнении бюджета-2020

Ошибки учтены

Михаил Загайнов

Счетная палата (СП) выявила нарушения на 338 млрд 
рублей, допущенные при исполнении бюджета за 2020 
год. В основном они связаны с ошибками в бухучете, 
нарушениями федеральных законов и постановлений 
правительства, нарушениями процедур госзакупок. 
При этом удалось исправить нарушения на 445 млрд 
рублей и выправить отчетность, заявил на заседании 
Комитета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам глава СП Алексей Кудрин.

По его словам, на доходную часть бюджета повли-
яли низкие цены на нефть в прошлом году. «Из Фонда 
национального благосостояния было потрачено 289,8 
млрд на покрытие его (бюджета. — «РГ») дефицита. 
Кроме того, инфляция росла, а денежные доходы насе-
ления снизились на 2,8%, но благодаря мерам поддер-
жки бедность в России снизилась с 12,3% до 12,1%», — 
сообщил Кудрин.

Законопроект об исполнении федерального бюд-
жета за 2020 год предусматривает утверждение от-
чета, по которому доходы бюджета составили 18,719 
трлн рублей, расходы — 22,821 трлн. Дефицит составил 
4,102 трлн рублей (3,8% ВВП).  

ПРОГНОЗ Как вырастут ставки по вкладам и кредитам 
после повышения ключевой ставки Банком России 

Доходные местами
Анастасия Алексеевских 

К 
концу года ставки по кре-
дитам наличными могут 
вырасти на 0,5—2,5 про-

центных пункта от нынешних 
уровней в 4,99—7,9% годовых 
на фоне повышения ключевой 
ставки ЦБ. Ставки по вкладам 
вырастут заметно меньше: на 
0,25—1 процентный пункт по 
сравнению с нынешними 5,7—
8% годовых. Об этом «Россий-
ской газете» сообщили пред-
ставители крупных банков. 

В банках ДОМ.РФ, «Русский 
стандарт», «Зенит», «Санкт-
Петербург» и МТС Банке ожи-
дают повышения ставок по по-
требкредитам к концу года, 
подтвердили их представители. 
В банке ДОМ.РФ считают, что 
ставки поднимутся на 1,5—2,5 
процентных пункта, в «Зените» 
и «Санкт-Петербурге» —  на 0,5—
1 процентный пункт, в «Откры-

тии» — не менее чем на 0,5 про-
центных пункта. 

В «Русском стандарте» отме-
тили, что повышение ключевой 
ставки Банка России отразит-
ся и на стоимости потребкре-
дитов, в МТС Банке планиру-
ют увеличить ставки по ним до 
конца 2021 года на 1—2 процен-
тных пункта. Таким образом, к 
концу года кредиты наличными 
могут выдаваться под 6—10,4% 
годовых. 

«Согласно консенсус-про-
гнозу рынка Банк России на 
фоне роста инфляционных ожи-
даний поднимет ключевую став-
ку до 7% уже на октябрьском за-
седании и доведет ее до 7,25% к 
концу 2021 года», — уточнили в 
«Русском стандарте». Банк Рос-
сии в марте начал цикл повы-
шения ключевой ставки из-за 
начавшей ускоряться тогда ин-
фляции. Ставка начала подни-
маться с 4,25%. Сейчас она со-

ставляет 6,75%. При повыше-
нии ключевой ставки традици-
онно растут ставки по вкладам 
и кредитам, причем первые — 
намного медленнее. 

Дополнительным фактором 
для роста ставок по кредитам 
выступает сейчас усиление ре-
гулирования рынка потребкре-
дитования и повторное повы-
шение надбавки за риск с 1 ок-
тября этого года, что приводит 
к банковским издержкам и сни-
жает рентабельность продук-
та, пояснили в МТС Банке. В це-

лом уровень ставок по кредитам 
складывается из трех основных 
компонентов: стоимости при-
влечения средств, величины 
операционных издержек и пре-
мии за риск, уточнил аналитик 
банка «Хоум Кредит» Станис-
лав Дужинский. 

Вырастут и ставки по депо-
зитам, прогнозируют банкиры. 
По их оценке, ставки по вкладам 
к концу 2021 года увеличатся на 
0,25—1 процентный пункт. Сей-
час доходность депозитов со-
ставляет 5,45—7,7% годовых. В 

банке «Зенит» ожидают роста 
ставок по вкладам к концу года 
на уровне 0,25—0,5 процентных 
пункта, в МТС Банке — на 0,5—1 
процентный пункт. 

«При определении уровня 
ставок по вкладам мы учиты-
ваем динамику ключевой став-
ки ЦБ, условия по вкладам бан-
ков-конкурентов, собственную 
потребность в ресурсах и так да-
лее, — рассказала «РГ» зампред 
правления банка «Зенит» Ната-
лья Тутова. — Ставки по вкладам 
будут варьироваться в диапазо-
не 7,5—8% на конец 2021 года». 

По словам лидера трайба 
«Сбережения и инвестиции» 
банка «Открытие» Александра 
Бородкина, традиционно спрос 
на вклады растет в декабре и 
первом квартале года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин поддержал введение нерабочих дней 
с 30 октября по 7 ноября и новые ограничения из-за пандемии

Код с правом доступа
Татьяна Замахина

П
оследние выходные 
октября и первая 
неделя ноября мо-
гут стать в России 
нерабочими дня-
ми — эту и другие 
меры против коро-
навируса поддер-
жал премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин. На 
фоне осложнения ситуации с 
пандемией власти планируют и 
другие вынужденные, но необ-
ходимые шаги — самоизоляция 
пенсионеров, удаленка для ра-
ботников старшего возраста и 
применение QR-кодов по всей 
стране.

Такие меры на заседании 
президиума координационно-
го совета по борьбе с корона-
вирусом предложила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. А имен-
но, нерабочие дни предлагается 
ввести с 30 октября по 7 ноября 
включительно. Отметим, что 
ранее в этом году к такой мере 
прибегали на майские праздни-
ки, которые фактически продли-
лись с 1 по 10 мая. В регионах с 
самой тяжелой эпидемической 
ситуацией нерабочие дни мо-
гут стартовать раньше — начи-
ная с этой субботы, 23 октября. 
Еще одна мера — более активное 
применение QR-кодов, которые 
подтверждают, что человек сде-
лал прививку или перенес коро-
навирус. «Это не просто введе-
ние нерабочих дней, но и однов-
ременно введение допуска вак-
цинированных и переболевших 
граждан на отдельные объекты 
при предъявлении QR-кодов», 
— пояснила Голикова. Речь, по ее 
словам, идет о допуске на массо-
вые мероприятия и отдельные 
объекты по перечню, который 
будет установлен на региональ-
ном уровне. А если у человека 
есть противопоказания против 
вакцинации, то необходимо бу-
дет предъявить отрицательный 
ПЦР-тест.

Вице-премьер также реко-
мендовала регионам призвать 
непривившихся неработающих 
пенсионеров уйти на самоизо-
ляцию. Предусмотрены и меры 
для защиты работающих пен-
сионеров. Работодателям реко-
мендуется отправить сотрудни-
ков старше 60 лет, которые до 
сих пор не прошли вакцинацию 
от коронавирусной инфекции, 
на удаленку как минимум на че-
тыре недели. Это даст им воз-
можность привиться, уточнила 
Голикова. Тем сотрудникам, ко-
торые не относятся к категории 

пенсионеров, необходимо дать 
два дополнительных выходных 
дня для вакцинации, добавила 
зампред кабмина.

Михаил Мишустин поддер-
жал ее предложения. «Дейст-
вительно, решения эти непро-
стые, сложные. Я бы еще сказал, 
вынужденные, — оценил он. — Но 
необходимые». Премьер-ми-
нистр напомнил, что число за-
болевших растет, и нужно сдер-
жать распространение опасной 
инфекции, не допустив разви-
тия событий до критической 
точки. «Практика предыдущих 
ограничений показала эффек-
тивность этих мер», — сказал 
Мишустин. По его словам, в си-
туации роста нагрузки на систе-
му здравоохранения необходи-
мо действовать на опережение. 
«Речь идет о здоровье наших 
людей», — напомнил премьер. 
Он поручил своему заместите-
лю обобщить все новые предло-
жения по борьбе с распростра-

нением коронавируса и доло-
жить их в среду на совещании 
президента РФ Владимира Пу-
тина с кабмином.

Эти меры призваны снизить 
темпы распространения в стра-
не новой инфекции, уже превзо-
шедшие прошлогодние показа-
тели. Об этом подробно доложи-
ла руководитель Роспотребнад-
зора Анна Попова. По ее словам, 
заболеваемость растет в 79 из 85 
регионов России. «Это практи-
чески первый настоящий эпиде-
мический сезон для коронавиру-
сной инфекции, осенний подъ-
ем, когда в эпидпроцесс вклю-
чились практически все субъ-
екты одномоментно», — заяви-
ла она. По данным ведомства, за 
прошедшую неделю в целом по 
стране зафиксировано 222 241 
случай заболевания коронави-
русной инфекцией, что на 15,5% 
больше, чем на предыдущей не-
деле. И наибольший прирост за-
болеваемости коронавирусом 

отмечается среди детей школь-
ного возраста и среди взрослых 
старше 60 лет. Те меры, кото-
рые пока что принимаются в ре-
гионах России, Попова назва-
ла недостаточными. На данный 
момент, по ее словам, всего 28 
субъектов Федерации «пришли 
к QR-кодированию». Да и вво-
дятся такие ограничения зача-
стую лишь формально. 

Как отметил в свою очередь 
глава минздрава Михаил Му-
рашко, сейчас под наблюдением 
медиков из-за ковида находятся 
почти 1,22 млн человек (на пике 
в прошлом году, по его словам, 
их было 1,3 млн), а на больнич-
ных койках — 255 тыс. При этом 
количество этих коек уже почти 
достигло пиковых показателей 
— сейчас в стране их 274 тыс. 

Необходимые в такой обста-
новке меры должны как мож-
но меньше ударить по бизне-
су. В связи с этим премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин 
дал поручение оперативно под-
готовить предложения по под-
держке предпринимателей. За-
дачу он поставил перед своим 
первым заместителем Андреем 
Белоусовым и министром эко-
номического развития Макси-
мом Решетниковым. «Нужно по-

мочь предприятиям продолжить 
устойчивую работу», — подчер-
кнул глава кабмина. И, конечно, 
повышенная нагрузка легла на 
плечи медиков. Михаил Мишус-
тин напомнил, что они практи-
чески без перерыва заботятся о 
пациентах с коронавирусом уже 
более полутора лет. И правитель-
ство по поручению президента 
продолжает их поддерживать. 
«Для этого направим в регионы 
еще около 69 млрд рублей на спе-
циальные социальные выплаты. 
Это финансирование до конца 
текущего года», — сказал Мишус-
тин. Он попросил минздрав про-
следить за своевременностью 
поступления этих средств. Вра-
чам в их работе может помочь не 
только правительство, но и сами 
граждане. Ведь вакцинация и не-
укоснительное соблюдение са-
нитарно-эпидемиологических 
требований — это не только за-
бота о себе и своих близких, но и 
большая помощь медикам, уве-
рен глава правительства.  

Михаил Мишустин: Практика 
предыдущих ограничений показала 
эффективность этих мер. 

Спрос на банковские вклады 
всегда растет в декабре-январе, 
когда люди получают премии, 
а кое-кто — и тринадцатые зарплаты 
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Сейчас под наблюдением медиков из-за 
ковида находятся почти 1,22 млн человек

Приоритеты 
осенней сессии 2021 года

На прошлой неделе нача-
лась первая осенняя сессия Го-
сударственной Думы восьмого 
созыва. Главным приоритетом 
фракции «Единая Россия» в 
этом созыве является реали-
зация Народной программы, 
с которой наша партия шла на 
парламентские выборы. Уве-
рен, что многие инициативы, 
содержащиеся в данной про-
грамме, найдут свое отраже-
ние в проекте федерального 
бюджета на 2022 год и на пла-
новый период 2023 и 2024 го-
дов. Он будет рассмотрен Гос-
думой в первом чтении уже 28 
октября.

Отмечу, что в проекте бюд-
жета на ближайшие три года 
заложено около 41,5 трлн ру-
блей на социальную полити-
ку. Эти деньги будут в первую 
очередь направлены на под-
держку семей с детьми, людей 
старшего возраста и на даль-
нейшее снижение уровня бед-
ности в нашей стране.

На развитие экономики и 
поддержку регионов планиру-
ется выделить более 15 трлн 
рублей. Надеюсь, что благода-
ря этой поддержке нам удаст-
ся существенно продвинуться 
по пути выравнивания бюд-
жетной обеспеченности субъ-
ектов Федерации.

Еще одно важное направле-
ние — развитие системы здра-
воохранения. Это особенно 
актуально сегодня, когда наша 
страна переживает очеред-
ную волну пандемии корона-
вируса. В проекте федераль-
ного бюджета заложено более 
3,6 трлн рублей на модерни-
зацию системы в целом. В ре-
альном выражении это на 46% 
больше, чем в допандемийный 
период. Данные средства бу-
дут направлены прежде всего 
на модернизацию первично-
го звена здравоохранения: на 
строительство ФАПов, осна-
щение больниц и поликлиник 
новым современным оборудо-
ванием, а также на поддержку 
медицинских работников.

Увеличится финансирова-
ние строительства и ремонта 
автодорог. Сейчас в проекте 
бюджета на эти цели предус-
мотрено 30 млрд рублей еже-
годно. Однако представляется, 
что этой суммы недостаточно. 
Во время предвыборной кам-
пании мы получили тысячи 
жалоб от наших избирателей, 
касающихся бедственного со-
стояния дорожного покрытия. 
В связи с этим в ходе работы 
над бюджетом мы намерены 
поднять вопрос об увеличении 
расходов на приведение дорог 
в порядок.

Помимо всего прочего, это 
позволит создать рабочие ме-
ста как на этапе самого стро-
ительства или ремонта, так и 
после их завершения за счет 
повышения доступности соот-
ветствующей инфраструкту-
ры, что крайне важно в пери-
од преодоления последствий 
пандемии.

Кроме того, мы продол-
жим уделять большое внима-
ние программе комплексного 
развития сельских террито-
рий, инициированной партией 
«Единая Россия» в 2019 году 
и направленной на создание 
современной социальной ин-
фраструктуры и комфортных 
условий для жизни на селе. На 
следующий год на реализацию 
этой программы предполага-
ется выделить 31,5 млрд ру-
блей из федерального бюдже-
та. Но для повышения темпов 
строительства и реконструк-
ции социально значимых объ-
ектов в сельской местности 
было бы целесообразно под-
умать об увеличении финанси-
рования соответствующих ме-
роприятий.

Также мы намерены про-
должить переговоры с прави-
тельством по целому ряду со-
циально значимых законопро-
ектов, подготовленных нами 
по просьбам наших избира-
телей. Один из них касается 
родителей детей-инвалидов. 
Сегодня им предоставляется 
бесплатное койко-место и пи-
тание в больнице, куда госпи-
тализировали их ребенка-ин-
валида, только если ребенку 
менее четырех лет. Мы предла-
гаем распространить эту нор-
му и на родителей детей-инва-
лидов более старшего возра-
ста. В другом законопроекте 
речь идет о включении перио-
да срочной службы в армии в 
стаж для досрочного начисле-
ния пенсии. Рассчитываю на 
конструктивную и плодотвор-
ную работу над этими инициа-
тивами.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— За ситуацией с коронавирусом 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

— Что будет с рублем после 
заседания Банка России 
rg.ru/art/2191606
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СОВФЕД Антон Силуанов 
ответил на вопросы 
сенаторов по проекту 
бюджета

Суммы 
для баланса

Дмитрий Гончарук

Чтобы погасить задолженность регионов по оплате ме-
дицинской помощи, в бюджет заложат более 50 млрд 
рублей, на тушение лесных пожаров дополнительно 
потратят 8 млрд, а авиапарк будут обновлять за счет 
лизинга. Об этом сенаторам рассказал министр финан-
сов Антон Силуанов, который пообщался с ними в фор-
мате «открытого диалога». Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко в ходе дискуссии предложила 
передать на федеральный уровень закупку препаратов 
для людей с тяжелыми и редкими заболеваниями.

Глава минфина сразу же обозначил темы, которые 
важны для его ведомства в региональном аспекте. Сре-
ди них — система межбюджетных отношений и инфра-
структурные кредиты. По мнению министра, при их 
выдаче придется найти баланс между долговой устой-
чивостью регионов и необходимостью поддерживать 
их инфраструктуру. «500 миллиардов рублей мы уже 
распределили, сейчас на повестке вторая сумма, но 
вопрос следующий — а что делать с долгами регионов? 
Как предоставлять такие кредиты, ведь надо учиты-
вать долговую устойчивость», — отметил он.

Глава Комитета СФ по бюджету и финансовым рын-
кам Анатолий Артамонов спросил у Силуанова о пла-
нах по поддержке региональных авиаперевозок и об-
новлению парка воздушных судов. «У нас есть несколь-
ко видов субсидий, например, на «раскатку» маршру-
тов. Мы сейчас активно занимаемся доступностью 
авиаперевозок жителей Дальнего Востока и средней 
полосы. Большие 
дополнительные ре-
сурсы предусмотре-
ны в бюджете имен-
но на эту цель... А 
обновлять парк воз-
душных судов бу-
дем за счет лизинго-
вых схем», — сооб-
щил министр.

По словам вице-
спикера Совфеда 
Николая Журавле-
ва, дотации регио-
нам планируется 
проиндексировать 
на 5%, хотя инфля-
ция может превысить этот показатель. «Мы договори-
лись о том, что дотацию, как и раньше это было, будем 
определять на уровне не ниже, чем прогнозы по инфля-
ции», — отреагировал министр. 15 миллиардов рублей 
планируется потратить на то, чтобы помочь регионам, 
которые превысят «дотационную» планку. В течение 
трех лет они будут получать 75%, затем 50% и 25% от 
уровня нынешних дотаций.

Также Журавлев обратил внимание на то, что на 
«лес» в федеральном бюджете на 2022 год заплани-
ровано на 2 млрд рублей меньше субвенций. Сенатор 
опасается, что снижение объемов и изменение мето-
дики расчета приведут к сокращению штата лесни-
ков. Например, в его регионе — Костромской области 
— придется уволить около 20% сотрудников лесоохра-
ны. Антон Силуанов заверил, что вопрос тушения ле-
сных пожаров почти решен: из бюджета выделят на 8 
млрд рублей больше, чем раньше. Кроме того, кабмин 
вместе с сенаторами готов проработать дополнитель-
ные источники финансирования отношений, которые 
регулируются лесным законодательством.

Сенаторы спросили министра и о поддержке си-
стемы обязательного медицинского страхования на 
фоне пандемии. «Мы сейчас вместе с минздравом 
просчитали необходимые объемы и готовим пред-
ложения в правительство. Эта цифра будет более 50 
млрд рублей», — рассказал Силуанов, отвечая на во-
прос члена Комитета по соцполитике Ольги Забра-
ловой.

Если раньше на борьбу с ковидом в день тратилось 
около 2 млрд рублей в день, то сейчас, при всплеске 
заболеваемости, 3,6 млрд. Министр подчеркнул, что, 
несмотря на это, «ни в коем случае нельзя меньше 
внимания обращать на лечение иных болезней».

Валентина Матвиенко предложила передать на фе-
деральный уровень приобретение препаратов для лю-
дей с тяжелыми и редкими заболеваниями. «Сегодня 
регионы покупают одну-две ампулы для орфанников 
и платят очень дорого. Поэтому надо, чтобы минздрав 
осуществлял централизованные закупки таких ле-
карств через спецсоглашения с поставщиками, за-
интересованными в российском рынке», — пояснила 
спикер Совфеда. Она привела в пример Санкт-Петер-
бург, где с переходом на централизованные закупки 
стоимость лекарств снизилась на 30%. Кроме того, 
передача закупок лекарств на федеральный уровень 
позволит завести учет таких больных, добавила она. В 
ответ Силуанов заявил, что пока в кабмине не предус-
матривают передачу лечения орфанных заболеваний 
с регионального уровня на федеральный. Министр 
предложил вернуться к обсуждению этого вопроса в 
следующем бюджетном цикле.  

Предстоит найти 
баланс между дол-
говой устойчиво-
стью регионов и 
необходимостью 
поддерживать их 
инфраструктуру
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газ-
пром газораспределение» (далее — Общество) разместило инфор-
мацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на ноябрь 
2021 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Новошип» продает: объекты недвижимого и иного 
имущества, расположенного по адресу: Краснодарский край,  
г. Новороссийск, 1-я ж/д петля, на земельном участке общей площа-
дью 37 077 кв. м. Информация о проведении конкурса (цене и услови-
ях продажи) размещена на сайте  www.scf-group.com по ссылке  
http://www.scf-group.ru/about/scf_group/novoship/objects.aspx 
в разделе «Объявленные конкурсы».

Дополнительную информацию можно получить по телефону: 
(8617) 79-17-36, 918-440-12-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ В России 
начали тестировать 
новый полиграф, 
читающий  движение глаз

Истина 
на взгляд 

Наталья Козлова

О новом и очень интересном полиграфе, который уже 
тестируют в нашей стране, сообщил вчера ТАСС руко-
водитель НИИ криминалистики Следственного коми-
тета РФ Алексей Бессонов. По его cловам, новая аппа-
ратура может считывать движение глаз человека. 

По заверению Бессонова, полиграф невозможно бу-
дет обмануть, и у этой техники уже есть свое название 
— «айтрекер», или «окулограф». 

Алексей Бессонов рассказал агентству, что анализи-
ровать реакции человека будет специальное програм-
мное обеспечение. «Человек читает вопрос на экране и 
отвечает на него, а программа по движению глаз опре-
деляет, насколько искренне он ответил», — уточнил он. 
По словам директора НИИ, от такого детектора лжи 
будет сложно что-то скрыть. «Мы давно интересуем-
ся исследованиями, касающимися глазодвигательных 
реакций человека. Считается, что глаза — это открытая 
часть головного мозга и управлять движением глаз, ди-
аметром зрачков при предъявлении значимой для че-
ловека информации он не может. Следовательно, че-
ловеку уже очень сложно что-то скрыть», — рассказал 
глава НИИ криминалистики. 

Ученый уверяет, что человек не может контроли-
ровать расширение и сужение зрачка, который реаги-
рует на какую-то «эмоционально значимую информа-
цию». И объясняет, что человек может усилием воли 
контролировать свое сердцебиение, но повлиять на 
зрачок — нет. По утверждению Бессонова, если человек 
не совершал преступление, то вопросы про преступ-
ление не вызовут у человека «определенной реакции». 
Ну, а если совершал, то реакция будет.

Таким же образом, по его заверению, можно анали-
зировать речь, движения лица и тела человека. «Если 
все эти методики собрать в едином приборе, то думаю, 
что вряд ли кто-то сможет с ним тягаться в плане со-
крытия и искажения интересующей следствие инфор-
мации», — объясняет директор НИИ.  

ЖИЛЬЕ Составлен 
рейтинг жалоб россиян 
в сфере ЖКХ

Квартирный 
вопрос

Марина Трубилина

Самая частая проблема в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, по мнению жителей, — неудовлетвори-
тельное состояние, содержание и ремонт дома. С во-
просами на эту тему чаще всего обращались россияне 
на «горячую линию» НП «ЖКХ Контроль» в третьем 
квартале нынешнего года. Доля таких обращений — 
14,5%. В третьем квартале прошлого года эти пробле-
мы тоже занимали первое место в рейтинге, хотя доля 
таких обращений была выше — 18,1%. 

На втором месте — проблемы с начислением платы 
за коммунальные услуги (12,8%). Причем каждое ше-
стое из таких обращений связано с оплатой расходов 
на общедомовые 
нужды. На третьем 
месте — проблемы 
управления домом 
(11,4%). Причем за 
квартал выросла 
доля вопросов о де-
ятельности советов 
домов. Это, счита-
ет исполнительный 
директор НП «ЖКХ 
Контроль» Сергей 
Сохранов, положи-
тельная тенденция, связанная с распространением по-
ложительного опыта деятельности советов домов.

Выросла доля жалоб на качество коммунальных 
услуг (эта тематика сместилась за год с 5-го на 4-е ме-
сто). Однако в целом число таких обращений уменьши-
лось (740 против 896 прошлогодних). Это во многом 
связано с более ранним стартом отопительного пери-
ода в ряде городов, считает Сохранов. Например, в Са-
маре в 2020 году сезон начался 28 сентября, а в 2021 
году — уже 20 сентября, в Воронеже сроки сместили по-
чти на месяц. Больше всего обращений поступило из 
Липецкой области, Татарстана, Коми и Кировской об-
ласти. 

Чаще стали интересоваться жители благоустройст-
вом придомовых территорий (5-е место вместо прош-
логоднего 6-го). Проблемы капремонта несколько по-
теряли актуальность (6-е место вместо прошлогодне-
го 4-го), реже стали интересовать жителей и вопросы 
проведения общих собраний (8-е место вместо 7-го). 
Зато проблемы вывоза мусора поднялись с 8-го места 
на 7-е. Это свидетельствует о некачественной работе 
региональных операторов и уклонении властей от ре-
шения таких вопросов, отмечают в «ЖКХ Контроль».

Всего за квартал поступило 7878 обращений от жи-
телей, в прошлом году их было 9252. При введении 
жестких антикоронавирусных мер у жителей возни-
кало много вопросов, отмечает Сохранов. Сейчас мно-
гие уже урегулированы: к примеру, общие собрания 
проводятся в электронной форме, а жители научились 
оплачивать коммунальные услуги онлайн.  

ПРАВО Правительство 
прописало правила блокировки 
телефонов в тюрьмах

Зона молчания

Владислав Куликов, 
Олег Капранов

Правительство России в своем 
постановлении детально про-
писало правила блокировки со-
товой связи в тюрьмах. 

Гражданин начальник в тече-
ние 24 часов с момента, как ему 
стало известно о нелегальном 
звонке с территории казенного 
дома, должен принять решение 
о блокировке номера. 

Затем документ будет на-
правлен сотовым операторам, 
которые и должны отключить 
абонента.

Напомним, весной этого 
года был принят закон, обязы-
вающий сотовых операторов 
блокировать мобильные теле-
фоны заключенных по требо-
ванию Федеральной службы ис-
полнения наказаний. 

Новые правила позволяют 
отключать телефоны именно 
списком за сам факт того, что 
они работают за решеткой. Ведь 
держать при себе сотовый теле-
фон заключенному запрещено. 
Без вариантов.

Блокировка будет произво-
диться по письменному моти-
вированному обращению ди-
ректора Федеральной службы 
исполнения наказаний, заме-
стителя главы ведомства, а так-
же начальников территориаль-
ных органов ФСИН. Чаще всего, 
безусловно, письма в сотовые 
компании будут направлять ру-
ководители территориальных 
управлений ФСИН. Директору 
же службы полномочия нуж-
ны на тот случай, если телефо-
ны вдруг заговорят в каких-то 
казенных домах центрального 
подчинения. 

Кстати, на недавней коллегии 
тюремного ведомства эксперты 

подчеркнули, что количество 
киберпреступлений, совершае-
мых из учреждений ФСИН, объ-
ективно снижается, а такое явле-
ние, как «зоновский кол-центр», 
отходит в прошлое. Ведь борьба с 
нелегальной связью за решеткой 
началась не вчера. Зона переста-
ет висеть на телефоне. 

Врио начальника Главно-
го оперативного управления 
ФСИН России генерал-майор 
внутренней службы Николай 
Васильев сообщил, что по со-
стоянию на 1 сентября нынеш-
него года в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы 
было изъято 38 тысяч 562 еди-
ницы средств мобильной связи. 
Это на 35,4 процента больше, 
чем было в прошлом году. 

Однако, по словам депута-
та Госдумы Александра Хинш-
тейна, наряду с вырабатывае-
мыми сегодня техническими 
решениями, которые позволят 
«закрыть» контур учреждений 
ФСИН, необходимо и дальней-
шее ужесточение законодатель-
ства. Например: усилить нака-
зание за доставку телефонов за-
ключенным. 

«Сегодня — максимальная 
санкция за такое деяние состав-
ляет 5 тысяч рублей безотноси-
тельно масштаба содеянного и 
рецидива. Иными словами, од-
них и тех же людей регулярно 
ловят за попытку «переброса», 
штрафуют на смешные 5 тысяч, 
и они идут на свой промысел 
дальше», — подчеркнул он.

По его мнению, необходи-
мо ввести уголовную ответст-
венность за повторную переда-
чу средств связи в учреждения 
ФСИН. Ведь блокировка не бу-
дет моментальной. Лучше, что-
бы телефон вообще не попал в 
зону.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Что происходит 
с мобильными 
номерами, 
попавшими 
в «черные 
списки»

СПАМ 
НЕ ФИЛЬТРУЮТ
Олег Капранов

Пользователь Денис Смирнов 
приобрел в салоне сотовой свя-
зи SIM-карту сотового опера-
тора. Несколько дней спустя 
он обнаружил, что до части по-
тенциальных абонентов ему не 
удается дозвониться — его звон-
ки помечаются специализиро-
ванными приложениями как 
спамерские. «Мне пришлось 
связываться с этими приложе-
ниями и просить удалить свой 
номер из баз. Они пошли на-
встречу, и в течение месяца по-
метки с номера были убраны», 
— рассказал Смирнов «РГ».

На рынке существует сразу 
несколько приложений, помо-
гающих в реальном времени 
блокировать нежелательные 
звонки и сообщения. Есть со-
ответствующие решения и у 
сотовых операторов. «Для за-
щиты от телефонного спама 
у нас есть решение Kaspersky 
Who Calls. Когда поступает 
входящий вызов, оно подска-
зывает, кто звонит: банк, мага-
зин, доставка или кто-то дру-
гой. Алгоритмы машинного 
обучения, которые использу-
ются в решении, также выяв-
ляют спамеров и вероятных 
мошенников. К тому же поль-
зователи могут самостоятель-
но добавлять подозритель-
ные номера в базу данных спа-
меров», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе Касперского.

По мнению аналитика ИА 
Telecom Daily Ильи Шатилина, 
эта проблема не так заметна, 
как звонки и рассылки спаме-
ров, но ничуть не менее значи-
ма для индустрии. «Это боль-
шая проблема: срок жизни 
номера у спамеров и мошен-
ников может составлять всего 
пару дней, через полгода но-
мер снова попадает в продажу, 
а черная метка за ним сохра-
няется», — рассказал он.

В некоторых сервисах ана-
литические системы способ-
ны самостоятельно удалить 
номер телефона из базы спам-
рассылок, если число жалоб 
на вредоносную деятельность 
заметно сократится. «Если на 
номер перестали поступать 
отрицательные отзывы, то че-
рез какое-то время наши ал-
горитмы перестанут считать 
его плохим. Кроме того, наша 
служба поддержки рассматри-
вает жалобы пользователей и 
может помочь в подобных слу-
чаях», — рассказали «Россий-
ской газете» в пресс-службе 
Яндекса.

Сотовые операторы видят 
проблему входящих спам-рас-
сылок и звонков и борются с 
ними при помощи аналитики 
и больших данных. Но решить 
проблему кардинально не мо-
гут. «Для выявления потенци-
ально мошеннических звон-
ков мы используем аналити-
ческие алгоритмы на основе 
больших данных. С помощью 
таких алгоритмов работает ан-
тифрод-система для финансо-
вых организаций, которую мы 
разработали в прошлом году. 
Также мы блокируем потенци-
ально мошеннические вызовы 
с подменой номеров на бан-
ковские по спискам от ЦБ», 
— рассказал «РГ» Сергей Хре-
нов, директор по предотвра-
щению мошенничества и по-
терь доходов «Мегафона».

По мнению Ильи Шатили-
на, решением проблемы могла 
быть блокировка не SIM-карт, 
а абонентов, которые были 
уличены в спаме. Номера же, 
побывавшие в употреблении, 
в принципе не стоит выдавать 
новым абонентам. «Выход я 
вижу только один: бывшие в 
употреблении номера выда-
вать под модемные и прочие 
телематические симки, а для 
тарифов с голосом выдавать 
только новые», — отметил Ша-
тилин.  

Побывавшие 
в употреблении 
мобильные 
номера вообще 
не стоит выдавать 
новым абонентам, 
считает аналитик

— Эксперты перечислили 
ключевые слова, выдающие 
телефонных мошенников 
rg.ru/art/2185484

Жалобы на оплату 
коммунальных 
услуг лишь 
на втором месте 
рейтинга

— В каком случае россияне могут не платить 
за «коммуналку» 
rg.ru/art/2191354

Почти сразу после об-
учения Светлана смо-
гла найти работу ме-

неджера в крупной компании, а 
ее супругу карьерные консуль-
танты помогли устроиться спе-
циалистом в Пенсионный фонд.

«У каждой семьи разные при-
чины, вынудившие их искать по-
мощь у города. Кто-то ухажива-
ет за пожилым родственником, 
кто-то не может определить ре-
бенка в детский сад и занят его 
воспитанием», — говорит Елена 
Сармина, карьерный консуль-
тант специализированного цен-
тра занятости. Что объединя-
ет большинство обратившихся 
в центр занятости? Многим из 
них не под силу преодолеть пси-
хологические барьеры. Напри-
мер, мамы боятся потерять ква-
лификацию из-за долгого декре-
та. Но пара сеансов с психологом, 
и самооценка у женщин встает на 
место. Есть среди обратившихся 
и те, кто недоволен текущей зар-
платой, хотел бы увеличить до-
ход. Таким в центре предлагают 
пройти бесплатное професси-
ональное обучение с выплатой 
стипендии — 12 792 рубля в ме-
сяц. Это минимальный размер 
оплаты труда в 2021 году.  

1

КАК ЭТО РАБОТАЕТ

Заключить соцконтракт можно, например, на трудоустройство. С теми, 

кто ищет работу, он составляется на 9 месяцев. К нему разрабатывается 

индивидуальная программа адаптации, в ней прописаны все виды помо-

щи: получение профессии, прохождение стажировки, материальную 

поддержку, содействие в устройстве ребенка в детский сад и т.д. По-

мощь будет оказываться, пока у человека не появится свой постоянный 

источник заработка. В этом главное отличие трудоустройства по соц-

контракту от поиска работы через центр занятости. Второе — право на 

него имеют лишь малоимущие и семьи со среднедушевым доходом 

ниже прожиточного минимума в регионе проживания. Соцконтракт по-

зволяет не просто поддержать финансовое положение, но и сформиро-

вать внутри семьи дополнительный источник дохода, подчеркивала ра-

нее в интервью «РГ» первый замглавы минтруда Ольга Баталина.

Также по соцконтракту можно получить помощь в преодолении трудной 

жизненной ситуации, развитии личного подсобного хозяйства или от-

крытии бизнеса. Но это своего рода договор с государством об оказа-

нии поддержки. Подписав его, придется выполнять мероприятия, пред-

усмотренные индивидуальной программой адаптации к соцконтракту: 

например, проходить обучение, ходить на собеседования, вести пред-

принимательскую деятельность, расходовать средства соцконтракта на 

заявленные цели. При нарушении условий договор расторгается. 

В 2021 году уже заключено свыше 200 тысяч соцконтрактов. 

Подготовила Елена Манукиян

От заплаты 
на зарплату

Почти сразу после обучения Светлана Комова смогла найти работу 
менеджера в крупной компании, а ее супругу помогли устроиться в ПФР.
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ЮБИЛЕЙ В РИО чествовали академика Александра Чубарьяна

Сколько историков, 
столько историй
Елена Новоселова

В 
Доме Российского 
исторического обще-
ства (РИО) чествова-
ли академика РАН, на-
учного руководителя 
Института всеобщей 
истории и сопредсе-
дателя РИО  Алексан-
дра Чубарьяна, кото-

рый в эти дни отмечает 90-лет-
ний юбилей. Прошла презента-
ция его книг «Научная диплома-
тия. Историческая наука в моей 
жизни», «Канун трагедии: Ста-
лин и международный кризис» 
и «Европейская идея и Россия». 

«Эрудиция, глубина знаний, 
юмор и самоирония, — охарак-
теризовал ученого глава РИО 
Сергей Нарышкин. —  Замечу, 
что ваша долгая и чрезвычайно 
плодотворная академическая 
деятельность дает вам как уче-
ному определенные преимуще-
ства. Что я имею в виду? Вы ведь 
были свидетелем и участником 
очень многих значимых истори-
ческих событий, встречались с 
большим количеством выдаю-
щихся людей, общались с ними. 
Да и сами вы относитесь к кате-
гории выдающихся. Я уж не го-
ворю о том, сколь немногие се-
годня могут похвастаться тем, 
что встречали 9 Мая 1945 года 
на Красной площади». 

В ответ юбиляр признался, 
что из сотен знакомых «боль-
шого калибра» особенно инте-
ресно ему сегодня вспоминать 
тех людей, встречи с которы-
ми перекликаются с сегодняш-
ним днем. «Ездил с Горбачевым 
экспертом на 200-летие Фран-
цузской революции. У меня был 
разговор об истории с Ельци-
ным (помню очень жесткую его 
руку и вопрос: «А как вы дума-
ете, история меня оправдает?»  

Нарышкин подчеркнул, что 
за несколько десятилетий под 
руководством Чубарьяна Ин-
ститут всеобщей истории РАН, 
используя свой научный потен-
циал, внес большой вклад в раз-
витие преподавания истории и 
в вузах, и в школах. А созданная 
ученым Ассоциация учителей 
истории в школе —  самая актив-
ная и деятельная общественная 
организация учителей. Благода-
ря историку стало активно раз-
виваться и такое направление, 
как международная научная ди-
пломатия. «Знаем вашу деятель-
ность в двухсторонних форма-
тах, прежде всего с немецкими 
историками», — отметил глава 
РИО, напомнив, что эти контак-
ты привели к совместному учеб-
нику истории XX века. 

Усилиями академика прош-
ли несколько масштабных меж-
дународных мероприятия в Мо-
скве. Это Генеральная ассамблея 
международного комитета исто-
рических наук (2017) и Всемир-
ный конгресс школьных учите-
лей истории (2021).  

«Помню, как мы с вами об-

суждали, а «потянем» ли мы Ге-
неральную ассамблею, — обра-
тился Нарышкин к Чубарьяну. 
— И «потянули», и провели ее на 
очень высокой уровне.

«История не черно-белый 
лист бумаги, он наполнен, как и 
наша с вами жизнь, самыми раз-
ными оттенками и проявления-

ми, и их надо учитывать, — ска-
зал в ответном слове юбиляр, 
поблагодарив всех за поздравле-
ния. — И всю жизнь меня привле-
кал человек. Всегда нравилось 
и сейчас нравится занимать-

ся людьми. Смотреть, как они 
жили, кто что делал». 

Переписывать историю пло-
хо, но ее нужно переписывать 
— один из фирменных чубарья-
новских парадоксов, с помощью 
которых он легко держит вни-
мание даже самой искушенной 
публики. Потом, конечно, объ-
яснит: появляются новые доку-
менты и материалы, а значит, 
и новый взгляд на историю. Но 
сначала взбодрит необычным 
заявлением. Например, цитатой 
англичанина, крупного специ-
алиста в истории России: исто-
рий столько, сколько историков.  
Чубарьян при всей своей дипло-
матии не стесняется даже в за-
падной аудитории заявить: «Я 
жил в советское время и с удо-
вольствием вспоминаю свою де-
ятельность в качестве внештат-
ного секретаря райкома ком-
сомола и члена бюро райкома 
партии (прямо перед «концом» 
партии). Меня окружали хоро-
шие люди и нам было интере-
сно вместе работать. Мы жили в 
той системе координат. Нельзя 
из истории вычеркивать куски, 
как будто их не было». 

Когда работал над книгой о 
пакте Молотова-Риббентропа, 
нашел в архиве уникальную под-
борку писем простых людей Мо-
лотову «с выражением сомне-
ний относительно дружбы с Гер-
манией и предостережений, что 
немцам сейчас нельзя доверять, 
они фашисты» и т.д. «Это ма-
ленький штрих, но он показыва-
ет веяния того времени, люди не 
так уж и боялись, — рассказывает 
академик. — И приписка в архиве 
к этим письмам была: «Обо всех 
письмах доложено Молотову». 
Вот он человеческий фактор».  
А еще Чубарьян читал лекции 
о «холодной войне» в Нобелев-
ском комитете, посетил все со-
ветологические центры во всех 
странах мира, и много раз бесе-
довал с экс-госсекретарем США 
Генри Киссинджером, который 
не верил в будущее Евросоюза.  

Поздравляя ученого, спец-
представитель президента Рос-
сии Михаил Швыдкой подчер-
кнул, что академик всегда зани-
мался самими сложными исто-
рическими темами на острие по-
литических дискуссий.  

Сергей Нарышкин, а также «РГ» и 
журнал «Родина» со спецномером к 
юбилею поздравили академика. 

— Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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К юбилею академика Александра 

Чубарьяна вышел специальный 

номер журнала «Родина».

Справка «РГ»

Узнать подробности и условия 

«Социального контракта» можно 

на сайте моякарьера.москва или в 

специализированном центре за-

нятости «Моя карьера» по адресу: 

г. Москва, ст. м. «Площадь Ильи-

ча», ул. Сергия Радонежского, д. 1, 

стр. 1. Записаться на прием мож-

но по телефону: 8(495) 870-44-44 

или на сайте www.mos.ru.
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Сети 
появились фальшивые 
сайты для «записи» 
к нотариусу

Явку провалят

Владислав Куликов

Подозрительная тенденция: в Сети появились фаль-
шивые сайты, записывающие на прием к нотариусу. 
Никаких поддельных нотариальных контор: людям об-
ещают визит к настоящим нотариусам. Только самих 
нотариусов даже не предупреждают, что к ним сейчас 
кто-то придет. Поэтому встречи обычно начинаются с 
удивленных вопросов с обеих сторон.

Денег за запись сайты-обманщики не просят. Но 
подвох есть. Эксперты уверены, что таким нехитрым 
способом мошенники собирают персональные данные 
граждан. Ведь в ходе записи людей просят прислать 
личные документы. 

Так, по словам экспертов, активную работу ведет 
некий сомнительный агрегатор, который предлагает 
записаться к нотариусам Москвы, Московской обла-
сти и Санкт-Петер-
бурга. Он предусма-
тривает услугу по 
подбору специали-
ста, позволяет вы-
брать удобный рай-
он, время, а также 
осуществляет пред-
варительный прием 
документов — якобы 
для удобства кли-
ента и сокращения 
временных затрат. 
На деле же нотариу-
сы могут и не полу-
чать информацию о том, что кто-то хочет к ним запи-
саться. Как не получают они и документы, загружен-
ные пользователями на сомнительный сайт.

На сайте, который якобы осуществляет запись к но-
тариусу, указано, что он не относится к системе нота-
риата, отсутствуют сведения о его владельцах и какая-
либо контактная информация. То есть не представля-
ется возможным установить, кому он принадлежит и 
кто осуществляет сбор персональных данных граждан 
и документов, которые имеют юридическую значи-
мость.

Как отмечает нотариус города Москвы Александр 
Сагин, «такие сервисы к настоящим нотариусам, Фе-
деральной нотариальной палате, Московской город-
ской нотариальной палате и нотариату нашей страны в 
целом отношения не имеют никакого. Я и мои коллеги 
с удивлением обнаружили свои фамилии на таком ре-
сурсе. Более того, мы провели проверку, попытавшись 
записаться через агрегатор на прием в мою же конто-
ру. Информация, внесенная в графы на сайте, то есть 
персональные данные, конечно же, попали не ко мне 
или моим сотрудникам, а к каким-то неустановленным 
лицам».

Какие мошеннические схемы возможно провер-
нуть, имея на руках, скажем, сканы вашего паспорта 
и документы на квартиру, легко догадаться. СМИ пос-
тоянно рассказывают о новых случаях, когда владель-
цы квартиры случайно узнают о том, что их недвижи-
мость сменила собственника, когда в квитанции из-
меняется фамилия или в дверь стучат новые хозяева 
жилья.

Ни Федеральная нотариальная палата, ни Москов-
ская городская нотариальная палата не наделяли пол-
номочиями по организации записи к нотариусам сто-
ронние организации. Поэтому граждан призывают 
быть бдительными и осторожными.  

ДЕНЬГИ 

Жительницу 
столицы 
не выпустили 
за границу 
из-за долга 
в шесть копеек

ВЛЕТЕЛА 
В КОПЕЕЧКИ
Владислав Куликов

Жительница Москвы Анна Д. не 
смогла улететь по деловой визе в 
США из-за долга в 6 (шесть!) ко-
пеек. Эту астрономическую сум-
му она недоплатила, погашая 
транспортный налог. В итоге — 
зависла в списках невыездных.

Как рассказала СМИ сама 
Анна, перед поездкой она про-
верила налоговую задолжен-
ность в мобильном приложе-
нии госуслуг и на сайте nalog.
ru. Везде стояли нули. Поэтому 
спокойно сдала ПЦР-тест на-
кануне и за три часа приехала 
в аэропорт. Однако на паспор-
тном контроле ее остановили. 
Выяснилось: она не зря волно-
валась, так как действительно 
находится в стоп-листе. 

Скорее всего, проблема в 
том, что женщина искала не 
там. В открытом доступе спи-
ски невыездных не публику-
ются. Однако перед дальней 
поездкой надо прежде всего за-
глянуть в банк данных испол-
нительных производств на офи-
циальном сайте ФССП России. 
Тогда станет ясно, есть на вас 
дело у приставов или нет. Если 
есть, это еще не значит, что вам 
включили красный свет на гра-
нице. Но это повод выходить на 
контакт с приставами и выя-
снять обстановку.

В данном случае поиск по 
базе показал: да, у женщины и 
вправду есть долг, и он действи-
тельно составляет 6 копеек. Это 
недоимка по транспортному 
налогу, взысканная судебным 
приказом. То есть по упрощен-

ной процедуре. Как не раз писа-
ла «РГ», особенность судебных 
приказов в том, что зачастую 
гражданин узнает о них задним 
числом. Например, когда день-
ги уже списаны с карты. Хотя в 
теории человека должны уве-
домлять еще в момент вынесе-
ния приказа.

Однако казус в том, что при 
маленьких, а тем более, микро-
скопических долгах, закрывать 
границу нельзя. «Действующее 
законодательство устанавлива-
ет минимальный порог задол-
женности, позволяющий при-
ставу-исполнителю ввести вре-
менные ограничения на выезд 
должника из России, — пояснил 
советник Федеральной палаты 
адвокатов РФ Глеб Шумилов. 
— По требованиям, вытекаю-
щим из алиментных правоот-
ношений, — 10 тысяч рублей, по 
иным требованиям — от 30 ты-
сяч рублей и более».

В свою очередь, в ФССП рас-
сказали, что изначально сумма 
была выше. «Гражданка была 
надлежащими образом уведом-
лена о возбуждении исполни-
тельного производства и при-
менении в отношении нее огра-
ничительной меры, — сообщили 
в ведомстве. — В результате дол-
жником задолженность была 
погашена частично».

Но по закону, поясняют  при-
ставы, постановление об отме-
не временного ограничения 
на выезд выносится только в 
случае полного исполнения 
должником требований. Ины-
ми словами, казус вышел из-за 
того, что должница не закры-
ла счет полностью. Возможно 
— просчиталась. Но из-за этого 
красный свет остался гореть.

Если же пристав незаконно 
ограничил выезд или не вычер-
кнул вовремя человека из стоп-
листа, то, как подчеркивает со-
ветник ФПА РФ, у гражданина 
возникает право на обращение 
в суд.  

КИНО Клим Шипенко, Юлия Пересильд и Олег Новицкий 
 рассказали, как снимали кино в космосе

Нас поддерживали!

Сусанна Альперина 

Н
а  п о с л е п о л е т -
н о й  п р е с с - к о н -
ференции коман-
дир «Союз МС-18» 
О л е г  Н о в и ц к и й 
и члены съемоч-
ной группы перво-
го фильма, снято-
го в космосе, «Вы-

зов» — режиссер Клим Шипен-
ко и  актриса Юлия Пересильд 
ответили на  вопросы россий-
ских и иностранных журнали-
стов. Брифинг был организо-
ван в онлайн-формате совмес-
тно с Госкорпорацией «Роскос-
мос», Первым каналом и Цен-
тром подготовки космонавтов. 
Напомним, что продолжитель-
ность работы космонавта Олега 
Новицкого на борту МКС соста-
вила 191 сутки, а Клима Шипен-
ко и Юлии Пересильд — 12 суток. 

Юлия Пересильд и Клим Ши-
пенко рассказали, что у обоих 
после приземления такое ощу-
щение, словно впервые учатся 
ходить. «Самочувствие терпи-
мое,  достаточно бодрое. Клим 
— сильный», — отметила Юлия. 

Шипенко сделал акцент на фра-
зе «Нас поддерживали». Режис-
сер признался, что на Земле он 
бы не снял кино так, как в кос-
мосе: «Я бы так не придумал — 
даже вообразить такого нель-
зя на Земле. Например, я ви-
дел, как на Юле меняется свет… 
Случился опыт взгляда на  кино 
с космической орбиты. Теперь 
надо войти в жизнь и понять, 
как она изменилась. Хотя кино 
для меня и есть жизнь». 

Пересильд снова, как и по-
сле посадки, высказала сожа-
ление о том, что в космосе про-
вели очень мало времени: «В 
предпоследний день мы с Кли-
мом, когда поняли, что завтра 
уже все, вдруг осознали, что 

даже не насмотрелись в иллю-
минатор, потому что все время 
шли съемки. Сняли мы гораздо 
больше, чем запланировано. И 
было очень важно, что космо-
навты подключились к нам,  и 
ночами, выполнив свою работу, 
продолжали снимать кино вме-
сте с нами». Актриса добавила, 
что «с одной стороны, присут-
ствует ощущение, что весь по-
лет длился вечность, а с другой, 
что прилетел на станцию, и все 
— уже обратно».  

Все втроем много шутили. 
Например, на несколько вопро-
сов, посвященных тому, будут 
ли привлекать Клима и Юлю к 
исследованиям на Луне, Ши-
пенко весело ответил: «Мы за 

то, чтобы космическое кино 
снималось в космосе: на Луну 
— так на Луну, на Марс — так на 
Марс». 

Юля рассмеялась, мол, гото-
ва работать и дальше: «За полго-
да в мужском коллективе я при-
выкла,  что отвечают за меня». 

Однако самыми интересны-
ми ответами были те, что посвя-
щены деталям. Так, все узнали 
от Клима Шипенко, что Пере-
сильд нашла в себе талант рек-
визитора и художника по гриму, 
Антон Шкаплеров таскал меня 
за ноги по станции, чтобы я, 
снимая кино, совсем не разбил-
ся,  космонавты нашли в себе 
актерские способности».  

«Я еще до сих пор все пыта-
юсь держать в руках, — призна-
лась актриса. — Не покидает  
ощущение, что, как только ты 
что-то отпускаешь, оно улета-
ет… У меня в каюте был целый 
медицинский механизм. Все 
было приклеено — помада, меди-
цинские принадлежности (Пе-
ресильд играет врача. — Прим. 
авт.). Они такие маленькие, так 
быстро улетают, потом ищешь 
где-нибудь на вентиляторе».

Юля рассказала, что после 
сна в космосе не остается сле-
дов на подушке, что в карти-
не есть фраза  о том, что час в 
космосе, как два на Земле. И в 
соответствии с ней она спала 
по  4 часа и высыпалась. Любо-
пытно было услышать о том, 
как актриса восприняла совет 
врачей прислушиваться к себе 
и делать то, что хочется орга-
низму. Так, по прилету ей захо-
телось спать, она отправилась 
к себе в каюту, выспалась, бла-
годаря чему появились новые 
силы.  

...В итоге из отснятого мате-
риала  — а это примерно 40 ча-
сов — в фильм войдет 35—40 ми-
нут. «Будут космические твор-
ческие муки при монтаже», 
— рассмеялся Клим. Он также 
рассказал, что  фильм «Вызов» 
будет делаться до конца следую-
щего  года. А дальше продюсеры 
совместно с прокатчиками вы-
берут дату выхода в прокат, ко-
торая будет идеально подходить 
для картины.  

Юлия Пересильд, Олег Новицкий 
и Клим Шипенко поделились 
 полетными впечатлениями.

А К Ц Е Н Т

«Я еще до сих пор все пытаюсь держать 
в руках, — призналась Пересильд. —  
Не покидает  ощущение, что, как только 
ты что-то отпускаешь, оно улетает…»

Женщина погаси-
ла долг не полно-
стью: оставалось 
всего шесть копе-
ек. Но по закону 
ограничение 
на выезд снимает-
ся после полной 
оплаты долга. 
Так что красный 
свет на границе 
остался гореть

АВТОМОБИЛИ Верховный 
суд разъяснил, что 
потерянное водительское 
удостоверение — не повод 
для отказа в его замене

Права загнали 
в уголок

Владимир Баршев

Если водитель при обмене прав не предоставил води-
тельское удостоверение, это не повод для отказа в его 
выдаче, указал Верховный суд, разбирая юридическую 
коллизию. 

Итак, некто Водолазко обратился в МФЦ для обмена 
прав в связи с истечением их срока действия, сообщает 
портал Pravo.ru. Такая услуга у нас действует доволь-
но давно. Он предоставил все необходимые докумен-
ты, а также копию своих старых прав. МФЦ направило 
все это в ГИБДД, где ему оформили новое водительское 
удостоверение. Вот только в МФЦ выдавать это удо-
стоверение отказа-
лись. Там сослались 
на то, что Водолазко 
не предоставил ори-
гинал своих старых 
прав, которые они 
должны аннулиро-
вать путем отреза-
ния уголка. 

Его жалоба была 
оставлена без удов-
летворения. Он 
обратился в суд, и 
суд первой инстан-
ции решил, что во-
дитель абсолютно прав: административный регламент 
о выдаче водительских удостоверений содержит ис-
черпывающий перечень условий, при которых права 
не выдаются. Отсутствие старого документа, как повод 
для отказа, в нем не предусмотрен. 

Однако суды апелляционной и кассационной ин-
станций сочли, что пункт договора между ГИБДД и 
МФЦ о том, что сотрудник центра должен аннулиро-
вать старые права путем отрезания уголка, весомым 
аргументом для отказа в выдаче прав. 

Но с этим не согласился Верховный суд. Он напом-
нил, что у ГИБДД не возникло вопросов для оформле-
ния нового водительского удостоверения. При этом 
административный регламент — документ статусом 
выше, чем договор. А поэтому сотрудник МФЦ не впра-
ве отказать в выдаче удостоверения.  

— Приставы смогут забирать 
загранпаспорта у невыездных 
должников 
rg.ru/art/2151310

— Узнайте также: Сколько можно ездить с просроченными 
водительскими правами 
rg.ru/art/2189108

— Россияне стали чаще давать в долг через нотариуса 
rg.ru/art/2172950

Нетрудно предста-
вить, что могут 
сделать аферисты, 
получив сканы 
паспорта и доку-
ментов на жилье

У ГИБДД не возни-
кло вопросов для 
оформления води-
тельского удосто-
верения взамен 
просроченного 
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Раскадровка
Как рассказали «РГ» в 
сервисе Superjob, на-
ибольший прирост 

вакансий к допандемийному 
уровню демонстрируют ку-
рьерские службы. За год — с 
октября прошлого года по ок-
тябрь нынешнего — их количе-
ство выросло на 420%. На 153% 
увеличилось количество пред-
ложений для кассиров. А вот же-
лающих занять эти места в разы 
меньше. Много вакансий и для 
рабочих, особенно их не хвата-
ет на стройплощадках.

В Superjob также отмечают, 
что ретейлу, промышленности, 
строительным и эксплуатиру-
ющим организациям прихо-
дится конкурировать за «синие 
воротнички» с растущими сер-
висами доставок: часть линей-
ного персонала перешла в ку-
рьеры. К тому же сейчас мож-
но неплохо зарабатывать и в 
других сферах. Так, например, 
мастер по установке и ремон-
ту окон в Москве может в месяц 
заработать до 120 тысяч ру-
блей. А менеджер по продажам 
— до 100 тысяч. Более 80 тысяч 
рублей предлагают торговому 
представителю на Сахалине. А 
мастеру по чистке ковров в Мо-
скве предлагают 120 тысяч ру-
блей в месяц. 

Тем не менее в установщи-
ки окон все не пойдут. Это тя-
желый труд, требующий под-
готовки и физической силы. Но 
если торговля — самый массо-
вый сектор экономики, где тра-
диционно было занято до 7% 
экономически активного на-
селения, и курьерские служ-
бы людей уже не привлекают, 
то где же они работают? «Ухо-
дят в неформальный сектор», — 
констатирует директор Центра 
конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич. По его оценке, в России в 
«тени» могут трудиться до 18 
млн человек. 

«Пандемия обострила про-

блему ранее сложившихся ба-
лансов на рынке труда,— отме-
чает проректор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. — 
Резко возрос спрос на работ-
ников интернет-торговли, до-
ставщиков товаров, логистов 
и айтишников. Одновременно 
снизился спрос на работников 
туристической отрасли, сферы 

досуга, общепита. Кроме того, 
пандемия повлияла на изме-
нение миграционных потоков, 
как внутренних, так и внеш-
них. Граждане, работавшие по 
вахтовому методу, предпочли 
вернуться домой, а трудовые 
мигранты из стран СНГ оста-
лись в своих странах из-за са-
нитарно-эпидемиологических 
ограничений. К этому приме-

шивается и демографическая 
проблема».

После кризисов 2009 и 2015 
годов рынку труда потребо-
валось не менее двух-трех лет 
для полного восстановления. 
В этот раз уже в августе 2021 
года безработица вернулась к 
допандемийным значениям и 
сократилась до 4,4%, отмеча-
ют в Росстате. По данным мин-
труда, этого удалось достичь 
за счет увеличения доли заня-
тых граждан, в том числе на 
временных позициях: в гости-
нично-ресторанном бизнесе, в 
сельскохозяйственной и стро-
ительной сфере. На это повли-

яли также общий подъем де-
ловой активности, рост тру-
доустройства выпускников и 
увеличение числа самозаня-
тых. Снижается и число зареги-
стрированных в центрах заня-
тости граждан. Значительную 
роль сыграли и уже принятые 
меры по поддержке занятости. 
Так, программы по снижению 
напряженности на рынке тру-
да были приняты во всех реги-
онах с учетом специфики ло-
кальных рынков. Кроме того, 
на федеральном уровне дейст-
вуют программы по переобу-
чению безработных граждан и 
граждан, находящихся в поиске 
работы, а также программа по 
субсидированию найма.

По словам профессора Ака-
демии труда и социальных от-
ношений Натальи Локтюхиной, 
восстановление шло быстрее 
также потому, что к кризису мы 
подошли уже с иным рынком 
труда. У людей появилась воз-
можность работать удаленно 
или в гибридном формате (дом/
офис), зарабатывать на цифро-
вых платформах труда и через 
интернет.

В целом рынок труда восста-
навливается, говорит доцент 
Базовой кафедры ТПП РФ «Раз-
витие человеческого капитала» 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Фарида 
Мирзабалаева. По ее словам, 
за период пандемии произош-
ло высвобождение персонала 
и определенное снижение за-
работной платы, что позволило 
активизировать набор персо-
нала сейчас и повысить зарпла-
ты. Однако она обратила вни-
мание, что сохранилась струк-
турная безработица — квалифи-
кация работников и структура 
рабочих мест по-прежнему не 
сбалансированы.  

Спрос на курьеров на российском 
рынке труда за последнее время 
вырос в 4,5 раза.

А К Ц Е Н Т

Многим компаниям сейчас приходится 
конкурировать за «синих воротничков» 
с сервисами доставки

— Все больше компаний 
предлагают сотрудникам 
выбрать формат работы 
rg.ru/art/2187749
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Когда хобби становится бизнесом, а старость началом творчества

Нескучный дедсад
МЕДИЦИНА

ДИАГНОЗ ПОСТАВЯТ ТОЧНО  

Анна Шепелева, 
Елена Шулепова

Хирург и врач функциональной 
диагностики Норайр Овака-
нян заранее прошел обучение, 
чтобы новенький аппарат УЗИ 
не простаивал. Благодаря чему 
уже более сотни пациентам по-
ставили точный диагноз и нача-
ли своевременное лечение.

Аппарат УЗИ экспертного и 
высокого класса в конце лета 
получила Клявлинская цен-
тральная районная больница 
Самарской области, в которой 
работает Норайр. По нацпроек-
ту «Здравоохранение» постав-
лено и другое новое оборудо-
вание. «Это современный мно-
гофункциональный аппарат, 
обладающий высокой разре-
шающей способностью, — поя-
снил хирург. — Новое оборудо-
вание оснащено тремя иннова-
ционными датчиками: первый 
предназначен для диагностики 
сердечно-сосудистой системы, 
второй — для органов брюшной 
полости, а третий позволяет 
проводить поверхностные ис-
следования, например, опре-
делить состояние щитовидной 
железы». Обновился и эндоско-
пический кабинет: два зарабо-
тавших эндоскопа точно поста-
вят гастроэнтерологические 
диагнозы, помогут в проведе-
нии диспансеризации.

По программе «Модерниза-
ция первичного звена здраво-
охранения Российской Федера-
ции» нацпроекта «Здравоохра-
нение» Веневская центральная 
районная больница Тульской 
области в октябре пополнилась 
новыми машинами. По словам 
терапевта Наталии Батяйки-

ной, новые машины — «Нива» и 
УАЗ-«буханка» — проходимые, 
позволяют добираться до отда-
ленных населенных пунктов, в 
которые даже в хорошую пого-
ду трудно доехать.  А в мае боль-
ница получила новый совре-
менный эндоскопический ап-
парат. «Наш аппарат — высоко-
го класса. Он позволяет прове-
сти обследование и визуализи-
ровать мельчайшие структуры 
сосудов и слизистой оболочки 
и выявлять онкологические за-
болевания на ранних сроках», — 
пояснил врач-терапевт Шахбоз 
Зухуров. 

В Тульской области в этом 
году по программе модерниза-
ции первичного звена закупле-
но более 120 единиц медобо-
рудования, 116 автомобилей. 
Как пояснили в минздраве ре-
гиона, большая часть медобо-
рудования и все машины уже 
поступили медикам. Также за 
счет средств программы в об-
ласти установят 32 фельдшер-
ско-акушерских пункта и одну 
амбулаторию, капитально от-
ремонтируют поликлиники в 
девяти районах. «Чаще всего 
люди обращаются за первич-
ной помощью в поликлиники 
и ФАПы. Наша задача — обеспе-
чить комфортное пребывание 
пациентов и дооснастить эти 
медучреждения современным 
оборудованием. Серьезное под-
спорье в ее решении оказывает 
программа модернизации», — 
подчеркнул в беседе с «РГ» за-
мпред правительства Тульской 
области — министр здравоохра-
нения Дмитрий Марков.

Программа модернизации 
первичного звена рассчитана 
на пять лет —  до 2025 года.  

ПЕНСИЯ

ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

Антон Валагин, 
Елена Мационг, 
Ирина Никитина

Пенсионеры Ямала считают, 
что с возрастом у них появля-
ется масса преимуществ. Мож-
но заниматься аквааэробикой, 
развивать гибкость, петь, тан-
цевать и даже стать компьютер-
ным асом или развить художе-
ственные способности. И все 
это — бесплатно.

Такую возможность благо-
даря нацпроекту «Демогра-
фия» получили пенсионеры. И 
не только на Ямале. А здесь уже 
в трех муниципалитетах регио-
на запущен проект «Ямальское 
долголетие». У местных жите-
лей он вызвал большой инте-
рес, поэтому в следующем году 
географию планируют расши-
рить на весь округ.

Неработающие женщины 
старше 50 лет и мужчины стар-
ше 55 лет два раза в неделю 
могут посещать культурные, 
образовательные, спортивные, 
оздоровительные и досуговые 
мероприятия. Реализуется он 
на грантовой основе, то есть 
право заниматься с людьми се-
ребряного возраста получают 
только самые лучшие предпри-
ятия. В этом году в проекте уча-
ствуют 22 предприятия, на сле-
дующий заявились уже 33. 

—  Наконец-то я научилась 
рисовать! — призналась Людми-
ла Болотная из Ноябрьска. Ис-
полнить ее давнюю мечту как 
раз и помог проект «Ямальское 
долголетие». В портфолио Люд-
милы Васильевны трогатель-
ные пейзажи. 

Во Владимире мастер деко-
ративного искусства Эльвира 
Воскресенская организовала 
студию бисероплетения, соеди-
нив культурный досуг с оздоро-
вительным. «Это занятие раз-
вивает мелкую моторику рук 
и поддерживает на должном 
уровне мозговую активность,  — 
объяснила Эльвира. За не-
сколько лет занятий мастерст-
во рукоделиц возросло до того, 
что теперь они оперируют ми-
кроскопическими — до 0,1 мм в 
диаметре — бусинками.

Еще одно направление — во-
лонтерство. В начале октября 
в Тюмени прошел пятый Все-
российский форум «#МыВме-
сте #МолодыДушой», а также 
конкурс грантов для создания 
сети профильных центров сере-
бряного волонтерства. Приеха-
ли пятьсот волонтеров. Кстати, 
именно Тюменская область ста-
ла пионером серебряного до-
бровольчества в стране. 

Возьмем, к примеру, иници-
ативу «Гиды 55+. Перезагруз-
ка», осуществляемую в рамках 
нацпроекта «Демография». Ее 
«продвигает» Людмила Суп-
пес. За четыре года женщина 
составила более 50 авторских 
экскурсионных маршрутов 
и исторических квестов для 
школьников, инвалидов и пен-
сионеров. Есть среди них поэ-
тические, театральные, фоль-
клорные, спортивные и даже га-
строномические! В период пан-
демии лидер возрастных гидов 
разработала онлайн-виктори-
ны и флешмобы, доступные для 
пожилых людей из группы ри-
ска на самоизоляции.   

ТЕХНОЛОГИИ

ДРОНЫ РАЗГРУЗЯТ ФУРЫ

Наталья Решетникова

Томскую область планируют 
на три года сделать экспери-
ментальной территорией по ис-
пользованию воздушных дро-
нов для доставки грузов.

На авиаплощадке имени Ва-
лерия Чкалова компании про-
демонстрировали возможно-
сти дронов, которые подни-
мали в воздух контейнеры, за-
крепленные под фюзеляжем. 
В области предлагают приме-
нять беспилотники весом более 
30 килограммов для доставки 
грузов до полутора тонн, вести 
аэрофотосъемки. Но пока закон 
не дает бизнесу права исполь-
зовать беспилотники. 

В то же время замминистра 
экономического развития РФ 
Владислав Федулов считает, что 
применение беспилотников 
могло бы стать новым этапом в 
развитии логистики. «С наши-
ми расстояниями и отдаленны-
ми поселениями это особенно 
важно, — сказал он. — В те рай-
оны, куда часто зимой не до-
браться по земле, с воздуха мы 
сможем доставлять продукты, 
лекарства, стройматериалы. 
Поднять беспилотник в небо 
значительно дешевле и бы-
стрее, чем вертолет с пилотом». 

Разговор этот состоялся на 
межведомственном совещании. 
Оно было посвящено развитию 
беспилотных технологий и при-
менению экспериментального 
правового режима.

В Томской области уже под-
готовились к его введению — в 
так называемых «цифровых 
песочницах», закон о которых 

разработан и принят в рамк 
национального проекта «Циф-
ровая экономика». 

«Песочницы» позволяют 
тестировать новые техноло-
гии, и на время эксперимента 
могут быть изменены или от-
менены законодательные ог-
раничения.

Такая практика поможет эф-
фективно развивать беспилот-
ные технологии, в том числе в 
грузоперевозках и логистике, 
отметил глава региона Сергей 
Жвачкин во время запуска дро-
нов. Вместе с ним Чкаловскую 
авиаплощадку посетили Вла-
дислав Федулов и глава Росави-
ации Александр Нерадько. 

Сейчас проект постановле-
ния правительства РФ по уста-
новлению в области экспери-
ментального правового режи-
ма проходит межведомствен-
ные согласования. По оценкам 
экспертов, ежегодный объем 
рынка применения беспилот-
ников к третьему году реализа-
ции проекта в Томской области 
может достигнуть 1,4 милли-
арда рублей. В настоящее вре-
мя программный документ эк-
сперимента предусматривает 
участие тринадцати регионов. 

СВОЕ ДЕЛО

ЗАРАБОТАНО С ДУШОЮ

Константин Бахарев, 
Роман Мерзляков

Превратить творческое хобби 
в профессию — об этом мечта-
ют многие увлеченные своим 
делом люди. Не всегда получа-
ется, конечно. Но шансов, что-
бы все сложилось, сейчас стало 
больше. Это уже оценил пермяк 
Никита Пьянков.

Он занимается довольно 
редким делом — вручную из-
готавливает кожаные сумки, 
рюкзаки, кошельки, ремни. 
«Благодаря господдержке у нас 
появилась возможность участ-
вовать в выставках, реализовы-
вать свои идеи,  — делится Ники-
та Пьянков. — Мы обрели почву 
под ногами. Планы на будущее 
огромные. Главное — идти впе-
ред!» Кожевенная мастерская 
Никиты Пьянкова была пред-
ставлена на бизнес-площадках, 
где, к примеру, решались во-
просы поставок на экспорт. 

Никита получил грант на 
развитие своего дела — также  
по линии нацпроекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство». Обучающие вебинары, 
онлайн-консультации по нало-
гообложению, дистанционные 
семинары — коллектив коже-
венной мастерской принимал 
участие во всех проектах цен-
тра «Мой бизнес». Он тоже был 
открыт благодаря нацпроекту. 

Никита открыл новое произ-
водство в Чусовом. И останав-
ливаться не собирается.

А волгоградка Екатерина 
Вихлянцева сумела совместить 
с ведением бизнеса творчест-
во. «Первый мой проект — арт-
вечеринки по живописи. Мы 
проводим мастер-классы для 
взрослых в лучших ресторанах 
города. Новое начинание — гон-
чарная студия», — рассказыва-
ет Екатерина. — Мы работаем и 
с маленькими детишками, и с 
их родителями. Проводим дни 
рождения. Недавно мы откры-
ли небольшое производство. А 
третий проект — создание кар-
тин из эпоксидной смолы». 

В планах — придумать новые 
формы досуга именно для юных 
горожан. Например, Екатерина 
хочет открыть мастерские по 
работе с керамикой на окраи-
нах Волгограда, где вариантов 
досуга не так много. 

«Мы думали, что это боль-
ше женское дело: девушки захо-
тят попробовать арт-терапию. 
Но нам стали звонить и мужчи-
ны, — рассказала бизнес-леди. — 
На наши занятия они берут с со-
бой жен. У нас даже есть мастер-
класс «Свидание за гончарным 
кругом». Он сопровождается 
фотосессией. Люди могут сде-
лать себе кофейную кружку, 
миску, пиалу и получить много 
положительных эмоций». 

ПРИРОДА

ПЯТНИСТАЯ КОШКА ВОЗВРАЩАЕТСЯ

ДОРОГИ 

НОВОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ ПО ЗОЛОТОМУ КОЛЬЦУ

Дальневосточные леопарды — самая редкая в мире большая кошка. Они едва не вымерли. Благодаря парку «Земля леопарда» сегодня их уже более ста. 

Юлия Гарднер

Э
тим летом певец 
Дима Билан стал 
«крестным» лео-
парда.  Он взял под 
опеку животное, об-
итающее в южной 
части приморско-
го нацпарка «Земля 
леопарда», в долине 

реки Цукановка.
Здесь хищника, которого на-

звали Виктором, два года фик-
сируют фотоловушки. Артист 
будет получать новые снимки 
и узнавать о его жизни. «Меня 
очень порадовало предложение 
стать хранителем леопарда», — 
рассказал Дмитрий. 

Сейчас ищут человека, кото-
рый даст имя самке Leo 181F и 
станет ее хранителем. Обитает 
она в южной части парка неда-
леко от Владивостока. «Крест-
ные» участвуют в судьбе кошки. 
Обладателями этого титула уже 
стали спецпредставитель пре-
зидента Сергей Иванов, вице-
премьер — полпред Юрий Трут-
нев, телеведущий Николай Дро-
здов, актеры Стивен Сигал и Па-
мела Андерсон.

Численность краснокниж-
ного дальневосточного леопар-
да выросла почти в четыре раза. 
Еще в начале 2000-х было око-
ло 30 особей, сейчас — уже 113 
леопардов. Спасти редкую кош-
ку удалось благодаря федераль-
ному проекту «Сохранение би-
ологического разнообразия и 
развитие экологического ту-
ризма», реализуемого в рамках 
нацпроекта «Экология».

В XIX веке дальневосточный 
леопард обитал на территории 
Корейского полуострова, в вос-
точных провинциях Китая и на 
южной части хребта Сихотэ-
Алинь в Приморье. Но уже к се-
редине прошлого столетия вид 
исчез в Китае. На Сихотэ-Алине 
редкая кошка перестала встре-
чаться к середине 1980-х.

Исчезновение связано с вы-
рубкой лесов, браконьерской 
охотой, пожарами. Дело дошло 
до того, что в дикой природе на-
считывалось всего три десятка 
леопардов. Цифра критическая 
— шансы на сохранение вида 
стремились к нулю.

Основная часть всей попу-
ляции редкой кошки сосредото-
чилась на юго-западе Примор-
ского края. Именно здесь в 2012 
году создали и национальный 
парк «Земля леопарда». Для 
этого пришлось создать особо 
охраняемую природную тер-
риторию на пограничных, во-
енных и муниципальных зем-
лях Хасанского района Примо-
рья. Дело оказалось непростым, 
но с ним справились. В нацпар-
ке появился отдел охраны, со-
трудники которого ежеднев-

но патрулируют территорию. 
Здесь борются с лесными пожа-
рами, высаживают лес. Ученые 
проводят исследования, мони-
торят численность популяции. 
На «Земле леопарда» действует 
крупнейшая в стране сеть фото-
мониторинга из 450 автомати-
ческих камер.

Благодаря этой работе в Рос-
сии леопарды стали распростра-
няться и на территории Китая. 
Там животные обитают в основ-
ном в приграничной с Россией 
полосе — не более пяти киломе-
тров. Последний мониторинг 
показывает: усилия Китая тоже 
дают свои плоды. Популяция в 
провинции Цзилинь постепенно 
увеличивается, а ареал ее рас-
пространился до лесного мас-
сива Тяньцяолин и расширяется 
вглубь страны.

Специалисты отмечают, что 
дальневосточный леопард — са-
мый миролюбивый из всех под-
видов. И никогда не нападет на 
человека. Но это очень скрытные 
звери, для их изучения требуется 
много времени и усилий.  

Федор Костюченко

П
о Золотому кольцу не 
ездил четверть века. А тут 
школьные каникулы на-

чались. Сын моего друга Захар 
заладил: «Дядя Федор, давайте 
по «Золоту» махнем. Нашу исто-
рию и культуру воочию увижу». 
Я согласился.

Первый пункт — Суздаль. Фе-
деральная трасса до Владими-
ра была достаточно комфор-
тной. Но, подъезжая к Суздалю, 
напрягся, вспомнил, как мой 
приятель несколько лет назад 
на выбоине изувечил подвеску. 
Однако сейчас эта улица не от-
личалась от московских. 

Пока Захар рассматривал 
достопримечательности, я сле-
дил за дорогой. От пересечения 
с западным объездом города 
до дома № 65 отремонтирова-
но покрытие дороги и проведе-
но ее  обустройство. И, судя по 
дорожным знакам, работы про-
должатся. И не только здесь.

 На заправке свое удивление 
дорогами Суздаля высказываю 
двум местным автомобилистам. 

Они подтвердили: «Да, город 
преображается». И посоветова-
ли, как лучше продолжить путь. 
Выехав на трассу Владимир — 
Переславль-Залесский, оценил 
их совет. Качество покрытия хо-
рошее. Фур почти не было. 

 Вспомнил термин «приве-
сти дорогу в нормативное со-
стояние». Прошу Захара найти 
в интернете, что это значит? Че-
рез пару минут он говорит: «До-
рожники укладывают новый 

слой асфальта. А дальше ты смо-
три на дорогу: для обеспечения 
лучшей видимости расчищена 
полоса отвода от кустарников, 
укреплены обочины, нанесена 
горизонтальная разметка тер-
мопластиком со светоотражаю-
щими элементами, обновлены 
дорожные знаки, установлены 
сигнальные столбики». 

 Через два часа были в Пере-
славле-Залесском. Посмотре-
ли его достопримечательно-

сти. Минут за десять доехали до 
Веськово, зашли в музей-усадь-
бу «Ботик Петра I». И отправи-
лись в Ростов Великий. 60 кило-
метров по неплохой дороге. Там 
смотрим кремль. Поднялись на 
колокольню Успенского собора, 
где открывался чудесный вид на 
озеро Неро.

Отправляемся в Углич. Сто 
без малого километров показа-
лись стиральной доской. Нац-
проект «Безопасные качествен-
ные дороги» сюда пока не до-
шел. Ну да все впереди.

На третий день были в Ярос-
лавле. Заезжали полюбовать-
ся на церковь Рождества Иоан-
на Предтечи, памятник дере-
вянного зодчества на Ширко-
вом погосте в Тверской области. 
Она собрана без единого гвоздя. 
Дальше на Торжок — Кувшино-
во и мы в Осташкове. Ключевой 
областной туристический мар-
шрут недавно отремонтирова-
ли. Ехать одно удовольствие.

Возвращались в Москву 
тоже по только что отремонти-
рованной дороге Андреаполь — 
Пено — Хитино.  

А К Ц Е Н Т

Дальневосточный леопард — 
самый миролюбивый из всех подвидов 
леопарда. И единственный, 
кто никогда не нападет на человека

ЦИФРА

1500
КИЛОГРАММОВ

будут перевозить беспилотники 

по воздуху

Справка «РГ»

Все большую популярность набирают путешествия по России. Уникаль-

ные памятники архитектуры, природные заповедники, живописные лан-

дшафты становятся доступнее благодаря нацпроекту «Безопасные ка-

чественные дороги». 

В этом году дорожники планируют привести в нормативное состояние 

388 региональных трасс, ведущих к местным достопримечательностям. 

Их общая протяженность составляет две тысячи километров. В Курган-

ской области привели в порядок участок межмуниципальной дороги, ве-

дущий к поселку-курорту «Озеро Медвежье». В Астраханской области 

завершены дорожные работы на участке трассы Ахтубинск — Нижний 

Баскунчак, конечная точка которого — соленое озеро Баскунчак. А в Уд-

муртии отремонтировали участок трассы к резиденции удмуртского 

Деда Мороза — Тол Бабая. 

ИНДИКАТОРЫ ЭКОСИСТЕМЫ

Тигры леопардам не помеха
Бок о бок с леопардами обитает и амурский тигр. Сейчас в нацпарке — 

41 взрослая особь и 14 тигрят. Их популяция тоже увеличивается. Но 

они не мешают пятнистой кошке. 

«Несмотря на высокую плотность тигров на «Земле леопарда», она в два 

раза ниже того уровня, когда возможно заметное воздействие на леопар-

да», — объяснила старший научный сотрудник нацпарка Дина Матюхина. 

У леопардов выработались необходимые адаптации к использованию 

ресурсов. Например, они предпочитают крутые изрезанные склоны, что 

помогает избегать нежелательных встреч с тигром. И потом тигр предпо-

читает кабана, а леопард — пятнистого оленя и косулю.

«Крупные хищники — индикаторы состояния экосистемы. Если числен-

ность кошек стабильна, они чувствуют себя комфортно, то здорова и вся 

природа», — говорит директор национального парка «Земля леопарда» 

Виктор Бардюк.

В рамках программы реинтродукции дальневосточного леопарда к 

2024 году при поддержке Всемирного фонда дикой природы WWF Рос-

сии планируют открыть Центр дальневосточного леопарда и в Лазов-

ском заповеднике. Родившихся там котят подготовят к жизни в естест-

венной среде обитания и выпустят в дикую природу.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Н

А
Ц

П
А

Р
К

А
 «

З
Е

М
Л

Я
 Л

Е
О

П
А

Р
Д

А
»

Г
А

З
Е

Т
А

 «
К

Р
А

С
Н

О
Е

 З
Н

А
М

Я
»

 (
Т

У
Л

Ь
С

К
А

Я
 О

Б
Л

А
С

Т
Ь

)

В Томской области предлагают применять беспилотники для доставки грузов 
до полутора тонн, аэрофотосъемки и сельскохозяйственных работ. 
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СЛЕДСТВИЕ  В Вологде 
психически нездоровая 
женщина убила 
девятилетнюю девочку

Приманила 
сладостями

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Вологда,

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин поставил на личный контроль в 
центральном аппарате Следственного комитета  рас-
следование чудовищного преступления, которое уда-
лось раскрыть буквально по горячим следам. 

В Вологде почти трое суток спасатели, полицейские 
и просто неравнодушные жители искали пропавшую 
девятилетнюю Соню Жаворонкову. Она еще в субботу 
ушла днем из дома и исчезла. А потом девочку обнару-
жили погибшей в одной из городских квартир. В пре-
ступлении заподозрили 40-летнюю женщину, с кото-
рой ребенка видели последний раз. Накануне нашли 
рюкзак девочки, который висел на заборе. В нем — те-
традка по математике Сони Жаворонковой. Именно в 
этот район и переместили более активные поиски.

Соня — из неблагополучной семьи. Ее мама, употре-
бляющая спиртные напитки,  только на следующий 
день заметила, что дочки нет дома. 

Сотрудники пра-
воохранительных 
органов пересмо-
трели все видеоза-
писи по пути следо-
вания ребенка. На 
последней, сделан-
ной в одном из ма-
газинов, и увидели 
Соню и еще одну 
девочку такого же 
возраста вместе с 
женщиной. Она по-
купала им сладости. 
Позже выяснилось, 
что она привела девочек к себе домой. Потом одну от-
пустила, а Соню оставила. И убила. А после сбежала. Ее 
сняли врачи с поезда Санкт-Петербург — Мурманск. А 
медиков вызвала бригада поезда. Пассажирка нагло-
талась каких-то таблеток. Врачи  поместили ее в боль-
ницу города Беломорска. Оттуда женщину доставят в 
Вологду.

Имя ее в Следственном комитете не называют, но 
известно, что  гражданка страдает психическим забо-
леванием — шизофренией. Из-за этого ее лишили роди-
тельских прав на двух своих детей. С тех пор она пере-
ключилась на чужих. Как сообщают в соцсетях некото-
рые жительницы Вологды, ее замечали у школ, где она 
пыталась увести чужих детей.

Что касается матери Сони Жаворонковой, то на нее 
завели уголовное дело по статье 125 УК РФ — оставле-
ние в опасности. И изъяли из неблагополучной семьи 
старшего брата девочки. 

Кстати, уголовная ответственность грозит и дол-
жностным лицам органов системы профилактики. Как 
считают следователи, они не выявили опасное положе-
ние девочки в семье, где мать и ближайшие родствен-
ники постоянно пьянствовали. Чиновники вовремя не 
вмешались, не изъяли детей. Возбуждено уголовное 
дело по статье 293 УК РФ «Халатность».

— Семья девочки была неблагополучной, стояла на 
профилактическом учете. Считаю, что причиной слу-
чившегося является ненадлежащее исполнение роди-
тельских обязанностей и недостаточная работа с се-
мьей субъектов профилактики, — прокомментировала 
уполномоченный по правам ребенка в Вологодской об-
ласти Ольга Смирнова. — Ребенка не вернуть, но обра-
щаюсь ко всем родителям с просьбой не оставлять де-
тей без внимания и контроля. 

А следствие сейчас готовит документы для направ-
ления женщины на специальную экспертизу как фигу-
рантку уголовного дела. Хотя уже понятно, что с таким 
диагнозом, если его подтвердят врачи, она не отпра-
вится в места лишения свободы. Если женщина психи-
чески нездорова, ее ждет специальная клиника тюрем-
ного типа. Побывавшие в подобных заведениях гово-
рят, что на их фоне любая колония — почти санаторий. 

В таких спецклиниках пациентов периодически 
проверяют медики — если человек выздоровел, его бу-
дут судить за совершенное преступление. Если нет, то 
он останется в спецклинике до конца своих дней. 

ПОЛИЦИЯ  

В России 
стало меньше 
убийств, 
разбоев, 
квартирных 
краж и угонов

КОГДА 
ВСЕ ДОМА
Михаил Фалалеев

Практически все виды пре-
ступлений, которые касаются 
обычных граждан, пошли на 
убыль. МВД России представи-
ло статистику состояния пре-
ступности за последние девять 
месяцев. Сразу оговоримся, 
что речь идет только о заре-
гистрированных официально 
преступлениях. В ведомстве де-
лают акцент на снижение особо 
опасных преступлений. 
Так, убийств и покушений на 
убийство стало меньше на 7,1 
процента, умышленного при-
чинения тяжкого вреда здоро-
вью — на 12,1 процента, разбоев 
— на 18,5 процента, грабежей — 
на 19,1 процента, краж — на 1,6 
процента. 
При этом в МВД обратили вни-
мание на резкое уменьшение 
количества уличных престу-
плений, на которые всегда жа-
ловались граждане. Теперь в 
парках и на улицах стало на-
много безопаснее. 

Действительно, скачок сни-
жения уличной преступности 
по некоторым показателям 
произошел весьма заметный — 
почти на четверть. Например, 
количество уличных грабежей 
уменьшилось на 23,8 процен-
та, разбойных нападений — на 
19,1 процента, краж — на 5 про-
центов. Корреспонденту «РГ» в 
правоохранительных органах 
рассказали, что произошло это 
благодаря программе «Безопа-
сный город», когда картинки 
с видеокамер напрямую тран-
слируются на мониторы дежур-

ных частей полиции и мобиль-
ных патрулей. Преступников 
зачастую ловят по горячим сле-
дам. Многие не успевают даже 
сбежать с места преступления. 

Кстати, эта система спасает 
жизнь жертвам преступления 
— пострадавшим от разбойного 
нападения тут же вызывается 
«скорая». 

Радостная весть для владель-
цев машин — заметно снизи-
лось количество угонов и краж 
автомобилей. Как утверждают 
в МВД, в январе—сентябре хи-
щений транспортных средств 
стало меньше на 25,4 процента, 
угонов — на 14,8 процента. 

И квартирных краж стало 
меньше — на 17,5 процента. Эк-
сперты связывают это с коро-
навирусом — люди стали чаще 
оставаться дома, «домушни-
кам» не так уж легко найти пу-
стующую квартиру. Что удиви-
тельно, находясь на карантине, 
люди почему-то стали меньше 
пить, дебоширить и при этом 
калечить и убивать друг дру-
га. В МВД констатируют сни-
жение уровня преступности 
на бытовой почве на 5,9 про-
цента. 

Да и подростки стали вести 
себя приличнее. Преступлений, 
которые они совершили, ста-
ло меньше  на 16,1 процента. 
Уменьшилось и число так назы-
ваемых пьяных и по наркоду-
ри преступлений — почти на 10 
процентов. 

Но вот парадокс — общее  
снижение количества всех по 
совокупности преступлений по 
статистике оказалось до смеш-
ного мало — всего на 1,2 процен-
та. Почему? Оказывается, весь 
«положительный» процент съе-
ли преступления в интернете. 
Темп роста количества зареги-
стрированных преступлений, 
совершенных с использовани-
ем информационно-телеком-
муникационных технологий, 
всего лишь замедлился, но ни-
куда не делся. Если в первом 
квартале 2021 года их число 
увеличилось на 33,7 процента, 
то за девять месяцев 2021 года 
— на 11 процентов.  

ТЕХНОЛОГИИ В Москве представили цифровые новинки 
систем безопасности

Тревогу не проспишь

Тимофей Борисов 

С
ерьезные «Аргумен-
ты», грозные «Пи-
щали», а еще «Ку-
пол», не на церкви 
и не парашютный, а 
цифровой, способ-
ный приземлять бес-
пилотники. Все это 
экспонаты, пред-

ставленные на открывшемся 
международном форуме «Ин-
терполитех-2021».

Традиционно эта выставка 
ежегодно проходит осенью и от-
личается от похожей летней вы-
ставки «Комплексная безопа-
сность» меньшим количеством 
техники и большим количест-
вом электроники. И хотя в це-
лом эти два форума во многом 
похожи, «Интерполитех» — это 
царство «цифры». 

В этом году много места за-
няли экспозиции летающей бес-
пилотной техники и средства их 
перехвата. Такое впечатление 
даже, что фирмы соревнуются, 
кто, с одной стороны, помощ-
нее создаст «электронное ру-
жье» для охоты на беспилотник, 

а с другой стороны, наиболее за-
щищенный от помех дрон.

Например, одним из отече-
ственных КБ создана легкая 
«Пищаль». С оригинальной пи-
щалью XVIII века ее объединя-
ет только название. Мушки нет, 
ствола нет, но есть приклад и ку-
рок. Достаточно навести на вра-
жеский БПЛА, нажать на спуск, 
и беспилотник теряет связь с хо-
зяином, глохнет, слепнет и в ре-
зультате разбивается.

А систему «Купол» даже на-
водить не надо. Он сам выглядит 
как квадрокоптер. Но резуль-
тат тот же — эффективное по-
ражение дронов. Эти аппараты 
опробованы в Сирии, хорошо 
зарекомендовали себя и уже по-

ставляются на экспорт «Росо-
боронэкспортом». Собственно, 
на его стенде эта продукция и 
представлена.

 Кстати, интересно, что на вы-
ставке есть достаточное количе-
ство продукции, характеристи-
ки которой либо не афишируют-
ся, любо вообще засекречены. 
Некоторые экспонаты даже за-
прещают снимать. С таким во-
обще приходится сталкиваться 
впервые. Все это говорит о том, 
что «Интерполитех» становится 
все более узкоспециализирован-
ным, с оберегаемыми секретами 
высоких технологий.

Хотя на выставке есть и эк-
спонаты, которые заинтересу-
ют даже обычных охотников. 

Например, воронежцы привез-
ли на форум абсолютную но-
винку — жидкие присадки для 
восстановления ствола. Доста-
точно несколько патронов смо-
чить этими присадками, вы-
стрелить ими, и изношенный 
ствол любого стрелкового ору-
жия снова будет как новый. При 
выстреле происходит замеще-
ние молекул металла внутри 
ствола, и металл восстанавли-
вается до калибра патрона. Газы 
перестают гулять по нему, а 
оружие перестает «плеваться». 
Кучность попаданий вырастает 
значительно. Жаль только, что 
охотникам для их двустволок 
новинку не продадут. Не имеют 
права. Она только для военных, 
по крайней мере пока.

Есть на выставке и автотех-
ника, которая безусловно заин-
тересует сотрудников МВД. Ка-
мАЗ представил действующий 
образец броневика и машины 
визуальной разведки. Тут сразу 
чувствуется мощь. Зато внутри 
просторно и комфортно, как в 
лимузине.

А тульские машиностроите-
ли привезли довольно забавный 

электромобиль «Муравей». Он 
способен перевозить до 6 со-
трудников полиции. Этакий 
«Паровозик из Ромашкино» на 
отечественных аккумуляторах 
может развивать скорость до 
150 км в час. При запасе хода в 
200 километров он будет неза-
меним в парках, садах, в запо-
ведниках, в общем, там, где за-
прещено пользоваться машина-
ми с двигателями внутреннего 
сгорания.   

Также тыловиков МВД без-
условно привлечет и стенд с 
бронежилетами. «Вороны» и 
«Гранаты» производят в Москве 
на основе керамических компо-
зитов. С одной стороны, жиле-
ты достаточно легки, а с другой 
— надежны. Интересно, что до-
вольно элегантные «Ворон-11» 
способны держать даже пулю 
пистолета Стечкина.

А МЧС заинтересуют стен-
ды с системами оповещения. 
Они способны распространять 
звук без искажений до 8 кило-
метров.  

«Броневик» разведки на базе 
КАМАЗа выглядит мощным внешне 
и элегантным внутри.

А К Ц Е Н Т

Системы оповещения способны распро-
странять звук без искажений на расстоя-
ние до 8 км. Их уже используют на объек-
тах «Росатома», но интересны они и МЧС

Картинки с видео-
камер напрямую 
транслируются 
на мониторы 
дежурных частей 
полиции и мобиль-
ных патрулей. 
Преступников 
зачастую ловят, 
так сказать, 
по горячим следам. 
И спасают жертв

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2191646

Уголовная 
ответственность 
грозит и долж-
ностным лицам 
органов системы 
профилактики
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МВД Ректору «Шанинки» Сергею Зуеву 
предъявлено обвинение в хищении 21 млн рублей

У следствия 
нет сомнений
Иван Петров

В
чера изменился процес-
суальный статус ректора 
Московской высшей шко-

лы социальных и экономиче-
ских наук («Шанинка») Сергея 
Зуева. Он проходит по резо-
нансному уголовному делу, где 
главным фигурантом является 
экс-замминистра просвещения 
Марина Ракова. И если раньше 
речь шла только о подозрениях 
следователей к главе вуза, ко-
торые, как иногда бывает, и не 
подтверждаются. То теперь Зуев 
уже обвиняемый. А это значит, 
что следствие убеждено в своих 
претензиях и намерено довести 
дело до суда. 

«Следователь Главного след-
ственного управления ГУ МВД 
России по Москве предъявил 
ректору Сергею Зуеву обвине-
ние в совершении преступле-
ния, предусмотренного частью 
4 статьи 159 УК РФ», — сообщи-
ли во вторник в МВД России. 

Вмененный состав преступ-
ления — это «мошенничество 
в особо крупном размере». За 
него грозит до 10 лет лишения 
свободы. По версии следствия, 
совместно с соучастниками он 
совершил хищение денежных 
средств, принадлежащих госуч-
реждению «Фонд новых форм 
развития образования». 

«Предварительно установ-
лено, что Московская высшая 

школа социальных и экономи-
ческих наук являлась исполни-
телем по договорам, согласно 
которым вуз обязался оказать 
услуги и выполнить для Фон-
да работы в рамках научных и 
образовательных проектов. Для 
сокрытия противоправной де-
ятельности фигуранты изгото-
вили и предоставили в Фонд ре-
зультаты теоретических и пра-
ктических исследований, кото-
рые фактически не были выпол-
нены или не соответствовали 
требованиям технических за-
даний к договорам. Сообщни-
ки из числа сотрудников Фонда, 
используя служебное положе-
ние, обеспечили беспрепятст-
венную приемку документов о 
выполнении работ», — поясни-
ли суть мошеннической схемы 
в следственных органах. 

Отмечается, что средства 
в сумме более 21 млн рублей 
были перечислены Фондом на 
расчетный счет возглавляемого 
Зуевым вуза и в последующем 
похищены. Тверской райсуд 
Москвы на днях заключил рек-
тора Зуева под домашний арест. 
При том, что следствие ходатай-
ствовало о заключении его под 
стражу. Стоит отметить, что 
все остальные фигуранты этого  
дела находятся сейчас в СИЗО. 

Речь о бывших сотрудни-
ках Фонда новых форм разви-
тия образования Евгении Заке 
и Максиме Инкине, а также о 
бывшем заместителе министра 
просвещения России Марине 
Раковой и исполнительном ди-
ректоре «Шанинки» Кристине 
Крючковой.   

ПРОЕКТ Кандидатам в водители 
добавят часов

Рулить научат 
культурно

Владимир Баршев

Кандидатам в водители предло-
жат учиться самостоятельно, 
сократят количество часов во-
ждения на площадке, количе-
ство часов вождения в городе 
сохранят. Подготовлен проект 
новой примерной программы 
подготовки водителей катего-
рии «В». 

Поясним, по этим пример-
ным программам автошколы 
составляют свою программу 
подготовки водителей. Ныне 
действующие программы были 
утверждены в 2013 году, и ав-
тошколы считают, что их надо 
доработать. По меньшей мере 
актуализировать. Минпросве-
щения объявило конкурс, кото-
рый выиграл экспертный центр 
«Движение без опасности». И 
вот теперь на рабочей группе 
был представлен проект этих 
примерных программ. Пока 
один из шестнадцати. 

Согласно проекту общее ко-
личество часов обучения уве-
личивается. Если сейчас на под-
готовку водителя отпущено 190 
часов, то новый проект предпо-
лагает 204 часа.  Однако реаль-
но в автошколе придется прове-
сти 146 часов. Остальные часы — 
это самостоятельная подготов-
ка будущих водителей. 

В программу заложены 20 
процентов времени на различ-
ные вариации. То есть часы, в 
которые автошкола что-то пре-
подает по собственному плану. 

Первоначальное обучение 
вождению, то есть на площад-
ке, предлагается сократить до 
14 часов. При этом время во-
ждения в городе сохраняется в 
том же объеме, что и сейчас — 32 
часа. 

Итого практическое обуче-
ние, по сути, сокращается. Хотя 
чаще всего водители завалива-
ют именно практический экза-
мен по вождению. 

Также водителей планирует-
ся научить на практике пользо-
ваться детскими удерживающи-
ми устройствами, оформлять 
ДТП без вызова ГИБДД, то есть 
по Европротоколу. В учебный 
модуль «Психофизиологиче-
ские основы деятельности води-
теля» включена тема «Культура 
вождения и этика водителей». 
Да, все обучение будет разбито 
на модули. 

Надо сказать, что сейчас 
минпросвещения согласует с 
ведомствами программы, кото-
рые подготовило само. Это 58 
программ подготовки водите-
лей и переподготовки с одной 
категорию на другую. В этом 
проекте количество часов во-
ждения на площадке предла-
гается сократить до 18, а коли-
чество часов вождения в горо-
де увеличить до 38. Но, как ут-
верждают в ведомстве, эти про-
граммы будут временными. До 
разработки новых примерных 
программ подготовки водите-
лей по контракту. 

Новый проект программ пе-
ресматривает всю структуру 
подготовки водителей. Но при 
этом речь идет только о 16 про-
граммах. То есть про подготов-
ку водителей по любой из кате-
горий или подкатегорий. При 
этом программы переподго-
товки, получается, не предус-
мотрены. А значит, тому, у кого 
уже есть категория «В», но он 
хочет открыть «С», придется 
проходить полный курс обуче-
ния. Сейчас для него возможен 
усеченный на 84 часа вариант. 

ДОРОГИ В Москве 
заработала первая камера, 
которая наказывает 
за езду без света

Фары наголо

Владимир Баршев

В Москве заработал первый комплекс фотовидеофик-
сации нарушений, который следит за пользованием 
световыми приборами, сообщает столичная Госавто-
инспекция. Этот комплекс расположен по адресу: Ро-
стокинский проезд, напротив дома 3, стр. 3. 

Напомним, что согласно Правилам дорожного дви-
жения, автомобили должны передвигаться даже днем с 
включенным ближним светом фар или дневными ходо-
выми огнями, в крайнем случае — с включенными про-
тивотуманками вместо ближнего света. За нарушение 
положен штраф 500 рублей. Включенные габариты от 
штрафа не избавят.

Как сообщает ГИБДД, с 17 октября сотрудниками 
вынесено 15 постановлений об административных 
правонарушениях по статье 12.20 КоАП РФ. При этом 
ведомство уточняет, что каждый материал вниматель-
но изучается сотрудниками ГИБДД на предмет нали-
чия доказательной базы совершенного правонаруше-
ния. Дело в том, что эксперты опасаются,  как бы такие 
комплексы фотовидеофиксации не стали выносить 
большое количество ошибочных штрафов. Особенно 
если огни или фары — светодиодные. Они ведь горят не 
постоянным светом. И в кадр могут попадать те момен-
ты, когда они не горят. Кроме того, некоторые автома-
тические ходовые огни гаснут при движении со скоро-
стью ниже 10 км/ч. Как быть с ними? 

Ну и напомним, что главное — это предупреждение 
нарушения. Если у автовладельца перегорела лампоч-
ка, ему надо про это сказать. Если по ночам он не пере-
двигается, не проверяет перед выездом работу фары, 
если машина у него не отличается умом и сама не сооб-
щает о том, что у нее перегорела лампа, то узнает он об 
этом, только получив штраф. А возможно, и не один. К 
безопасности дорожного движения это имеет мало от-
ношения.  Ректор «Шанинки» Сергей Зуев в СИЗО, как другие фигуранты, не попал. 
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НОВАЯ ЭТИКА Культовому герою комиксов Супермену 
впервые за 80 лет поменяли слоган и ориентацию

И целой Америки мало
Игорь Дунаевский

П
равда, справедливость и 
американский путь — на 
этих трех нехитрых стол-

пах почти восемь десятков лет 
стояли идеалы Супермена. Те-
перь в DC Comics объявили, что 
«американскому пути» в мо-
ральных установках кумира не-
скольких поколений больше не 
место — эту часть девиза заме-
нят на более абстрактное «свет-
лое завтра».

Менеджер по креативу ком-
пании Джим Ли объяснил, что 
это «лучше отразит сегодняш-
ние сюжетные истории DC 
Comics, а также невероятное 
наследие Супермена, на протя-
жении 80 лет строившего луч-
ший мир». По его словам, куль-
товый герой «долгое время был 
символом надежды и вдохно-
вением для людей, и эти опти-
мизм и надежда придадут ему 
сил для миссии с новым сло-
ганом». В чем именно «амери-
канский путь» разошелся с пу-
тями нынешних сюжетов, в DC 
Comics так и не сказали.

До этого слоган Cупермена 
никогда не менялся, но в 2011 
году супергерой отказался от 
своего американского граж-
данства. Тогда это преподне-
сли как  желание избавить его 
миссию от ассоциаций с зада-
чами американской внешней 
политики. Видимо, в эту ло-
гику укладывается и отказ от 
«американского пути» — в DC 
Comics хотят хотят охваты-
вать не только аудиторию в Со-
единенных Штатах, но и зару-
бежную.

Впрочем, переход к глоба-
лизму — еще цветочки на фоне 
каминг-аута, который Супер-
мен совершил буквально не-
сколько дней назад. С тех вре-
мен, как выходец с планеты 
Криптон впервые оказался в 
США, местные ценности поме-
нялись до неузнаваемости. Лю-
бовные подвиги и мужествен-
ность классических супергеро-
ев выглядят нелепыми в сегод-
няшней Америке с ее острой и 
сложной дискуссией о гендер-
ном  многообразии.

Поэтому в DC Comics объя-
вили, что в целях инклюзивно-
сти в своей очередной итера-
ции Супермен в лице Джоната-

на Кента (сына оригинального 
Супермена — Кларка Кента) бу-
дет бисексуалом. Под грузом 
непростых проблем спасения 
мира он обратится за помощью 
к своему другу Джею Накаму-
ре и между ними вспыхнут ро-
мантические чувства. О сексу-
альности героя подробнее рас-
скажут в новом ноябрьском 
выпуске комиксов, но рисунок 
с поцелуем двух персонажей в 
DC Comics уже показали, по-
яснив: «У самого сильного че-
ловека на Земле должны быть 
новые сражения с реальными 
мировыми проблемами». Ли-
беральная общественность 
встретила новость бурным ли-
кованием, хотя часть фанатов 
считает, что лучше было бы с 
нуля создать новый ЛГБТ-пер-
сонаж.

Пару месяцев назад жер-
твой катка гендерной тран-
сформации стал Робин — на-
парник Бэтмена. В DC Comics 
рассказали, что он теперь ис-
пытывает влечение к обоим 
полам. Ранее другой гигант ко-
миксов Marvel Comics записал 
в гомосексуалисты Капитана 
Америку, пояснив: это необхо-
димо для того, чтобы большее 
число людей могло увидеть в 
героях комиксов самих себя.

А вот консервативная об-
щественность в США не одо-
бряет засилия новой повест-
ки. Журналист телеканала Fox 
News назвал последнее реше-
ние DC Comics пощечиной для 
нескольких поколений аме-
риканцев, а приглашенный в 
студию эксперт в шутку пред-
положил, что вскоре мужское 

«мен» и вовсе уберут из назва-
ния героя и назовут его Супер-
персоной.

Консервативный ресурс 
Washington Examiner отмеча-
ет, что даже и этого может быть 
недостаточно для либеральных 
активистов. Они настаивают, 
что производители комиксов 
делают недостаточно для на-
стоящей инклюзивности, тре-
буя большего расового и ЛГБТ-
разнообразия среди персона-
жей. «Они не успокоятся, пока 
не заменят всех гетеросексу-
альных героев, — предполага-
ет автор Washington Examiner, 
иронизируя: — Ну хорошо хоть 
так, а то ведь никто не захочет 
читать про Супермена, кото-
рый борется с изменениями 
климата, а не злодеями» (эко-
логическая повестка также яв-
ляется одним из приоритетов 
либеральной повестки в США. 
— «РГ»). К слову, вызовы у сов-
ременного Супермена тоже на 
злобу дня: он противостоит 
стрельбе в школах и вступает-
ся за депортируемых нелегаль-
ных мигрантов.  

СКАНДАЛ Чешского президента хотят лишить его полномочий

Лежачего не бьют?
Владимир Снегирев 

П
резидент Чехии Ми-
лош Земан за те во-
семь лет, что он яв-
ляется главой госу-
дарства, не раз под-
вергался нападкам 
со стороны своих 
политических оп-
понентов. Они об-

виняли его в симпатиях к Мо-
скве и Пекину, недостаточной 
лояльности европейским цен-
ностям, пристрастию к крепко-
му алкоголю и прочих «грехах», 
выступали с инициативами им-
пичмента.

И вот — очередная атака на 
хозяина Пражского Града, при-
чем теперь у противников пре-
зидента появились невольные 
союзники в лице медиков. Дело 
в том, что 10 октября, сразу по-
сле встречи с премьером Андре-
ем Бабишем, который прибыл 
в резиденцию для того, чтобы 
обсудить итоги состоявшихся 
парламентских выборов, Земан 
в тяжелом состоянии был го-
спитализирован в центральный 
военный госпиталь столицы. В 
официальных пресс-релизах 
диагноз обнародован не был, но 
и так все знали, что 77-летний 
политик давно страдает диабе-
том, невропатией нижних ко-
нечностей, частичной потерей 
слуха, а с весны передвигается 
исключительно на инвалидной 
коляске. Кроме того, как пишет 
местная пресса, недавно у него 
обнаружена печеночная энце-
фалопатия. 

В минувшую пятницу глава 
верхней палаты чешского пар-
ламента Милош Выстрчил обра-
тился к руководству госпиталя 
с письмом, в котором он про-
сил дать заключение о состоя-
нии здоровья Милоша Земана 
и о том, может ли тот исполнять 
свои президентские функции. В 
понедельник сенатор озвучил 
полученный от врачей ответ, 
суть которого сводится к тому, 
что по состоянию на сегодня 
здоровье главы государства не 
позволяет ему выполнять свои 
обязанности, что делать про-
гнозы относительно выздоров-
ления затруднительно, а шансы 
на возвращение к работе мало-
вероятны. 

Теперь конституционной ко-
миссии сената предстояло об-
судить возможность примене-
ния 66-й статьи Конституции 
Чешской Республики, согласно 
которой президентские полно-
мочия могут быть разделены 
между главой правительства и 
председателем нижней палаты 

парламента. Комиссия заседа-
ла вчера и вынесла вердикт: Ми-
лош Земан должен быть лишен 
своих полномочий главы госу-
дарства. Теперь это решение 
должно быть вынесено на одо-
брение сената, заседание кото-
рого назначено на пятое ноября. 

Следующий процедурный 

этап: достижение согласия де-
путатов нижней палаты, однако 
с этим, похоже, случится задер-
жка, поскольку новый состав 
палаты впервые соберется лишь 
8 ноября. Таким образом, еще 
по меньшей мере три недели не 
будет законных оснований ли-
шить президента его власти. 

И это не единственное пре-
пятствие. В Чехии налицо опа-
сность нового социально-поли-
тического кризиса. Далеко не 
всем — и представителям власт-
ных элит, и рядовым избирате-
лям — нравится идея лишения 
полномочий больного прези-
дента. В этой связи вспоминают 
исторические аналогии, напри-

мер, возглавлявших Чехослова-
кию и Чехию Эдварда Бенеша и 
Вацлава Гавела, которые также 
страдали серьезными заболева-
ниями, но оставались на своих 
постах. Сторонники Земана на-
зывают все происходящее сегод-
ня «политическими играми». 

Состоявшиеся на днях пар-
ламентские выборы продемон-
стрировали раскол общества, а 
продолжающийся в связи с пан-
демией экономический кризис, 
инфляция, растущая безрабо-
тица ставят перед новым прави-
тельством (его еще предстоит 
сформировать и провести через 
парламент) целый ряд трудных 
задач.  

Также надо иметь в виду, что 
лишение полномочий не озна-
чает отстранение президента от 
должности. Возможно, на Зема-
на будет оказано давление с тем, 
чтобы он сам, добровольно, по-
дал в отставку. Однако во всех 
подобных ситуациях прежде он 
категорически отвергал такой 
вариант. Кроме того, в Конститу-
ции не прописана процедура воз-
вращения полномочий в том слу-
чае, если врачи позволят главе 
государства вернуться к испол-
нению своих обязанностей.  

Милош Земан с весны 
передвигается на инвалидной 
коляске, но далеко не всем 
по душе идея его импичмента.

Десять лет назад Супермен отказался 
от гражданства США, а теперь 
и с «американским путем» его дороги 
разошлись — герою нужен весь мир.

А К Ц Е Н Т

Лишение полномочий не означает 
отстранение президента Земана 
от должности

ГРОМКОЕ ДЕЛО Подполковника 
США уволили из армии 
за критику военного руководства

Сказал генералам 
правду

Александр Гасюк

Подполковнику морской пе-
хоты США, ранее публично и 
жестко раскритиковавшему 
руководство Пентагона за ка-
тастрофическое бегство аме-
риканцев из Афганистана, вы-
несли выговор, подвергли дис-
циплинарному взысканию и 
начали процесс увольнения из 
армии. 
Трибунал в штате Северная Ка-
ролина постановил, что офицер 
по имени Стюарт Шеллер про-
явил пренебрежение военной 
субординацией, халатное отно-
шение к своим обязанностям и 
повел себя недостойно. Такая 
расплата постигла морпеха за 
несколько выложенных им в со-
циальные сети видеороликов, 
от просмотра которых настрое-
ние у военного начальства США 
явно не улучшилось.

«Кто-то из вас рискнул своим 
званием и сказал: эй, это плохая 
идея эвакуироваться из Баграма 
— стратегической базы — до того, 
как мы вывезем всех?» — на ка-
меру задался риторическим и 
крайне неудобным для генера-
лов Пентагона вопросом Шел-
лер. Говоря о явных просчетах 
командования США в Афганис-
тане, он заявил, что просит лишь 
проявить «ответственность» и 
«признать» сам факта провала.

Как сообщал телеканал Fox, 
первое видеообращение крити-
ческого по отношению к воен-
ному начальству США содержа-
ния было выпущено еще 26 ав-
густа — в день гибели 13 амери-
канских морпехов в результате 
теракта в Кабуле. Впрочем, ни-
какой ответственности от высо-
ких военных чинов Шеллер так 
и не дождался — уже на следую-
щий день служивого, усомнив-
шегося в способностях собст-
венного министерства обороны 
планировать операции, отстра-
нили от командования учебным 
батальоном. Затем последова-
ли явные попытки дискредити-
ровать «отступника»: в СМИ 
были слиты документы о том, 
что жалобщик якобы страдает 
посттравматическим синдро-
мом и является чуть ли не не-
вменяемым.

Впрочем, этот старый и из-
битый прием очернения лишь 
привлек к «оболганному» Шел-
леру дополнительное внима-
ние СМИ, американской обще-
ственности, а также симпатии 
в среде обычных военнослужа-
щих. Однако последние сом-
нения в том, что на 17-летней 
карьере подполковника-прав-
доруба можно ставить крест, 
отпали после того, как он не-
надолго был взят под стражу 
из-за игнорирования прика-
зов командования. Не дожида-
ясь трибунала, морпех публич-
но заявил, что принял решение 
уволиться из американской ар-
мии, поскольку «не доверяет» 
своему военному руководству. 
Как сообщило издание Task and 
Purpose, в корпусе морской пе-
хоты США уже запустили про-
цедуру увольнения «неблаго-
надежного» офицера, который 
в ходе военного суда признал 
свою вину в шести дисципли-
нарных проступках, получил 
выговор и штраф в пять тысяч 
долларов.

Показательная порка нес-
держанного на язык Шеллера 
далеко не первый за последнее 
время случай открытого прояв-
ления фронды со стороны сред-
него командного состава аме-
риканских вооруженных сил. 

Так, в конце минувшего ав-
густа громко хлопнул дверью 
другой подполковник армии 
США, Пол Хейг, который напи-
сал руководству пространный 
рапорт о своем увольнении. 
«Ценности, на которых была 
основана, жила и процветала 
наша нация, полностью изнич-
тожены администрацией ны-
нешнего президента и военным 
руководством», — в частности 
объяснил свои мотивы Хейг в 
официальном документе, кото-
рый вскоре всплыл в интерне-
те. А прошлой весной еще один 
подполковник космических 
сил США, Мэттью Ломейер, 
был быстро отстранен от своих 
обязанностей и попал под рас-
следование после того, как пу-
блично заявил о том, что «идеи 
марксизма все сильнее прони-
кают в среду американских во-
енных».  

В МИРЕ

В ЛАТВИИ ВВЕДУТ 
КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС
Надежда Ермолаева

В Латвии вводят самые жесткие меры по борьбе с коро-
навирусом. Кризисный совет под руководством премье-
ра Кришьяниса Кариньша принял решение о локдауне, 
комендантском часе и удаленной учебе. В среду каби-
нет министров Латвии должен одобрить данное реше-
ние. После чего оно автоматически вступит в силу с 21 
октября сроком на четыре недели. Жителям Латвии бу-
дет запрещено выходить из дома с 8 вечера и до 5 утра. 
Младшие школьники уйдут на каникулы, а старшие 
продолжат учиться, но дистанционно. Будут закрыты 
все магазины, кроме тех, которые обеспечивают прода-
жу товаров первой необходимости. Салоны красоты и 
общепиты прекратят работу на целый месяц. Все обще-
ственные мероприятия и собрания отменяются. Локда-
ун обойдется экономике Латвии очень дорого. Премьер 
уже заявил, что республике придется занимать финан-
совые средства, чтобы поддержать целые отрасли эко-
номики. Министр финансов Янис Рейрс отметил, что 
месяц «домоседства» будет стоить стране более 200 
миллионов евро. «Согласно отчету экспертов в области 
здравоохранения, переполненные больницы обойдутся 
нам в 250—300 млн евро, не говоря уже о человеческих 
жертвах и о том, что многим будет отказано в доступе к 
услугам, не связанным с COVID-19», — сказал Рейрс.  

— Как меняются коронавирусные ограничения 
в разных странах 
rg.ru/art/2186789

ЗАПРЕТ 
НА КРЕСТНЫХ ОТЦОВ
Нива Миракян

Курия Катании и несколько епархий Сицилии приня-
ли весьма неожиданное решение для региона, который 
считается одним из самых религиозных на Апенни-
нах. Начиная со второй половины октября на острове 
в святом таинстве крещения смогут принимать учас-
тие лишь родители ребенка, при этом статус крестно-
го отца подпадает под трехлетний мораторий. По сло-
вам представителей церкви, в последнее время некогда 
важные в католичестве фигуры — крестного отца и ма-
тери практически утратили прежнее духовное значе-
ние. Их роль сводится к пустой формальности, главным 
образом из-за растущего влияния мафии в регионе, ко-
торая давно присвоила себе термин «крестный отец». 
Первые попытки добиться замораживания института 
крестных отцов сроком на 10 лет были сделаны еще в 
2014 году архиепископом Джузеппе Фиорини Морози-
ни из Реджо-ди-Калабрия, считающейся родиной влия-
тельного мафиозного клана ндрангета. Но тогда они не 
увенчались успехом. Как утверждает генеральный ви-
карий Катании Сальваторе Генчи, 99 процентов крест-
ных родителей в его епархии не имеют никакого отно-
шения к образу духовного отца и наставника. Совсем 
наоборот, многие используют этот почетный статус в 
своих корыстных целях. Некоторые из них «взяли под 
свое крыло» несколько десятков крестников и крест-
ниц. Дошло до того, что местные прокуроры отслежива-
ют, кого крестили мафиозные боссы преступного мира, 
чтобы составить карту их влияния.  

ИМПЕРАТОРСКИЙ ЛОТ 
ПРОДАДУТ
Диана Ковалева

Драгоценности тетки Николая II великой княгини Ма-
рии Павловны будут проданы в Женеве, сообщил аук-
ционный дом Sotheby’s. Речь идет о клипсах с сапфи-
рами ступенчатой огранки весом 6,69 и 9,36 карата, 
обрамленных бриллиантами огранки «роза», а также 
броши с сапфиром 26,8 карата и двумя рядами брил-
лиантов. Предварительно их оценили в 280—480 тысяч 
швейцарских франков. Украшения Марии Павловны 
в 1917 году по ее просьбе из России вывез ее друг, бри-
танский антиквар Альберт Стопфорд. Он «покинул 
Петроград 26 сентября 1917 года, чтобы отправиться 
на Альбион. Стопфорду повезло: он смог пройти че-
рез Финляндию и Швецию, не столкнувшись с каки-
ми-либо серьезными трудностями, и 6 октября прибыл 
на лодке в британский город Абердин», говорится об 
истории лота на сайте аукционного дома. Мария Пав-
ловна покинула революционную Россию в 1920 году, 
но вскоре скончалась, и украшения унаследовала ее 
дочь — принцесса греческая и датская Елена. Драго-
ценности оставались в семье до 2009 года. Потом они 
были проданы. Кстати, ценности из коллекции Марии 
Павловны не впервые выставляют на Sotheby’s. В 2009 
году с молотка ушли портсигары и запонки, принадле-
жавшие княгине и ее супругу, великому князю Влади-
миру Александровичу, брату Александра III. Самым до-
рогим лотом на тех торгах стал портсигар Фаберже из 
четырехцветного золота, который супругам на 25-лет-
ний юбилей их свадьбы подарила последняя импера-
трица России Александра Федоровна. Портсигар купил 
коллекционер из США  более чем за 612 тысяч фун-
тов — сумму, почти в 10 раз превысившую начальную 
стоимость лота.  

ИСТОРИЮ УДВОЯТ 

Ариадна Рокоссовская

В польских школах появится новый предмет: «Исто-
рия и современность», который научит молодых поля-
ков смотреть на свою историю через призму текущей 
политики властей. По словам министра образования 
Пшемыслава Чарнека, у 20-летних поляков имеются 
огромные пробелы в знаниях о прошлом Польши. «Мы 
готовы вернуть на путь истинный поколения несозна-
тельных поляков. Поэтому ученики старшей школы по-
лучат новый предмет, который будет называться «Исто-
рия и современность», — заявил министр в интервью 
еженедельнику wSieci. На сегодняшний день в польских 
школах историю преподают 2—4 часа в зависимости от 
выбранного в старших классах направления. Совре-
менность же изучают в рамках предмета «Знания об об-
ществе». Соединение этих дисциплин существует в не-
которых польских вузах, а вот школьникам с этим при-
дется столкнуться впервые. Зачем школьникам, особен-
но математикам или, к примеру, биологам шесть часов 
истории, догадаться нетрудно. В дополнительные три 
часа в неделю, выделенные на предмет «История и сов-
ременность», им объяснят, как следует воспринимать 
события последних 80 лет, а также, что следует думать 
о процессах, происходивших в стране в годы правления 
оппозиционных ныне партий. Например, как сообщил 
министр образования, дети узнают мнение властей о 
вступлении Польши в Европейский союз, о функциони-
ровании их страны в рамках ЕС, а также «об эволюции 
Евросоюза от правовой до неправовой организации, ко-
торая не соблюдает собственные законы».  
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Каток гендерной революции 
в Соединенных Штатах не щадит 
даже супергероев, которые один 
за другим меняют ориентацию
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Финалист «Большой книги» Михаил Гиголашвили — о распаде СССР, 
европейских мигрантах, грузинском криминале, Иване Грозном и учениках Христа

Бесы нашего времени
Павел Басинский 

Ж
ивущий в Гер-
м а н и и  р у с -
ский писатель 
грузинского 
происхожде-
н и я  М и ха и л 
Гиголашвили 
вошел в финал 
премии «Боль-

шая книга» с романом «Кока». 
Это и продолжение его знаме-
нитого романа «Чертово коле-
со» (финал «Большой книги» 
в 2010 году и Приз читатель-
ских симпатий), и совершен-
но новый роман о европейских 
мигрантах из бывшего СССР. 
Я считаю Гиголашвили одним 
из самых интересных прозаи-
ков современности с ярким, со-
чным языком и невероятно ши-
роким тематическим диапазо-
ном. Мне давно хотелось с ним 
поговорить. Увы, сегодня это 
возможно только дистанцион-
но. Но, кажется, у нас что-то по-
лучилось...

Вы родились в Тбилиси. 
Отец — известный профессор 
русской филологии, специа-
лист по творчеству Горького. 
Мама — тоже русский фило-
лог. Вы начинали как фило-
лог, занимались Достоевским. 
Потом переехали в Германию. 
Сегодня вы — грузин, пишущий 
по-русски и живущий в Герма-
нии. Кем вы себя в первую оче-
редь ощущаете? 

МИХАИЛ ГИГОЛАШВИЛИ: Нет одноз-
начного ответа. Я родился в 
1954 году и полжизни прожил в 
Советском Союзе. В Грузии без 
русского языка тогда было не 
сделать карьеры, все учрежде-
ния работали на русском. Плюс 
большое число грузинской ин-
теллигенции, еще по старинной 
царской традиции, говорило на 
русском языке. И в семье у меня 
говорили на русском, а слово 
«русский писатель» было рав-
но слову «бог». Но когда судьба 
перенесла меня в Германию, я 
оказался на трех стульях: опыт 
жизни — из Грузии, язык — рус-
ский, действительность — не-
мецкая. Грузинским писателем 
я себя назвать не рискую, так 
как пишу не на грузинском язы-
ке. Русским писателем тоже на-
звать трудно — я не этнический 
русский. Российским — тем бо-
лее, я не живу в России. Про «не-
мецкого писателя» и не говорю. 
Критик Виктор Топоров назвал 
статью обо мне «Свой среди чу-
жих, чужой среди своих». На-
верное, это самое правильное 
определение. Но оно наклады-
вает свои обязательства. Я не 
считаю этичным говорить из-за 
границы россиянам или жите-
лям Грузии, что им делать и как 
им жить. Свои мысли я прово-
жу через своих персонажей. Мо-
жет, так и лучше. Такая тройст-
венность помогает увидеть мно-
гое со стороны.  

Первый роман, который при-
нес вам известность, — «Тол-
мач». Это был результат ва-
шего опыта работы перевод-
чиком между беженцами из 
бывшего СССР и немецкими 
чиновниками. Роман написан 
с иронией в равной степени и 
к «узникам совести», за кото-
рых выдавали себя мигранты, 
и к тем, кому они вешали лап-
шу на уши. Но в этом романе 
есть и какая-то боль... Сей-
час проблема беженцев — глав-
ная тема на повестке Европы. 
Что происходит с этим в Гер-
мании? «Третий мир» рано 
или поздно съест старушку-
Европу или она справится и 
с этим? 

МИХАИЛ ГИГОЛАШВИЛИ: Съесть, мо-
жет, и не съест, но понадкусы-
вает. Восток вносит свой мен-
талитет всюду, куда идет. Это 
значит, что немцы начнут брать 
взятки (пока боятся), ленить-
ся, работать тяп-ляп, надеяться 

на авось... Если в России — при-
оритет государства, то Европа 
повернута к индивиду, иногда 
даже слишком, о чем и говорит 
вся эта история с затопившими 
Европу мигрантами. Они сами 
говорят, что будут идти до тех 
пор, пока их не остановят вы-
стрелами. Но никто в Европе и 
в Европарламенте до сих пор не 
взял на себя ответственность 
выстрелы санкционировать. 
В 2015 году в Германию через 
открытые границы заходило в 
день около 5 тысяч (!) неопоз-
нанных мусульман. Бесприн-
ципный либерализм порой опа-
снее махрового консерватизма. 
Если бы тогда Австрия, Венгрия 
и балканские страны не закры-
ли физический проход бежен-
цев в Северную Европу (в Юж-
ную никто не хочет, там своих 
захребетников хватает  и с бе-
женцами не цацкаются так, как 
немцы), то в Германию еще го-
дами бы шли орды, а немцы с не-
мым ужасом в глазах провожа-
ли бы их взглядами.

Тогда Германия была в шоке, 
смотрела это по ТВ и в реале, а 
Меркель хлопала глазами и на 
вопрос, не пора ли закрыть гра-
ницы, отвечала: «Как я могу? У 
них война, мы должны действо-
вать по конституции!» Как буд-
то в конституции написано, что 
можно настежь открывать гра-
ницы. 

Есть и другое объяснение... 
Из-за хорошей медицины на-
селение Германии катастрофи-
чески стареет. Немки мало ро-
жают. Работающих людей ста-
новится меньше. Немцы любят 
затевать неосуществимые про-
екты. Вот и решили впустить в 
страну «свежую кровь». Может, 
они и правы: в третьем-четвер-
том поколении эти арабы тоже 
переймут немецкий ментали-
тет. Но лично мне это кажется 
не очень реальным. Как-то спро-
сили школьников-выпускников 
турецкого происхождения, что 
для них важнее: конституция 
Германии или законы шариата? 
Три четверти выбрало шариат. 

Я в Германии уже 30 лет. 
Успел застать ее на пике ком-
форта, пожить в чистой и при-
бранной стране, где все сверка-
ло и благоухало в прямом смы-
сле, а люди были добры и ласко-
вы, жили в достатке, все краси-
во одеты, ухоженны, ни одного 
нищего... Но в 89-м году пала 
Берлинская стена, после чего 
рай стал блекнуть и линять. 
Сейчас страна заполнена без-
дельно сидящими на скамейках 
арабо-неграми и разноцветны-
ми женщинами в косынках, ко-
торые катят в двойных коля-
сках младенцев в окружении 
еще трех-четырех детей. А зачем 
их папе работать, когда у него 
оплачены государством квар-
тира и медстраховка, выдано по 
400 евро ему и жене (иногда и 
второй жене) на «карман» + по 
250 евро на ребенка, что при на-
личии 5 детей уже 1250 евро, + 
разные льготы, и это все ежеме-
сячно? Разумеется, занзибар-
ские убийцы и сомалийские пи-
раты предпочитают жить спо-
койно в Европе, курить траву, 
хавать плов и ничего не делать 
до конца жизни. Они селятся в 
больших городах, потому что в 
маленьких им скучно и не с кем 
в нарды играть. Мне искренне 
жаль беззащитную, добрую до 
глупости Европу! 

Признаюсь честно, ваш роман 
об Иване Грозном «Тайный 
год» я осилить не смог. Я не 

считаю это его недостатком, 
это высший пилотаж рабо-
ты с языком эпохи, с самим 
ее духом. Это скорее недоста-
точность читательских ре-
сурсов. Слишком плотный 
материал! Даже, если угод-
но, слишком крутой. Как вам 
пришла идея писать о Гроз-
ном? Мне лично не понятно, 
почему в России эта фигура 
имеет такое влияние? Боль-
ше, чем Петр Первый. Поче-
му мы упираемся в Грозного, 
словно это какой-то реаль-
ный современный политик, а 
не царь, о котором мы вообще-
то мало что знаем? 

МИХАИЛ ГИГОЛАШВИЛИ: Согласен, 
текст слишком плотен, но я это-
го и добивался — показать вяз-
кость древнего времени, когда 
люди жили в ином темпе. Од-
нако есть читатели, которые 
упивались этим романом, чи-
тали его по несколько страниц 
в день, растягивая как лаком-
ство. Почему Грозный? Начало 
интереса лежит в моем преды-

дущем романе «Захват Моско-
вии», где в качестве вставной 
новеллы я поместил записки 
одного из немецких наемников 
Генриха фон Штадена. Эти за-
писки заинтересовали меня, я 
начал читать сопутствующую 
литературу. И пять лет провел в 
16-м веке, под крылом у Грозно-
го, с которым я сжился. 

Но главным толчком была 
проза Грозного, его письма к 
Курбскому. Раньше я думал, 
что первый русский писатель — 
протопоп Аввакум, но оказа-
лось, что первый писатель жил 
на сотню лет раньше и носил 
корону повелителя всея Руси. Я 
был очарован его виртуозными 
переходами с высокого стиля 
на низкий, его метафорами, во-
время ввернутым библейским 
словцом. Удивило умелое чере-
дование лести и угроз, похвал 
и запугиваний, ладана и руга-
ни. Стиль его прозы отражает 
черты его характера: противо-
речивость решений, резкость 
поступков, склонность к юрод-
ству, страх перед Богом, неожи-
данные взрывы агрессии и по-
следующего раскаяния. 

Традиция изображать Гроз-
ного исключительно тупоум-
ным кровавым тираном и сади-
стом пошла с Карамзина и его 
«Истории Государства Россий-
ского». Но в русском фольклоре 
Грозный всегда выступает как 
мудрый правитель, который ка-
рает мздоимцев и изменников, 
строит города и храмы. Напри-
мер: «Старину я вам скажу ста-
родавнюю / Про царя было про 
Ивана про Васильевича / Уж он, 
наш белой царь, он хитер был, 
мудер /Он хитер и мудер, му-
дрей в свете его нет». Грозный 
в глазах народа был справедли-
вым, хотя и жестким царем, ко-
торый наказывал ненавистных 
народу бояр: «Первого бояри-
на в котле велю сварить / Дру-
гого боярина велю на кол поса-
дить / Третьего боярина скоро 
велю сказнить». Эта суровость 
к «плохим» боярам нравится 
простому народу, столетиями 
жаждущему справедливости и 
свободы. Закабаление крестьян 
началось в 17-м веке, а при 
Грозном его не было. Надо еще 
учесть, что в 17-м веке при царе 

Алексее Михайловиче Тишай-
шем после раскола церкви по-
текли реки крови старообряд-
цев. Это тоже заставляло людей 
вспоминать о временах Грозно-
го, как о «тихих» временах. 

Если его дед, Иван Великий, 
собрал в кулак русские княже-
ства, то Грозный присоединил 
Казань и Астрахань. Его люди 
под началом купцов Строгано-

вых перевалили через Урал, на-
чали освоение Сибири. На юге 
он начал прибирать к рукам об-
ласти Северного Кавказа, на 
западе противостоял польско-
литовско-шведской коалиции. 
Внутри страны прекратил бо-
ярские усобицы и кормления, 
реорганизовал армию, при-
струнил крымчаков, составил 
земельные кадастры, ввел Су-
дебник, создал систему цер-
ковно-приходских, певческих 
и иных школ, запретил рабский 
труд, упорядочил налоги, на-
чал чеканку собственных де-
нег, открыл первую типогра-
фию, заложил множество горо-
дов, крепостей и храмов.

Пересказать сюжет ваше-
го последнего романа «Кока» 
невозможно. Столько геро-
ев, событий, приключений! 
Да и география впечатляет: 
Париж, Амстердам, Москва, 
Грузия... Здесь и грузинский 
криминал в Европе, и сти-
хийные философы, под воздей-
ствием, скажем так, запре-
щенных у нас веществ рассу-
ждающие о судьбах цивили-
зации, размере языка у сине-
го кита и русско-грузинских 

отношениях... И голландские 
полицейские, врачи... И еще 
постоянная ностальгия Коки 
по Грузии, по детству, по ба-
бушке... Грузинские воспоми-
нания вносят в роман идил-
лические ноты. И еще «ро-
ман в романе», который ваш 
главный герой Кока пишет 
после тюрьмы, — о евангели-
стах Луке и Иуде (не том, ко-
торый предал Христа). Яв-

ный булгаковский мотив. У 
меня в связи с этим два во-
проса. Первый: европейская 
демократия показана у вас с 
не меньшим сарказмом, чем 
события в «перестроечной» 

Грузии. Грузинский крими-
налитет чувствует себя в 
Европе куда вольготнее, чем 
дома. Их воровские таланты 
отлично уживаются с мягко-
стью европейских «свобод». 
Это так? 

МИХАИЛ ГИГОЛАШВИЛИ: Совершен-
но верно. В Европе, в Герма-
нии себя вольготно чувствует 
не только криминал из бывше-
го СССР (включая Грузию), но 
и сицилийская коза ностра, ка-
лабрийская ндрангета, албан-
ская и сербская мафии, араб-
ские и чеченские кланы, нарко-
картели из Южной Америки, 
словом, многие выбрали Евро-
пу. Почему? В Германии, напри-
мер, слишком мягкое правосу-
дие, гуманные суды, вежливая 
полиция, тюрьмы санаторного 
типа. Людей стараются не са-
жать, у полиции связаны руки — 
только поймаешь цветного ба-
рыгу, «зелёные» кричат: «Гено-
цид! Права человека!». 

Постсоветская мафия, где 
грузинские воры играют важ-
ную роль, оседает обычно в те-
плых местах типа Турции, Гре-
ции, Испании, Кипра, Мальты... 
Европа поделена на зоны их 
влияния. Наркотики прибыва-
ют через Гамбург, Роттердам, 
Антверпен. Чеченская мафия 
держит в своих руках, помимо 
прочего, всю охрану на фран-
цузском побережье — диско, ка-
зино, концерты. Албанцы вво-
зят наркотики, оружие и кил-
леров. Арабы и афганцы держат 
в руках наркотики. Огромная 
корпорация — восточно-евро-
пейская мафия, она поставляет 
живой товар, оружие, наркоти-
ки. Гашиш идет из Марокко че-
рез Гибралтар в Испанию, отту-
да развозится по всей Европе, 
как и кокаин, который прибы-
вает из Южной Америки в Бар-
селону и Мадрид (иногда даже 
на подводных лодках). 

Вопрос: если все всё знают, 
почему их не ловят и не сажа-
ют? Ответ известен по амери-
канским фильмам: преступные 
кланы окружены и защище-
ны адвокатами, врачами, юри-
стами, советниками, у них есть 
свои люди во всех сферах, поэ-
тому в правовом государстве 
так просто их не взять. Но вот 
что интересно: обычные люди 
не сталкиваются с деятельнос-
тью криминала. Население ни-
чего особо и не видит, все тво-
рится на виллах, в закрытых 
автомобилях. Такая же карти-
на, как с коррупцией: здесь про-
стые люди на бытовом уровне 
коррупцию не ощущают, а от 
того, что «Симменс» дал двести 
миллионов «Мерседесу», нико-
му ни холодно, ни жарко. Кри-
минал ведет себя тихо, я за 30 
лет здесь не видел ни одной дра-
ки (за исключением «русских 
диско», где водка рекой). В боль-
ших городах, в злачных местах 
ситуация иная, но тоже в целом 
дружелюбная — без дела никто 
бутылкой не огреет. И к тем же 
наркоманам в Европе относят-

ся не как к преступникам, а как 
к больным, которые нуждаются 
не в наказании, а в покое и лече-
нии. Поэтому многие тюремные 
сроки за наркоту заменяются на 
лечение этого недуга. 

А еще сейчас вышел закон, 
что арестанту за побег не до-
бавляют срока, потому что 
стремление к свободе есть 
главное и неотъемлемое право 
человека. Была еще известная 
история, когда двое братьев-
близнецов, арабов, ограбили 
ювелирный, оставили один от-
печаток, но так как отпечатки 
у близнецов одинаковые, су-
дья не мог решить, кто же из 
них грабитель, и отпустил обо-
их, исходя из формулы: «Пусть 
лучше виновный останется на 
свободе, чем пострадает неви-
новный». 

 И второй важный вопрос. 
Что привело вас к идее напи-
сать маленький роман на 
евангельскую тему? И почему 
именно Лука и Иуда? В отли-
чие от Булгакова вы словно не 
решаетесь показать Иисуса-
Иешуа. Он показан как бы из-
дали, «невидимо». Это было 
принципиальное решение? 

МИХАИЛ ГИГОЛАШВИЛИ: Вначале я 
хотел вообще Христа не пока-
зывать, но потом все-таки Он 
появился, очень ненадолго.  
«Роман в романе» «Иудея» в из-
вестной мере отражает весь ро-
ман. Кока, как и Иуда, гоним и 
унижен, а чудесное спасение 
Луки можно соотнести с вы-
ходом Коки из тюрьмы. Кста-
ти, история «Иудеи» тоже не-
проста: я ее написал лет 40 на-
зад, но потом, во время всяких 
жизненных пертурбаций и пе-
реездов, все три машинопи-
сных экземпляра пропали. И 
только недавно одна знакомая 
дама, разбирая бумажные за-
валы, нашла папку и передала 
ее мне, а я обработал и дописал 
текст. Мне показалась интере-
сной моя концепция случивше-
гося на Голгофе: воры и убийцы 
освободили «своего человека», 
вора Бар-Авву. Она позволяет 
по-иному взглянуть на это со-
бытие и снять проклятие с це-
лого народа. Евреев просто не 
было на Голгофе, где в тот день 
проходила воровская сходка, 
спасшая своего вожака. При-
чем идею эту подсказал Коке в 
тюрьме вор Расписной. Но Бул-
гаков, конечно, въелся во все 
поры.

У вас такая живая, иронич-
ная проза! Вам не скучно 
жить в Германии? Во Фран-
кфурте после восьми вечера 
человека на улице не встре-
тишь. Набережная Май-
на пуста... В Висбадене, куда 
я однажды поехал, потому 
что там бывали Тургенев и 
Достоевский, я гулял по ши-
карному поселку с дорогими 
коттеджами. Была суббота, 
во дворах стояли машины. 
Ни одного человека не встре-
тил. Ни звука! Ни лая соба-
ки, ни детских криков. Не 
говорю уж о запахе шашлы-
ков (шутка!). И только на 
протестантском кладбище 
встретил двух старичков. 
По-моему, они вышли прогу-
ляться из могил. Я понимаю, 
это мое русское высокомерие 
говорит... 

МИХАИЛ ГИГОЛАШВИЛИ: Никого на 
улицах нет потому, что у всех 
всё есть — чего им по улицам ша-
стать? Собаки здесь приучены 
не гавкать, а дети не кричат, не 
плачут и не капризничают, так 
как по большей части растут 
в семьях, где никто ни на кого 
голос не повышает. Я бы срав-
нил Германию с озером: посмо-
тришь — тишь да гладь да божья 
благодать, а нырни в воду — там 
суета, крутеж рыб и кутеж ра-
ков, щуки снуют за пескарями, 
крабы строят жилища, угри из-
виваются за добычей. Так и в 
Германии — сверху тишина и всё 
в порядке, а загляни глубже, там 
жизнь кипит, но никому не ме-
шает. По мне, так тишина луч-
ше пьяного соседа, который не 
сегодня-завтра может устроить 
пожар при жарке шашлыков. 
Здесь принято максимально ог-
раждать других людей от шума 
и всяческих беспокойств. 

Конечно, бывает скучно. Но 
для прозаика скука — первый 
шаг к столу и бумаге. Конечно, 
я с завистью смотрю, как кол-
леги-писатели ездят по фору-
мам и конференциям, встреча-
ются с читателями, пьют и гу-
ляют, а я сижу, как сыч, в немец-
кой провинции. Но в моем слу-
чае бодливой корове бог рога 
не дал, ибо «веселие Руси есть 
пити, не можем без того быти», 
а водка до добра не доводит, 
меня, в частности. Бывал не раз 
на волосок от скверных ситуа-
ций, включая смерть. Так что 
утешаюсь мыслью, что Бог так 
меня спасает и на путь истин-
ный наставляет... Что есть — это 
сильная ностальгия по детству 
в теплом и старом Тбилиси, по 
родителям, друзьям. Но этого 
не вернешь, жизнь обратно не 
отмотаешь...  

Михаил Гиголашвили: Опыт жизни 
из Грузии, язык — русский, действи-
тельность — немецкая.

Пересказать весь сюжет последнего 
романа Михаила Гиголашвили 
«Кока» невозможно.

А К Ц Е Н Т

Традиция изображать Грозного крова-
вым тираном и садистом пошла 
с Карамзина. Но в русском фольклоре 
он выступает как мудрый правитель

А К Ц Е Н Т

Восток Европу, может, и не съест, 
но понадкусывает. Он вносит свой 
менталитет всюду, куда идет

Ц И Т А Т А

Из романа Михаила Гиголашвили «Толмач»: 

«Недавно по ТВ сцены из полицейской жизни 
Франкфурта-на-Майне показывали: немцы-полицаи, 
вооруженные до зубов, в бронежилетах и масках 
поймали 17-летнего барыгу-негритосика, поволокли 
его в участок и пытаются допрос снимать, а он, не будь 
дурак, молчит. И не только потому молчит, что у него 
право такое есть, а потому, что рот шариками 
кокаина забит. И полиция это знает, но у нее нет права 
залезать пальцами (и другими предметами) 
в «отверстия тела», поэтому она ничего сделать 
не может (все это — отрыжка Нюрнбергского процесса, 
немцы стали чересчур осторожны и вежливы, ибо 
опасаются, как бы их вновь во всех смертных грехах 
не обвинили). Постоял негритосик у стены, посверкал 
белками, немцы его 650 набарыженных евро ему 
возвращают и отпускают. За полгода у него это 58-й 
привод, а посадить не могут — факта нет!.. А почему, 
спрашивается, этого негритосика на родину не 
отправляют? А потому, что паспорта у него нет, 
а главное, он забыл страну происхождения. Вот забыл, 
где родился — и все тут. «Куда ж его отправлять?» — 
резонно объясняет полицай». Михаил Гиголашвили: Есть сильная ностальгия по детству в теплом и старом Тбилиси. Но жизнь обратно не отмотаешь.
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Ключевой вопрос

Ваш роман «Чертово колесо» называют «романом-эпохой». Я читал его 
взахлеб и не понимал, что со мной происходит. Какое мне дело до грузин-
ских событий «перестройки» и развала СССР? У меня своих проблем 
в России хватало. Но почему он так захватил? Объяснение не только в 
языке, и не только в умении показать огромное количество персонажей 
со своими речевыми характеристиками. Мне кажется, в этом романе от-
ражено «бесовство» того времени. Сравнивать вас с Достоевским не буду, 
но в какой-то степени «Чертово колесо» — это, да, «Бесы» новой эпохи. 
Гиголашвили | Большое спасибо за сравнение, никогда не думал, что 

мое имя будет стоять рядом с Достоевским через запятую. Конечно, 

это «бесовство» периода хаоса «перестройки». В обществе шел про-

цесс развала и распада, и в экономике, и в головах. В 87-м еще было 

не совсем ясно, куда все двинется. Это было не только временем хао-

са, но и надежд, когда к старому возврата уже нет и надо строить новое, 

хотя никто толком не знает, как это делать.
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ОБЩЕСТВО Москвичи 
решат, какими будут 
коммуникационные 
центры

Культурная 
«перезагрузка»

Сергей Жуков

В каждом районе Москвы на базе учреждений культу-
ры в будущем году заработают коммуникационные 
центры. Это новые общественные пространства, где 
можно будет в уютной обстановке поработать за ноут-
буком, встретиться с друзьями или послушать лекцию. 
«Фишки» могут предложить сами москвичи. Для этого 
надо присоединиться к проекту «Культура рядом» на 
онлайн-платформе «Город идей». 

Коммуникационные центры должны стать про-
странством, объединяющим несколько районных 
культурно-досуговых учреждений. В этих «очагах» 
культуры горожане смогут взять нужные книги, пора-
ботать в коворкинге, сходить на мастер-классы и твор-
ческие встречи, посетить концерты или пообщаться 
с друзьями за кофе. И для этого совсем необязательно 
ехать в центр. 

Единый стандарт 
для этих площадок 
обещают разрабо-
тать до конца теку-
щего года. Поуча-
ствовать в судьбе 
коммуникационных 
центров могут и ря-
довые москвичи — 
собственно, для кого 
они и создаются. Оз-
вучить свои мысли 
вправе все желаю-
щие — нужно лишь 
зарегистрироваться 
на сайте crowd.mos.
ru и перейти на стра-
ницу проекта «Куль-
тура рядом». Мнения будут собираться неделю. На пер-
вом этапе «Предлагай», который продлится с 19 по 21 
октября, москвичам предложат высказаться о «начин-
ке» новых центров — что, по их мнению, там должно 
быть. Допустим, коворкинг или кофейня, а может что-
то другое. Все идеи изучат представители экспертного 
совета. Предложения, которым удастся собрать больше 
всего симпатий, вынесут на пользовательское голосо-
вание. Оно пройдет с 24 по 25 октября и определит луч-
шие идеи. Затем их отправят в профильные ведомства. 
Самые жизнеспособные идеи обещают реализовать на 
практике. 

Запланирован и этап под названием «Обсуждай» 
— участники смогут высказаться по пяти конкретным 
темам. На каждую отведут по три дня. С 19 по 21 октя-
бря организаторы предлагают поговорить о культур-
ных онлайн-сервисах, а с 20 по 22 октября — о новых 
онлайн-сервисах районных коммуникационных цен-
тров. С 21 по 23 октября от участников проекта ждут 
примеры, основанные на опыте зарубежных комьюни-
ти-центров. С 22 по 24 октября предлагается обсудить 
фирменный стиль современных культурных центров, 
а в финале — с 23 по 25 октября — событийную програм-
му коммуникационных центров.   

ЖИЛЬЕ Спрос на готовые 
квартиры упал 
на 40 процентов

Цена в квадрате

Александр Мелешенко

На столичном рынке вторичного жилья, который бил 
рекорды спроса, наступило затишье. Риелторы гово-
рят, что в сентябре спрос по сравнению с прошлым го-
дом упал примерно на 40%. Главными причинами на-
зывают повышение ипотечных и депозитных ставок 
— взять ипотеку стало дороже, в банках хранить сбере-
жения выгоднее. 

Цены на вторичные квартиры, как и на новострой-
ки, за последние полтора года выросли в столице на 
30-40%. Сначала льготная ипотека подстегнула спрос 
на новостройки, а потом многие покупатели пере-
ключили внимание на готовое жилье, там ипотечные 
ставки едва превышали 7%. Продавцы начали подни-
мать цены, а некоторые выставили на продажу квар-
тиры, которые не планировали продавать — напри-
мер, сдаваемые в аренду. На фоне низких ставок по 
банковским депозитам горожане стали снимать свои 
сбережения со сче-
тов и нести на ры-
нок жилья, что 
только подстегива-
ло ажиотаж.

«На фоне взрыва 
спроса произошло 
резкое повышение 
цен — однокомнат-
ная квартира в Бу-
тове стоила 6,5—7 
миллионов рублей, 
а сейчас — 9 мил-
лионов. Это разо-
гнанные цены, по-
дорожание, не под-
крепленное ни ро-
стом доходов граждан, ни экономической ситуацией в 
стране», — говорит директор профильного департамен-
та компании «Инком-Недвижимость» Сергей Шлома. 
Сейчас ставки по депозитам, как и по кредитам, начали 
расти, так что многие инвесторы снова предпочтут хра-
нить сбережения в банке, а не покупать жилье. Цены за 
счет снижения спроса должны падать. «Есть правило, по 
которому скорость роста и уменьшения цен на вторич-
ное жилье различаются в десять раз, то есть цена увели-
чивается четыре месяца — быстро, а корректируется в 
течение четырех лет — медленно. Когда рынок активизи-
руется, покупать следует оперативно — через две недели 
денег уже не хватит. При снижении можно действовать 
спокойно — это постепенный процесс», — считает Шлома.

Во многом такое положение дел объясняется инер-
тностью продавцов на вторичном рынке — чаще все-
го люди готовы продавать жилье по полгода-год, но 
не снижать стоимость. Застройщики более гибкие — 
видя отсутствие очередей у офисов продаж, они вво-
дят скидки и стимулируют людей к покупке. Готовых к 
скидкам на вторичном рынке обычно не больше 20%, 
остальные готовы терять время, но не деньги. Что ка-
сается дефицита квартир на вторичке, то он также по-
степенно сойдет на нет. Здесь многое снова зависит от 
ипотечных ставок — если они начнут снижаться, то по-
купатели снова могут потянуться на рынок жилья и 
тогда аппетиты продавцов начнут расти.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Пенсионеры перейдут на домашний 
режим, а 30 процентов работников — на удаленку

Следует жить

РАКУРС Как проходит в школах города экспресс-тестирование на ковид?

Пятнадцать минут 
до конца урока 

Любовь Проценко 

С
толица вновь выну-
ждена вводить ог-
раничения в жизни 
города и горожан. В 
частности, указом 
мэра, подписанным 
вчера, москвичи в 
возрасте старше 60 
лет и страдающие 

хроническими заболевания-
ми, с 25 октября по 25 февраля 
2022 года снова должны соблю-
дать домашний режим. А рабо-
тодатели обязаны перевести не 
меньше 30 процентов сотрудни-
ков на дистанционный режим 
работы.

Объясняется это тем, что по-
сле лета, которое москвичи про-
жили вольно, почти как до пан-
демии, в городе опять растет 
COVID-19. Вчера, например, 
было выявлено 5700 новых за-
раженных. Это меньше на тыся-
чу, чем накануне. Но тем не ме-
нее, как сообщил в своем посте, 
посвященном эпидситуации в 
городе мэр Сергей Собянин, чи-
сло выявляемых случаев инфек-
ции сейчас по сравнению с авгу-
стом выросло в четыре раза — до 

42 тысяч случаев в неделю. Но 
еще больше главу города трево-
жит, что с каждым днем увели-
чивается и количество людей, 
госпитализированных в стацио-
нары с тяжелой формой заболе-
вания. «Если в конце лета мы го-
спитализировали 400—500 чело-
век в день, то в последнее время 
— 1200—1500 человек ежедневно. 
В два раза выросло и число паци-
ентов, находящихся в тяжелом 
и крайне тяжелом состоянии», 
— пишет он. И заключает: судя 
по всему, повторяется история 
прошлого года, когда заболевае-
мость так же росла в сентябре, а 
пик ее пришелся на декабрь. 

Говоря же об отличиях ново-
го эпидсезона, Собянин отме-
тил, что сейчас в городе появи-

лась значительная прослойка 
людей, защищенных от ковида. 
Первый компонент вакцины по-
лучили 5 миллионов москвичей 
в основном среднего возраста. 
Это позволило Москве пройти 
сентябрь и большую часть ок-
тября без дополнительных ог-
раничений. Но, к сожалению, 
из 3 миллионов представите-
лей старшего поколения при-
вивку сделали всего 1,4 милли-
она — то есть чуть больше тре-
ти. «Мы надеялись, что в нача-
ле осени пенсионеры вернутся в 
Москву и обязательно выберут 
время, чтобы сделать прививку. 
К огромному сожалению, этого 
не произошло», — констатирует 
Собянин. Результат же такой: 
60 процентов пациентов ковид-

ных стационаров — это как раз 
горожане в возрасте старше 60 
лет. А их доля среди умерших до-
стигает 86 процентов.

Поэтому, пытаясь защитить 
ветеранов, мэр своим указом на 
четыре месяца — с 25 октября до 
25 февраля, объявляет для них 
домашний режим. Не самый 
жесткий, с какого начиналась 
полтора года назад пандемия. 
Гулять и заниматься физкуль-
турой на свежем воздухе мож-
но, ходить за продуктами в бли-
жайший магазин, в поликлини-
ку… Где именно жить в это вре-
мя — в городской квартире или 
на даче, решать тоже самим. Но 
при этом помнить, что и в Под-
московье, куда на свои фазенды 
наверняка отправятся многие 
пенсионеры, ситуация с коро-
навирусом тоже сложная: на те-
пловой карте России область от-
мечена красным уровнем опа-
сности: по суточной заболевае-
мости она стоит на третьем ме-
сте, вчера там было зафиксиро-
вано 2955 новых случаев. И ма-
сочный режим здесь во всех об-
щественных местах обязателен.

На этот же период мэр обя-
зал работодателей перевести на 

дистанционный формат работы 
до 30 процентов своих сотруд-
ников. И в первую очередь они 
должны отправить на удаленку 
также всех работников старше 
60 лет. Вот тут-то пожилые мо-
сквичи, которые не сделали во-
время прививку, могут только 
пожалеть об этом, так как вак-
цинированные горожане осво-
бождаются и от домашнего ре-
жима, и от отлучения от офиса. 
Это правило относится и к мо-
сквичам, переболевшим коро-
навирусом за последние полго-
да. Предприятиям сферы услуг 
адресовано постановление 
главного санитарного врача по 
Москве: им дан срок до 1 января 
2022 года вакцинировать не ме-
нее 80 процентов работников, а 
первым компонентом вакцины 
— такое количество до 1 декабря 
2021 года. « Я хорошо понимаю, 
насколько утомительными и 
дискомфортными являются эти 
ограничения. Но другого спосо-
ба уберечь вас от тяжелой бо-
лезни не существует», — заклю-
чил Сергей Собянин.   

Ирина Огилько 

В
от уже несколько дней в 
десяти столичных шко-
лах проводится экспресс-

тестирование учащихся на 
COVID-19. Проверяют всех — 
от детсадовцев до старшеклас-
сников. Цель — выявить забо-
левших на самом раннем эта-
пе и не допустить распростра-
нения заражения. Проверят на 
этом этапе почти 40 тысяч де-
тей, из них 2,5 тысячи — учени-
ки школы № 1253. Как происхо-
дит это, наблюдали корреспон-
денты «РГ». 

Обычный школьный день, во 
всем четырехэтажном новом 
здании школы идут занятия. 
Седьмой предпрофессиональ-
ный медицинский класс изуча-
ет отряды простейших — урок 
биологии идет в зимнем саду. 
Ближе к звонку входим мы с фо-
тографом и две женщины в бе-
лых халатах, масках и перчат-
ках. У одной из них в руках боль-
шой прозрачный ящик с мате-
риалом для взятия экспресс-
теста. Преподаватель биологии 
Алексей Кохов раздает распе-
чатки опроса по темам прой-
денного материала: «Отвечаем 
на вопросы и по одному подхо-
дим к последней парте на тест». 
«Это не медицинские работни-
ки, наши, школьные специали-
сты, — обрадовалась ученица с 
первой парты. — Чур, я первая». 

В этой школе тестирование 
решили провести своими си-
лами. «Врачи из поликлиники, 
прикрепленной к школе, прове-
ли инструктаж. Показали, как 
правильно взять тест из носо-
вой полости, как в кювет капать 

содержимым и получить ре-
зультат. С четверга тестируем, 
— поделилась с «РГ» дежурный 
администратор Елена Савель-
ева, записывая в ведомость фа-
милию ребенка. Семиклассни-
цу попросили немного припод-
нять голову, девушка сморщила 
нос и засмеялась: «Щекотно».

Ее одноклассник Коля Ки-
слицын смотрел на процедуру 
уже как будущий медик — по-

просил разрешения в следую-
щий раз провести ее самосто-
ятельно. «Пока не знаю, каким 
именно я стану врачом, — поде-
лился он с «РГ». — Но возможно, 
займусь как раз разработкой 
новых экспресс-тестов. Ведь 
ситуация в стране, мире гово-
рит о том, что они будут все 
больше востребованы». 

Когда все 20 учеников класса 
прошли тест, прозвенел звонок. 

На вопрос, сильно ли новшество 
помешало уроку, учитель отве-
тил, что уметь справляться с от-
влекающими моментами — его 
работа, тем более что на тесты 
потребовалось всего 15 минут, а 
польза от них большая. Тем вре-
менем специалист в белом хала-
те объявил детям, что бессим-
птомных носителей вируса сре-
ди них нет.

В соседнем кабинете писа-
ли сочинение. Тем было две: 
по «Грозе» Островского и сво-
бодная, по последней прочи-
танной книге. «Лучше тест, чем 
дистант, ведь на онлайн-уроке 
слишком много отвлекающих 
моментов, а мы старшеклас-

сники, нужно готовиться к по-
ступлению», — серьезно отне-
слась к происходящему деся-
тиклассница Александра Задо-
рожная. И в этом классе скры-
тых носителей вируса не обна-
ружилось. 

По словам директора школы 
№ 1253 Натальи Акуловой, за 
день удается проверить около 
8 классов, причем специали-
сты обычно стараются прийти 
под конец урока: «Детей и ро-
дителей мы проинформирова-
ли заранее. Большинство к уча-
стию в тестировании относят-
ся с пониманием. Я тоже счи-
таю это хорошей идеей. У нас 
сейчас 13 классов на дистан-
те. Поэтому и решили начать с 
основного здания, где учатся с 
5-го по 11-й класс. С новой не-
дели начнем тестировать па-
раллельно начальную школу и 
дошкольные группы». 

П о ка  р а з го в а р и в а л и ,  в 
школу пришла мама одно-
го из шестиклассников, Ма-
рия Руднева. «Я рада, что мо-
его сына протестируют в шко-
ле, — сказала она. — С нами жи-
вут мои пожилые родители, не 
хочу, чтобы он принес домой 
инфекцию. В семье уже все 
привитые, он один пока не за-
щищен. Поэтому я за подобные 
тесты». Согласен с ней и много-
детный отец Александр Калан-
тарян. «У меня четверо детей 
учатся здесь, самая младшая 
ходит во второй класс, а стар-
шая в десятый, — рассказал он 
«РГ».  — У детей много круж-
ков, секций, а значит, много и 
контактов. Вот пришел узнать 
результат, не подхватили ли 
чего».   

Параллельно во всех общественных 
местах усиливается контроль за 
соблюдением масочного режима.

Экспресс-тестирование помогает 
обезопасить детей, их учителей 
и родных. 

А К Ц Е Н Т

60 процентов пациентов ковидных ста-
ционаров — горожане старше 60 лет. 
А их доля среди умерших 
достигает 86 процентов

А К Ц Е Н Т

Проверят на этом этапе почти 
40 тысяч детей, из них 2,5 тысячи — 
ученики школы № 1253

ТУРИЗМ  
Начался прием 
заявок 
на участие 
в конкурсе 
«Путеводная 
звезда»

ПРИЗ 
ЗА ЗАВТРАК
Ирина Огилько

Одна из старейших столичных 
премий в области гостиничной 
и туристической индустрии 
«Путеводная звезда» откры-
ла прием заявок. В этом году в 
конкурсе много новых номина-
ций, отражающих популярные 
тренды в современных путеше-
ственников. 

Подать заявку на участие 
в конкурсе «Путеводная зве-
зда» могут работающие в сто-
лице физические и юридиче-
ские лица, индивидуальные 
предприниматели, имеющие 
отношение к туризму или го-
стиничному бизнесу. Как рас-
сказала заммэра столицы На-
талья Сергунина, в этом году 
будет 18 основных и две до-
полнительные номинации. 
Среди основных, как и в прош-
лые годы, остаются «Москов-
ский завтрак», «Московские 
впечатления: выставки и му-
зеи», «Московские впечатле-
ния: для детей»; «Московское 
гостеприимство: музеи» и 
«Московское гостеприимст-
во: новая точка притяжения»; 
«Московское гостеприимство: 
туроператор», а также лучшие 
гостиницы разной категории 
звезд, включая хостелы и дру-
гие. К этим традиционным на-
градам впервые добавились 
пять новых категорий. Три из 
них уже в своих названиях от-
ражают новый тренд — гастро-
номию, поэтому их присудят 
лучшим заведениям общепи-
та, которые кормят туристов. 
Им адресованы номинации: 
«Ресторан русской кухни», 

«Московская кондитерская» 
и «Московский гастромар-
кет». Еще две новые номина-
ции — «Москва в радиоэфире» 
и «Стартап года» от стреми-
тельно развивающегося циф-
рового туристического серви-
са Russpass, ранее запущен-
ного правительством Москвы. 
Как отметила Наталья Сергу-
нина, на церемонии награжде-
ния участникам вручат и два 
дополнительных приза в спе-
циальных номинациях — луч-
шему тревел-блогеру и компа-
нии, внесшей весомый вклад 
в развитие детского туризма. 
Отметим, что среди блогеров 
тема туризма лидирует, поэто-
му здесь возможна одна из са-
мых высоких конкуренций. А 
тему детского познавательно-
го отдыха столица начала раз-
вивать в прошлом году, запу-
стив специальный проект «Го-
род открытий». 

Подать заявки на участие 
в конкурсе «Путеводная зве-
зда» нужно до 13.00 2 ноября. 
Из всех заявок жюри выберет 
сильнейших в шорт-лист: по 
пять кандидатов в каждой но-
минации. А выбирать лучшего 
доверят участникам портала 
«Активный гражданин». На-
граждение лауреатов пройдет 
в декабре. Многие читатели 
сейчас скажут: какой туризм, 
если продолжается эпидемия 
коронавирусной инфекции! 
Но Москва, согласно стати-
стике Ростуризма, и в этой си-
туации стала в первом полу-
годии 2021 года лидером сре-
ди регионов страны по числу 
туристов. Она абсолютный 
лидер и по приросту турпо-
тока, который у нее составил 
более миллиона человек или 
плюс 31 процент к доковидно-
му 2019 году. По данным ко-
митета по туризму Москвы, 
в первом полугодии столицу 
посетили 13,4 миллиона го-
стей, из них 9,1 миллиона — ту-
ристы и 4,3 миллиона экскур-
санты — это те, кто приезжает 
в столицу на день без ночевки.  
«В основном это гости из реги-
онов, однако есть и иностран-
цы, — подчеркнули в пресс-
службе Мостуризма. — Типич-
ный московский турист — это 
активный россиянин в возра-
сте 25–45 лет. Он приезжает в 
Москву на пять-шесть дней и 
планирует свою поездку ме-
нее чем за месяц до отправле-
ния». По данным пресс-служ-
бы, туристы-иностранцы пла-
нируют поездку, как и раньше, 
за два-три месяца, а останав-
ливаются в Москве на сутки-
двое дольше чем туристы-рос-
сияне.   

В первом полуго-
дии столицу посе-
тили 13,4 миллио-
на гостей

Готовых к скидкам 
на вторичном 
рынке обычно 
не больше 20%, 
остальные готовы 
терять время, 
но не деньги

В этих «очагах» 
культуры горожа-
не смогут взять 
нужные им книги, 
поработать 
в коворкинге, 
сходить 
на мастер-классы
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РЫНОК В России 
сократился выбор 
автозапчастей

Колодки 
поистерлись 

Владимир Баршев

Выбор запчастей на российском рынке сократился на 
15 —20%, при этом сами детали в наличии еще есть, но 
количество их марок снизилось, отмечают специали-
сты портала Autodoc.ru. На фоне традиционного, перед 
зимой, сезонного роста спроса на запчасти выбора у 
автомобилистов становится меньше, а значит, ремонт 
и обслуживание машины заметно дорожают.

Если в январе тормозных колодок на конкретный 
автомобиль на российском авторынке было представ-
лено около 50 брендов, то по состоянию на середину 
октября на складах поставщиков есть в наличии мень-
ше 40 марок этих запчастей. Заметное падение наблю-
дается и с поставками масляных фильтров: если еще в 
начале года на складах продавцов на конкретную мо-
дель автомобиля можно было выбрать моторное масло 
из примерно 100 брендов, то сейчас это число сокра-
тилось до менее 70. Из 25 присутствующих на рынке 
брендов свечей зажигания выбор для той или иной мо-
дели автомобиля остался на уровне 20 марок. 

Сокращение ассортимента связано с логистически-
ми трудностями, удорожанием материалов, колебани-
ем валютных курсов, дефицитом микрочипов, а также 
с непредсказуемостью спроса.

Как пояснил президент Autodoc.ru Владислав Со-
ловьев, пока на рынке автозапчастей в России наблю-
дается устойчивый спрос, и в некоторых сегментах он 
растет. В преддверии зимы заметен сезонный всплеск 
на расходные материалы. Вдвое выросли продажи све-
чей зажигания, на 30—50% увеличился спрос на акку-
муляторы, детали систем электропитания, на смазоч-
ные материалы. Но если экономическая ситуация бу-
дет ухудшаться, то люди станут меньше ездить, то же 
касается и ковидных ограничений. Поэтому продавцы 
стараются вести осторожные закупки автозапчастей 
впрок, чтобы не остаться с переполненными складами. 

Пока ассортимент продолжит сокращаться. Осо-
бенно стоит ожидать сокращения автозапчастей, свя-
занных с электроникой. На это влияет продолжающий-
ся спад в индустрии чипов. Ведущие мировые произво-
дители автокомпонентов (Continental, Bosch) с трудом 
успевают выполнять обязательства по первичной ком-
плектации автомобилей. На выпуск запчастей для по-
слепродажного обслуживания у них остается все мень-
ше ресурсов. На российском рынке уже ощущается 
ряда некоторых деталей электроники, например, си-
стем зажигания, генераторов, а также ряда датчиков.  

ПЛАНЫ Беспилотники 
оснастят спецэкранами

Есть на что 
посмотреть

Михаил Загайнов

Беспилотные автомобили с 2022 года оснастят специ-
альными экранами для предупреждения и информи-
рования других участников дорожного движения о 
состоянии дорог, наличия ДТП и трафика. Кроме того, 
устройства будут использоваться для показа рекламы, 
сообщили в пресс-службе Платформы НТИ.

Проект «Мобильная система информирования» 
состоит из двух частей. Первая — разработка спе-
цэкранов для стекол автомобилей, которые позво-
лят демонстрировать информационные сообщения 
участникам до-
рожного движе-
ния, но при этом 
не мешать водите-
лю оценивать си-
туацию на дороге. 
Вторая часть — это 
программно-аппа-
ратная платформа 
управления кон-
тентом с поддер-
жкой телеметрии. 
Она позволит ав-
томатически ди-
агностировать со-
стояние машины, экологическую обстановку вокруг, 
мониторить состояние дорожно-транспортной ин-
фраструктуры и экстренно информировать других 
участников и население об опасности.

«Мы оборудовали автомобиль как мобильную ин-
формационную площадку, превратив заднее стекло 
в полноценный дисплей, который передает инфор-
мацию по заданным параметрам. Это, на наш взгляд, 
значительно снизит риски возникновения опасности 
на дороге, поскольку люди будут предупреждены о 
них заранее. Мы можем лишний раз напоминать во-
дителям об опасности или о необходимости соблюде-
ния осторожности, в том числе в плохую погоду: снег, 
гололед, дождь, о заторах на дорогах, а также о ДТП», 
— сообщил гендиректор компании-разработчика AVA 
Systems Андрей Шуда. 

Для тестирования экранов будут использованы 
пилотируемые автомобили, компания провела вну-
тренние испытания машин с экранами. «Экраны бу-
дут установлены на беспилотные автомобили после 
появления соответствующего разрешения от вла-
стей, по нашим планам — с 2022 года. Мы уже ведем 
переговоры с компаниями, выпускающими автоном-
ные автомобили», — отметил Шуда.  

ТЕНДЕНЦИЯ Автокомпании все чаще предлагают 
покупать машины онлайн

Урвать за 60 секунд

Андрей Полухин 

Р
аботающие в России 
а вто к о м п а н и и  в с е 
чаще предлагают при-
обретать машины он-
лайн. Только этой осе-
нью об открытии вир-
туальных шоурумов 
объявили в General 
Motors и Geely. Ско-

рый запуск удаленного сервиса 
анонсировали в Genesis. А нака-
нуне стало известно, что в Сети 
появились электрокары Tesla. 
«РГ» выяснила, можно ли гово-
рить о полной диджитализации 
российского авторынка.

Тема онлайн-продаж в Рос-
сии подогревается не только ав-
тобизнесом, готовым следовать 
веяниям времени. Покупатели 
все чаще обращают внимание 
на такой способ приобретения 
машин из-за его безопасности 
в пандемию и негативного опы-
та общения с дилерами. И дело 
даже не в мошенниках под вы-
весками автосалонов, которые 
завлекают неискушенных ав-
толюбителей в шоурум скид-
ками, а затем правдами, а чаще 
неправдами, принуждают к по-
купке втридорога.

Увы, теперь и официальные 
дилеры действуют едва ли не по 
тем же схемам. Из-за дефицита 
машин условия на рынке дик-
тует продавец, и этому не спе-
шат противостоять даже про-
изводители. В ответ на жалобы 

по поводу бешеных накруток к 
указанным в прайс-листах це-
нам в автокомпаниях обычно 
отвечают, что дилеры — само-
стоятельные юрлица и дейст-
вуют якобы в рамках закона. В 
результате даже «бюджетные» 
Lada порой продают вдвое до-
роже изначальной стоимости 
за счет навязанного оборудо-
вания. «От «допов» вы можете 
отказаться, но наша цена оста-
нется», — этой фразой «просла-
вился» менеджер одного из пи-
терских салонов Lada, не зная, 
что покупатель ведет запись на 
видео.

Как сообщил «РГ» гендирек-
тор ГК «Автодом» Андрей Оль-
ховский, сейчас уже 99% но-
вых автомобилей реализуются 
с «допами». Ранее доля продаж 
с накрутками составляла 20—
30% в зависимости от бренда и 
его дефицитности.

Формально реакция со сто-
роны производителей есть. Так, 
в Hyundai еще в конце 2020 года 
запустили онлайн-продажи 

напрямую от дистрибьютора. 
Сервис оказался востребован-
ным, и вскоре дилеры напра-
вили в свою отраслевую ассо-
циацию коллективную жалобу. 
Дескать, потеря доходов гро-
зит им закрытием. Впрочем, 
система работает не безупреч-
но. В компании ссылаются на 
нехватку «живых» машин. И в 
итоге два-три десятка выстав-
ленных в онлайн-шоуруме ав-
томобилей расходятся за… 10—
12 секунд.

— Прямую продажу автомо-
биля на сегодня предлагают три 
бренда — Hyundai, Volkswagen 
и Chery. Однако существуют 
риски не получить выбранную 
комплектацию в срок по за-
бронированной цене, так как в 
условиях дефицита новые авто 
регулярно дорожают. Кроме 
того, покупка у официального 
дилера дает возможность полу-
чить все необходимые услуги 
— страхование, кредитование, 
— одновременно с приобрете-
нием авто, — отмечает руково-

дитель пресс-службы ГК «Авто-
СпецЦентр» Анна Уткина. 

Гендиректор сети Fresh Auto 
Денис Мигаль из недостатков 
онлайн-продаж у производи-
теля выделяет неполный пере-
чень дополнительных опций на 
сайте, так как «на создание пол-
ноценного каталога требуются 
время и деньги». 

— Также возможности неко-
торых интернет-площадок ог-
раничены выбором цвета кузо-
ва и салона, комплектации, что 
неприемлемо для клиентов пре-
миум-класса, где уникальность 
деталей — главный критерий 
выбора. Ну и, конечно, клиент 
не может посмотреть схожий 
автомобиль другого произво-
дителя. Ему нужно выходить, 
искать другой сайт, — отмечает 
эксперт. 

Независимые эксперты так-
же полагают, что пока рано го-
ворить о переходе авторынка в 
онлайн-среду. Да и потребители 
в большинстве своем не готовы 
приобретать машину, не «по-
трогав руками». Порой реше-
ние они принимают в процес-
се тест-драйва или просто сидя 
в салоне автомобиля. Остает-
ся нерешенной и проблема ин-
струментария. 

— Электронные цифровые 
подписи не так распростране-
ны в России, а сервисы, предла-
гающие заключение сделок он-
лайн, законодательно не утвер-
ждены. Поэтому «живую» под-

пись под договором все-таки 
нужно поставить. Кроме того, 
не все до сих пор готовы опла-
чивать автомобиль с карточ-
ки просто на сайте. Непросто 
проходит и заключение догово-
ров автокредитования, — сету-
ет директор компании Gruzdev 
-Analyze Александр Груздев.

То есть пока большинство 
виртуальных шоурумов позво-
ляют клиентам лишь выбрать 
и забронировать машину, но 
даже не избавляют от тех же 
«допов» и навязанных финан-
совых услуг. 

— Полноценных проектов 
онлайн-продаж автомобилей — 
единицы, и объем в таком ка-
нале не превышает пары про-
центов от общей реализации. В 
ближайшей перспективе такие 
продажи будут развиваться. Но 
пока это, скорее, высокотех-
нологичные решения «на вы-
рост», дополнительная возмож-
ность для потребителей, кото-
рые привыкли к новому уровню 
взаимодействия с продавцами, 
и еще один способ для дилеров 
взаимодействовать с клиен-
тами, — подчеркивает главный 
редактор журнала «АвтоБиз-
несРевю» Евгений Еськов.  

Выставленные в онлайн-шоуруме 
автомобили расходятся буквально 
за несколько секунд.

А К Ц Е Н Т

Пока большинство виртуальных 
шоурумов вовсе не избавляют клиентов 
от навязываемых дилерами 
дополнительных услуг и компонентов

ПРОГНОЗ 

Ждут ли рынок 
топлива 
проблемы 
в 2022 году

К РОЗЛИВУ 
ГОТОВЫ
Александра Воздвиженская

Диспаритет розничных и опто-
вых цен на моторное топливо, а 
также рост налоговой нагрузки 
на компании может привести 
к тому, что операторы АЗС на-
чнут торговать бензином себе в 
убыток, считают независимые 
заправщики. Однако в минэнер-
го уверены, что демпфер сгла-
дит колебания цен и удержит 
их от роста выше инфляции. Эк-
сперты же ожидают стабилиза-
ции на рынке уже в ноябре.

Свои опасения по пово-
ду диспаритета цен высказал 
Российский топливный союз 
(РТС), обратившись к премьер-
министру Михаилу Мишусти-
ну. По данным РТС, оптовые 
цены на топливо выросли на 
27—30% к уровню конца прош-
лого года, что в несколько раз 
превышает инфляцию. Под-
нять на тот же порядок рознич-
ные цены операторам нельзя, 
так как за их ценовой полити-
кой активно следит Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС) и требует в случае удо-
рожания топлива обосновать 
рост. Диспаритет цен в итоге 
«привел к хронической отри-
цательной рентабельности роз-
ничного ретейла», цитирует об-
ращение РТС Интерфакс.

С 2022 года вырастет акциз 
на топливо, снизятся экспор-
тные пошлины, и налоговая на-
грузка будет перенесена на оп-
товые цены. Вырастет экспор-
тный паритет, что потянет цены 
вверх, считают в РТС. Чтобы 
этого избежать, бизнес просит 
правительство откорректиро-
вать демпфер и налоговый ма-
невр, а также субсидировать 
доставку топлива на Дальний 
Восток и повысить нормативы 
продаж на бирже.

В ФАС отметили, что сейчас 
напряжение на оптовом рынке 
спадает. При этом в службе при-
знали, что экспортный паритет 
играет важную роль в форми-
ровании оптовой цены. Минэ-
нерго и минфин, в свою оче-
редь, уже занимаются вопро-
сом субсидирования для РЖД 
перевозок топлива на Дальний 
Восток. Однако рассчитывать 
на отмену налогового маневра, 
судя по всему, не приходится.

Маржинальность розничной 
торговли моторным топливом 
сейчас действительно ниже са-
моокупаемости бизнеса неза-
висимых АЗС. «На примере Мо-
сквы — бензин на АЗС подоро-
жал за первые две недели октя-
бря в среднем на восемь копеек, 
а мелкооптовые цены понизи-
лись на 20—40 копеек в зависи-
мости от его марки, — говорит 
независимый эксперт Виктор 
Костюков. — Маржа вроде бы и 
улучшилась на 30—45 копеек за 
литр — до 1,3—4,1 рубля за литр, 
но тем не менее остается ниже 
десятипроцентной границы 
безубыточности бизнеса».

Дела у независимого то-
пливного бизнеса должны улуч-
шиться во второй половине но-
ября, считает Костюков. К это-
му времени закончатся профи-
лактические ремонты на нефте-
перерабатывающих заводах и, 
вероятно, произойдет коррек-
ция оптовых цен вниз за счет 
увеличения выпуска бензина. 
В части дизеля, наоборот, мар-
жинальность будет снижаться 
с приходом холодов. Но потре-
бителю волноваться рано, ведь 
розничные цены будут отста-
вать от темпов роста оптовых, 
подтверждает эксперт.  

Экраны будут не только делиться полезной информацией 
о ситуации на дороге, но и показывать рекламу.

Автомобиль 
сможет 
диагностировать 
экологическую 
обстановку 
на дороге

СТАТИСТИКА Сможет ли 
российский авторынок 
прекратить снижаться

Вырулить 
из кризиса

Дмитрий Хохлов

Продажи новых легковых авто-
мобилей в России снижаются, 
но потенциал российского рын-
ка не исчерпан, и он еще может 
восстановиться. Об этом заяви-
ли в минпромторге, комменти-
руя неутешительную в целом 
сентябрьскую статистику.

Комитет автопроизводите-
лей Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ) в сентябре за-
фиксировал падение объемов 
реализации машин на 22,6% в 
годовом сравнении. «Как и ожи-
далось, негативный тренд про-
должается, хотя по результатам 
первых трех кварталов все же 
наблюдается рост на 15,1% по 
сравнению с тем же периодом 
2020 года: всего продано 1 260 
111 новых легковых и легких 
коммерческих автомобилей», 
— констатировал председатель 
комитета Томас Штэрцель.

Слабые показатели почти 
у всех традиционных лидеров 
рынка, кроме Toyota. Объем ре-
ализации автомобилей Renault 
упал на 46%, Skoda — на 33%, 
Volkswagen — на 27%, Hyundai 
— на 26%. И в АЕБ полагают, что 
тенденция продолжится. 

«Дефицит автомобилей, свя-
занный с сокращением произ-
водства и мировой проблемой 
нехватки полупроводников, а 
также новые вызывающие опа-
сения факторы, такие как энер-
гетический кризис в Китае и Ве-
ликобритании, рост стоимости 

сырья и другие проблемы, бу-
дут поддерживать негативный 
тренд в ближайшие несколько 
месяцев», — отметил Штэрцель. 

В минпромторге на ситуа-
цию смотрят оптимистичнее. 
Там также связали падение рын-
ка с ситуацией в мировом авто-
проме. Но при этом посчитали 
возможным ожидать роста про-
даж по итогам года. «Принимая 
во внимание высокую степень 
волатильности на мировом ав-
томобильном рынке, следует 
отметить, что позитивный по-
тенциал рынка у нас еще не ис-
черпан и при наличии положи-
тельной конъюнктуры вполне 
может быть реализован, поэто-
му пока не имеет смысла изме-
нять прогнозы по итогам года», 
— заявил представитель мин-
промторга (цитата по ТАСС). 

Эксперты «РГ» предпосылок 
для этого пока не видят. «В отли-
чие от производителей электро-
ники, заводы-производители 
автомобилей покупают запча-
сти и расходники без резерва — 
только то количество, которое 
требуется для сборки. Отсутст-
вие резерва не позволяет выпу-
скать новые авто в полном объ-
еме, на который рассчитаны 
мощности концернов. С учетом 
того, что глобальный дефицит 
чипов сохранится до середины 
2022 года, ожидать восстановле-
ния поставок новых авто в сало-
ны раньше не стоит», — полага-
ет гендиректор «АвтоСпецЦен-
тра» Андрей Терлюкевич.  

ТРЕНД Китайские компании пересаживают 
россиян на свои автомобили

Быстро въехали
Дмитрий Хохлов

У
спехи автокомпаний из 
Китая на фоне падающе-
го российского авторын-

ка стали приметой последне-
го времени. А расхожая фраза 
«россияне пересаживаются на 
китайские авто», над которой 
потешались адепты немецкого 
и японского автопрома, уже не 
кажется натяжкой. По итогам 
трех кварталов этого года доля 
«китайцев» превысила 6%, по-
чти вдвое больше, чем было го-
дом ранее.

«Во-первых, именно китай-
ские автокомпании становятся 
главным бенефициаром в ситу-
ации с дефицитом полупровод-
ников. Они тоже испытывают 
определенную нехватку чипов, 
но производственные цепочки в 
Китае выстроены так, что прио-

становок автозаводов не проис-
ходит. Да и к решению проблем 
там подходят чуть ли не твор-
чески. Нам известно, что неко-
торые автомобили приходят в 
Россию разукомплектованны-
ми — без мультимедийных си-
стем. Но их поставляют отдель-
но — и уже в Москве специаль-
но обученные люди занимают-
ся монтажом и подключением. 
Во-вторых, хотя китайские ав-
томобили давно нельзя назвать 
дешевыми, главное свое преи-
мущество они в большинстве 
своем сохраняют. То есть за те 
же деньги предлагают покупа-
телю или больше пространства 
в салоне, или больше комфор-
та, или больше опций, — расска-
зал представитель спецпортала 
«Китайские автомобили».

Самый показательный кейс 
продемонстрировало россий-

ское представительство Haval, 
входящего в структуру корпо-
рации Great Wall. Китайцы с 
1 сентября открыли на своем 
заводе под Тулой вторую сме-
ну. Как пояснили «РГ» в пресс-
службе марки, сделать это по-
зволил «активный спрос и рас-
тущий интерес к автомоби-
лям Haval». Завод был открыт в 
июне 2019 года. Изначально над 
его мощностью — первоначаль-
но 80 тысяч автомобилей и по-
тенциально 150 тысяч — неко-
торые чуть ли не посмеивались. 
Однако за девять месяцев 2021 
года Haval реализовал в России 
более 25 тысяч машин, а еще на-
ладил экспорт в Беларусь, Ка-
захстан и Азербайджан. При 
этом в Great Wall уже планиру-
ют начать выпуск новых весьма 
интересных внедорожников. 

Компания Geely продолжает 
наращивать производство заво-
да в Беларуси. Но интерес к ав-
томобилям бренда такой, что 
часть машин компания перио-
дически подвозит в Россию из 
Китая. Еще один крупный игрок 
— Chery — уже давно только им-
портирует, но параллельно ве-
дет переговоры о возобновле-
нии сборки в России.

— Китайские заводы не ис-
пытывают дефицита комплек-
тующих, а значит, доля брендов 
из Поднебесной на авторынке 
России будет увеличиваться. И 
вероятность того, что предста-
вители китайского автопрома 
могут стать лидерами продаж в 
России, все более реалистична, 
— констатирует независимый 
эксперт транспортной отрасли 
Алексей Тузов.  

Чтобы АЗС 
не разорялась, 
ее доход с каждого 
литра должен 
быть выше 10%

Спрос на китайские автомобили у нас сейчас большой. Так, компания Geely 
даже периодически подвозит машины в Россию непосредственно из Китая.

— Какие ловушки расставлены 
для покупателей новых машин 
rg.ru/art/2191516
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Кстати

Газозаправочную инфраструкту-

ру будут развивать вдоль Цен-

тральной кольцевой автомобиль-

ной дороги (ЦКАД) и междуна-

родного транспортного маршру-

та Европа—Западный Китай на 

территории Московской агломе-

рации, сообщили в госкомпании 

«Автодор».Развитие газозапра-

вочной инфраструктуры будет 

способствовать созданию ком-

фортных условий для потребите-

лей газомоторного топлива.

Как сообщили ранее в минэнер-

го, потребление газомоторного 

топлива в России в 2021 году вы-

растет на 25—30%.

Подготовил Евгений Гайва
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НЕОЖИДАННО Индекс 
качества жизни 
удивил ученых

Пошли по следу

Сергей Деменко 

Созданный учеными Томского госуниверситета искус-
ственный интеллект для оценки качества жизни выдал 
парадоксальный результат. По этому показателю, на-
пример, Ингушетия, Кабардино-Балкария, Карачаево-
Черкесия, Северная Осетия—Алания, Республика Ал-
тай намного опередили Москву, Московскую область и 
другие «хлебные» регионы. Как такое возможно? Мо-
жет, нейросеть плохо учили, и поэтому она делает по-
добные выводы? 

Учили, как утверждает один из авторов разработки 
Евгений Щекотин, хорошо, и на тестах ИИ показал от-
личные оценки. А результат только на первый взгляд 
кажется странным. Важно, что понимать под качест-
вом жизни. 

— Есть самые разные варианты оценки, например, 
в методике ООН учитывается множество расчетных 
показателей, например, ВВП на душу населения, про-
должительность жизни, уровень коррупции, стабиль-
ность и т.д., — говорит Щекотин. — Конечно, проводятся 
и опросы населения, но эти данные не являются основ-
ными, а только одними из многих. У нас иной подход: 
нейросеть оценивает только субъективное качество 
жизни самими людьми. Но чтобы узнать их мнение, не 
надо проводить опросы, задавать вопросы. Нейросеть 
анализирует цифровые следы, которые  люди оставля-
ют в соцсетях по разным вопросам: образованию, ра-
боте институтов власти, медицине, ЖКХ,  безопасно-
сти и экологии, экономической и политической ситу-
ации и т.д.  Это позволяет рассчитать индекс качества 
и понять, как они относятся к тем или иным сторонам 
жизни в регионе и в стране. 

Кто-то скажет, что такая картина специфична, на-
пример, сильно зависит от активности населения реги-
она в социальных сетях.  Но такая система реагирова-
ния может быть полезной органам власти, она получит 
оперативную реакцию людей на свои действия. Иссле-
дование поддержано Российским научным фондом.  

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
намерены оживить 
мамонта

Диковина 
в Арктике

Аркадий Симонов

Мечта «оживить» и выпустить в природу древних жи-
вотных не дает покоя ученым. А мнение ряда специали-
стов, что такой трюк в принципе невозможен, энтузи-
астов только раззадоривает. Возглавил новый поход за 
мамонтом американский профессор Джордж Черч, ко-
торый озвучил эту идею еще в 2013 году. Именно тогда 
специалисты учились восстанавливать геномы исчез-
нувших видов по фрагментам древних ДНК.

Первые успехи дали надежду, что еще немного, и 
наука сможет заселить просторы Сибири стадами ма-
монтов. Правда, многие авторитетные ученые отне-
слись к идее весьма скептически. Классическая техно-
логия, которая применялась для клонирования овеч-
ки Долли, когда в яйцеклетку встраивают ядро живой 
клетки, для мамонта не подходит. Просто-напросто не 
хватает генетического материала. В мягких тканях ма-
монтов таких клеток нет. 

Казалось бы, на красивой идее можно ставить точ-
ку. Но неугомон-
ный Черч сумел за-
разить ей несколь-
ких бизнесменов. 
Они скинулись и 
собрали на будуще-
го мамонта 15 мил-
лионов долларов. 
Правда, на первом 
этапе задача скром-
нее: создать не са-
мого мамонта, а его 
гибрид с ближай-
шим родственником — азиатским слоном. Для этого бу-
дет применен метод редактирования геномов CRISPR. 
Ученые выделят из остатков мамонта специфические 
гены, позволявшие ему выживать в высоких широтах, 
и вставят их в геном слона. А дальше все, как в случае 
клонирования: модифицированный геном импланти-
руется в оплодотворенную яйцеклетку слона, кото-
рая подсаживается суррогатной матери-слонихе, на 
свет должен появиться гибрид слона и мамонта. У это-
го метода тоже есть свои недостатки, к примеру, ученые 
не могут с точностью предсказать, какие именно гены 
нужны для выживания в условиях Арктики.

Конечно, и в данном случае уже раздаются голоса 
скептиков. Дело в том, что такие гибриды, как прави-
ло, нежизнеспособны. Известен лишь один прецедент. 
Детеныш, родившийся в Честерском зоопарке в 1978 
году от азиатской слонихи и африканского слона, про-
жил только 12 дней.

Другие специалисты опасаются, что даже в случае 
удачи энтузиасты столкнутся с серьезными этически-
ми вопросами: гуманно ли создавать животное, о био-
логии которого так мало известно? Если их выпустят 
на волю, то каковы будут последствия для экосистемы 
тундры, давно отвыкшей от этих гигантов?

Джордж Черч планирует вырастить первый гибрид 
в течение пяти лет. Затем будет создана целая популя-
ция таких  особей, способных выжить в Арктике. Надо 
отметить, что скинувшиеся на проект бизнесмены да-
леко не меценаты. Они намерены на мамонте хорошо 
заработать. Даже если цель не будет достигнута, будут 
разработаны новые технологии по предотвращению 
вымирания видов, которые можно продать потенци-
альным клиентам.  

Будешь знать

С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц :  Именно 
так задача и была по-
ставлена. Как сказал 

глава наших разработчиков, 
если порталу нужны инструк-
ции, это плохой портал. Мы сра-
зу поняли старую истину: чем 
проще для пользователя, тем 
труднее для разработчика и ре-
дактора. Во многом шли неведо-
мым путем, по ходу постоянно 
вылезали новые вопросы. Что 
еще вчера казалось вполне при-
емлемым, сегодня не подходи-
ло. Вело в тупик. Начали рабо-
тать по общепринятой схеме: 
мы — заказчик, а выигравшая 
конкурс IT-компания — испол-
нитель. Но такой вариант ока-
зался не вполне эффективным, 
потому что мы постоянно меня-
ли наши требования, уточняли 
техническое задание. 

И тогда было решено, что для 
поиска новых подходов и но-
вых технологических цепочек 
надо создавать собственную 
команду программистов, кото-
рая должна каждый день рабо-
тать с редакциями. Нужен ежед-
невный мозговой штурм, поиск 
компромиссов и оптимальных 
решений.

И удалось достичь идеала? 
Что такое сегодня портал? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Считаю, в значи-
тельной степени к нему прибли-
зились, но все оценки поставит 
пользователь. Теперь о портале. 
Мы имеем дело с очень больши-
ми объемами данных. Сейчас в 
словнике более 100 тысяч эн-
циклопедических понятий, а 
через четыре года их будет под 
200 тысяч.

Что касается работы с тек-
стом статей, то мы дополняем 
его многими инструментами: 
не только традиционными от-
сылками на другие статьи, но и 
всплывающими при наведении 
курсора «микропонятиями», 
сюжетами, «геохронотопами» и 
т.д. Их тоже десятки тысяч. Они 
дают пользователю возмож-
ность быстрее и удобнее пере-
мещаться в море информации в 
любом направлении.

Кто ты, Иван Грозный? 
То есть вы на основную ста-
тью «навешиваете» самую 
разную информацию. К при-
меру, Александр Бородин дол-
жен быть представлен и как 
химик, и как композитор. 
Причем в обоих ипостасях на 
высоком профессиональном 
уровне. Но такой обобщаю-
щий портрет должны делать 
совсем разные команды. 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Совершенно верно. 
Статью об Александре Бороди-
не совместно готовят четыре ре-
дакции: музыки, химии, исто-
рии и медицины. Для совмест-
ной работы над материалом мы 
применили несколько ориги-
нальных методик, например, 
биржу статей. На нее каждый 
понедельник все редакции вы-
ставляют планируемые статьи 
и предлагают другим редакциям 
поучаствовать. Варианты такого 
интеллектуального взаимодей-
ствия бывают самые разные, но 
в итоге уже на стадии заказа ста-
тьи становится понятно, в каком 
виде она будет опубликована. 

Одно из главных требований 
к информации — достовер-
ность. Но информацию мож-
но отбирать и подавать по-
разному. Говорят, что в нау-
ках, особенно гуманитарных, 
2 ученых — 3 мнения. Каковы 
в портале критерии отбора 
информации? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: У нас есть обяза-
тельное правило. Если на про-
блему в научном сообществе 
есть разные точки зрения, они 
все должны быть представлены 
в базовой статье, даже если ав-
тор с ними не согласен. Говоря 
образно, даже скрипя зубами, 
он обязан о них сказать. 

В науке всегда есть знания 
уже устоявшиеся, признанные 
экспертным сообществом, а 
есть такие, которые только про-
ходят обкатку. Если мы хотим 
быть актуальными, то должны 
представить все точки зрения. 
Этому, кстати, послужат и инте-
рактивные экспертные площад-
ки при слотах.

А можно на примерах? Из-
вестно, что лет 50 назад 
яростным противником те-
ории относительности Эйн-
штейна был академик Логу-
нов. Или сейчас много копий 
сломано по поводу роли в на-
шей истории Ивана Грозного. 
Со времен Карамзина многие 
историки считают, что он 
нанес стране огромный вред, 
оставил ее разоренной, а сей-
час громко звучат голоса, что 
царя оболгали, что он принес 
много пользы. Что скажет 
пользователям портал? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Сначала по акаде-
мику Анатолию Логунову. Здесь 
решение за авторами, научны-

ми кураторами и консультан-
тами. И важно для какой статьи: 
если это статья о Логунове, то 
да, безусловно. Для него в рам-
ках создания им своей теории 
пространства-времени эта по-
зиция была принципиальной. 
Но если это статья об Эйнштей-
не или о его теории относитель-
ности, то здесь, по моему мне-
нию, эта информация может 
быть отражена в дополнитель-
ных материалах к особому раз-
делу статьи по истории при-
знания и споров вокруг трудов 
Эйнштейна. Но, повторю, все 
решает именно научное сооб-
щество.

Что касается Иоанна Гроз-
ного. В истории все еще слож-
нее, так как речь часто идет не 
о фактах, а об их интерпрета-
ции. Как с этим работать? Во-
первых, оценивается, насколь-
ко полно учтены все известные 
факты, в том числе и их резуль-
таты. Во-вторых, важно мнение 
именно профессионального со-
общества, а не тех, кто создает 
сенсации, которые хорошо про-
даются. 

Скорее всего, это «новое 
знание» об Иоанне Грозном бу-
дет отражено в разделе об исто-
рии его восприятия в разное 
время, при разных обществен-
ных и политических настрое-
ниях. Поверьте, сегодняшние 
споры вокруг Иоанна Грозного 

далеко не первые. И характери-
зуют скорее современное об-
щество, нежели вносят что-то 
новое в изучение истории его 
царствования. Так что, вероят-
но, здесь работа скорее для со-
циологов. 

Иное дело — материал об 
историческом событии, где есть 
две научно аргументированные 
точки зрения, опирающиеся на 
всю полноту сохранившихся 
источников, но по-разному оце-
нивающие их достоверность. 
Скажем, о крещении князя Вла-
димира. Одни ученые утвержда-
ют, что это произошло в Киеве, 
другие — что в Корсуне (нынеш-
нем Херсонесе). Здесь надо да-
вать обе точки зрения. 

Как противостоять 
информационному мусору?

Сегодня фейки, вбросы, лже-
наука заполонили информа-
ционное поле. Не только раз-
ные группы, но и страны со-
здают информацию под себя. 
Как портал намерен проти-
востоять информационному 
мусору? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Вопрос доверия к 
информации в интернете сегод-
ня острейший. Сеть теряет до-
верие. Мы видим, что информа-
ция искажается как сознатель-
но, так и бессознательно. Все 
попытки остановить этот му-
сорный поток ничего не дают. 
Мы в портале создаем терри-
торию достоверного знания, 
где информация не может по-
вредить человеку, а принесет 
только пользу. Гарантия этого — 
наши авторы и наша технология 
обработки текста. Наши экспер-
ты — специалисты с высокой ре-
путацией в научном сообщест-
ве, и они выступают открыто, 
отвечая перед пользователями 
этой репутацией. А редакция 

имеет специальные службы для 
проверки всех фактов.

Как вообще человек может 
стать автором портала? 
Сколько их требуется? 

С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц :  Вы затронули 
«больную» тему. Ситуация с 
формированием корпуса авто-
ритетных авторов сейчас непро-
стая. Чтобы поддерживать в ак-
туальном состоянии около 200 
тысяч базовых статей и многих 
тысяч микропонятий, сюжетов 
и другой информации, нужно 
около 10 тысяч высококлассных 
авторов. Эта огромная армия 
должна заполнить портал самы-
ми достоверными и актуальны-
ми знаниями, практически во 
всех сферах жизни, начиная от 
кристаллографии и религии и 
кончая регби и надоями коров. 

Тут есть и специфика. Автору 
надо написать и основную ста-
тью, и периодически поддержи-
вать ее актуальность. Причем не 
только в случае, если в его сфере 
произошло что-то важное. Оцен-
ки показывают, что надо актуа-
лизировать около 40 тысяч ста-
тей в год. Периодичность, конеч-
но, разная. Скажем, по античной 
культуре, средневековью доста-
точно раз в несколько лет. Но 
есть статьи, которые требуют 
постоянного мониторинга, даже 
ежедневного. Это сфера поли-
тики, социалки, отдельные бур-
но развивающиеся технологии, 
скажем, цифровые. 

Авторов хорошо стимулиру-
ют? Сколько человек сегодня 
насчитывает авторский кол-
лектив? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: У нас самые высо-
кие гонорары в научно-попу-
лярной сфере. Так с финансиро-
ванием все в порядке. В корпу-
се авторов пока около 2000 че-
ловек, в том числе и из-за пан-
демии. Надеюсь, что ситуация в 
самом скором времени карди-
нально изменится. Вчера состо-
ялось первое заседание Научно-
редакционной коллегии Обще-
национального интерактивно-
го энциклопедического портала 
«Знание». В коллегии под руко-
водством ректора МГУ Виктора 
Садовничего участвуют более 
300 ведущих ученых страны, и 
именно они определяют стра-
тегию создания контента для 
портала. Это самые авторитет-
ные ученые в своих отраслях. 
Например, команду ученых-ас-
трономов возглавляет академик 
Лев Зеленый, научный руково-
дитель Института космических 
исследований РАН, а специали-
стов в IT-технологиях — акаде-
мик Арутюн Аветисян, дирек-
тор Института системного про-
граммирования РАН. Сейчас 
создано 20 таких отраслевых 
команд. Коллегия утвердила 
требования к формированиваю 
корпуса экспертного сообщест-
ва нашего портала. 

Скоро бумажные энциклопедии 
могут стать музейными 
экспонатами. 

А К Ц Е Н Т

Если на какую-то проблему есть разные 
точки зрения, они все должны быть 
представлены в базовой статье, 
даже если автор с ними не согласен 

Ученые уверены, что нынешние экспонаты музеев будут 
бродить по тундре.  

Выдержит ли 
мамонтов экоси-
стема тундры, 
давно отвыкшая 
от этих гигантов?
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Сергей Кравец: Если порталу нужны инструкции, это плохой портал. 
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ЭКОЛОГИЯ 

Исчезновение 
насекомых 
ударит по меню 
человека

ЭФФЕКТ 
БАБОЧКИ 
Андрей Меркулов

В знаменитом рассказе Рэя 
Брэдбери раздавленная бабоч-
ка изменила историю челове-
чества. Кто-то скажет, что эта 
всего лишь красивая фантазия, 
вымысел писателя. Где какая-
то букашка, и где человечество. 
Однако последние данные нау-
ки говорят, что красивая фанта-
зия может стать пророчеством. 
Ученые приводят цифры, кото-
рые для многих станут откро-
вением. От насекомых-опыли-
телей зависит жизнь 75% всех 
продовольственных культур и 
почти 90% диких цветущих ра-
стений. Этот вклад «букашек» 
в мировую экономику оцени-
вается в 150 млрд долларов в 
год. А ведь они еще и очищают 
наш мир от отходов, устраняя 
падаль и экскременты, насы-
щают почву кислородом. Пере-
работка отходов оценивается в 
огромную сумму — 3 трлн дол-
ларов в год. 

Ученые делают однознач-
ный вывод: без насекомых мно-
гие растения просто исчезнут 
с лица планеты, а горы отходов 
будут накапливаться. Но если 
глобальное потепление сегодня 
объявлено главной угрозой че-
ловечеству, им занимаются гла-
вы государств, принимаются 
важнейшие решения, то ситу-
ация с насекомыми оказалась 
в тени. 

Казалось бы, их уничтоже-
ние происходит «тихо», при-
мерно на один процент в год. 
Но заглянем в ближайшее буду-
щее. Даже если скорость выми-
рания не возрастет, что малове-
роятно, через 30 лет насекомых 
на Земле станет меньше на 30 
процентов.

Кроме того, вымирание на-
секомых приведет к сокраще-
нию численности других жи-
вотных: прежде всего птиц, 
рептилий и амфибий. Ученые 
заявляют, что уже сейчас про-
исходит шестое массовое вы-
мирание видов на нашей плане-
те. Как известно, в истории Зем-
ли было пять великих массовых 
вымираний: 445 млн лет назад 
произошло  оледенение и выми-
рание многих групп иглокожих 
и коралловых; вымирание из-
за похолодания произошло 372 
и 360 млн лет назад; на рубеже 
пермского и триасового пери-
одов 252 млн лет назад прои-
зошла грандиозная смена мор-
ской биоты; 201 млн лет назад 
исчезли те, кто пережил рубеж 
палеозоя и мезозоя, появились 
новые группы рептилий, дино-
завры, млекопитающие; 66 млн 
лет назад произошло вымира-
ние динозавров и т.д. 

Причин нынешнего выми-
рания насекомых много: со-
кращение среды обитания, 
использование пестицидов, 
изменение климата и т.д. Осо-
бенно разрушительно антро-
погенное влияние человека на 
климат. Прогнозы показыва-
ют, что если ситуация не изме-
нится, то в ближайшие сто лет 
с лица Земли могут исчезнуть 
многие растения. И тогда, воз-
можно, вегетарианцам придет-
ся пересмотреть свое меню и 
включить в него мясо. А может, 
к тому времени человечество 
вообще будет питаться искус-
ственными продуктами, напе-
чатанными на 3D-принтерах. 

Если ситуация 
не изменится, 
то в ближайшие 
сто лет с лица 
Земли могут 
исчезнуть 
многие растения

КОММЕНТАРИЙ 

Александр Сергеев, президент РАН 
Когда мы говорим об устойчивом развитии общества, 

вспоминаются 17 целей, которые сформулированы 

ООН в 2015 году. Среди них не найдете необходи-

мость доминирования достоверной информации. 

Это удивительно. Ведь трудно представить, что обще-

ство может стабильно развиваться на основе реше-

ний, когда значительная часть данных будут недосто-

верными. 

Второе. Портал должен быть прежде всего направлен 

на то, чтобы им пользовалась молодежь. Здесь есть 

проблема. Дело в том, что сейчас от поколения к по-

колению стремительно меняются технологии, вос-

приятие мира. Если недавно, читая лекции, воспиты-

вая детей, мы были убеждены, что они понимают 

именно так, как мы говорим, то сейчас ситуация иная. 

Существует коммуникационный барьер даже между 

достаточно близкими поколениями. Поэтому инфор-

мация на энциклопедическом портале должна быть 

представлена в форме, которая преодолевает этот 

барьер. Чтобы молодежь хотела пользоваться этим 

продуктом. Чтобы он был на их языке, и она не клика-

ла Википедию. 

И еще отмечу важный момент. Речь о судьбе русско-

го научного языка. Мы в последнее время много гово-

рим о тревожной судьбе наших научных журналов. 

Может, не совсем корректна политика, которая выну-

ждает нас печататься в иностранных журналах. Это, в 

частности, привело к тому, что научный русский язык 

становится все менее востребованным. И портал мо-

жет быть подспорьем нашему языку. Через него 

должна идти пропаганда нашей науки. 

Справка «РГ»

На создание первого в мире Об-

щенационального научно-обра-

зовательного энциклопедическо-

го интерактивного портала с 2019 

по 2022 год выделено более 2,5 

миллиарда рублей. Весной буду-

щего года он должен выйти в те-

стовой версии, а после сбора от-

зывов и доработки уже осенью 

будет доступен каждому пользо-

вателю.

Справка «РГ»

В мире ежегодно происходит мас-

совая гибель пчел. Если тенден-

ция продолжится, то через сто лет 

они вовсе могут исчезнуть. Чело-

вечеству это грозит голодом. В 

России самый заметный мор пчел 

произошел в 2019 году. По раз-

ным оценкам, погибло от 5% до 

30% пчелосемей. Ущерб оценили 

в 1 трлн рублей. Гибель пчел фик-

сируют в Китае, США, Италии, Ве-

ликобритании, Канаде и других 

странах. В мире за десять лет ко-

личество пчелосемей сократи-

лось на 15 млн. Основной причи-

ной гибели пчел считаются пести-

циды, которыми обрабатывают 

растения. Химикаты не только 

убивают вредителей, но и негатив-

но сказываются на здоровье пчел. 
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ТЕАТР Спектакль-легенда «Юнона и Авось» 40 лет на сцене

Ты его никогда 
не забудешь…
Инга Бугулова

И
сполняется 40 лет 
театральному чуду, 
визитной карточке 
«Ленкома»»  — рок-
опере «Юнона и 
Авось». Официаль-
ная премьера была 
сыграна 20 октября 
1981 года. Меня-

лись поколения исполнителей, 
спектакль триумфально шел за 
рубежом, был дважды экрани-
зирован, но успех его только на-
растал. «РГ» встретилась с на-
родной артисткой России Еле-
ной Шаниной  — первой и неза-
бываемой исполнительницей 
роли Кончиты. 

Не верится, но спектаклю 
уже сорок лет. Давайте на-
чнем с самого яркого из ва-
ших воспоминаний о «Юноне 
и Авось»

ЕЛЕНА ШАНИНА: Париж, когда Ми-
рей Матье вынесла на сцену 
невероятной красоты букет. Я 
была героиней, поэтому вручи-
ли его мне, но, конечно, это были 
цветы спектаклю. Для меня это 
был действительно шок, потому 
что все происходящее было по-
хоже на сон. Во-первых, премье-
ра, во-вторых, Мирей Матье хо-
роша невозможно — она вышла 
со своим продюсером Джонни 
Старком, вся сцена усеяна орхи-
деями... Такой праздник устроил 
нам Пьер Карден.

Это ведь он организовал те га-
строли? Сложно даже пред-
ставить, какой это был пода-
рок театру!

ЕЛЕНА ШАНИНА: Да, но надо сказать, 
что осознание всегда приходит 
потом. И когда спустя время я 
вспоминала, как сидела в зна-
менитом парижском ресторане 
«Максим» рядом с Соней Рикель, 
Карлом Лагерфельдом и другими 
потрясающими людьми, я поня-
ла, что в тот момент даже не ду-
мала об этом. У меня больше бо-
лела голова, что надеть, потому 
что весь мой гардероб составляло 
единственное платье от Вячесла-
ва Зайцева — черное в складочку, 
на котором я меняла то воротни-
чок, то шаль, то брошь, то цветок... 
Потом уже, конечно, мы часто 
вспоминали: а вот помнишь, ког-
да Пьер устроил нам маленький 
ресторанчик со свечами? а пом-
нишь, что он тебе подарил? а как 
ты опоздала на автобус и все уеха-
ли, потому что «нечего выделять-
ся из коллектива», и вдруг прибе-
жал Карден в своем красном шар-
фе, тут же подъехал лимузин и 
тебя подвезли к отелю первой и с 
букетом цветов? Красиво.

Париж вас впечатлил?
ЕЛЕНА ШАНИНА: Мы ведь особо не гу-
ляли, очень много работали, нас 
проверяли даже когда мы отды-
хали, особенно главных испол-
нителей: мы должны были быть в 
отеле и нигде не шляться. Разуме-
ется, старались урвать какие-то 
моменты: так, лодочки надо ку-
пить, сумочку, быстро, по ча-
сам... Не то что бы нас это прель-
щало, хоть в стране тогда ничего 
не было, это скорее была необхо-
димость — тут ведь встречи, при-
глашения. Но это и столкнове-
ние с миром моды: эти ее жертвы 
всех возрастов в каких-то немы-
слимых головных уборах, раз-
ноцветных ботинках на огром-
ных платформах. После Москвы, 
тогда второго самого темного го-
рода после Пекина, где все были 
одеты в один цвет, впечатления 
невероятные. И даже по поводу 
того скромного пальто в клеточ-
ку, которое мне подарил Карден, 
друзья сказали: «Не поймут, про-
дай кому-нибудь».

Расскажите, как рок-опера 
«Юнона и Авось» рождалась. 
В муках?

Е Л Е Н А  Ш А Н И Н А :  По крупицам, 
очень спонтанно. Сначала Анд-
рей Вознесенский принес свою 
поэму. Потом появилась музы-
ка Алексея Рыбникова. Ну а по-
том мы стали учиться. К станку 

встали все — молодые, пузатые, 
лысые, прекрасные... Первая 
массовка «Юноны и Авось» — 
самая гениальная. Вот эти моря-
ки — это ведь драматические ак-
теры, которые стали танцевать. 
Непрофессиональные танцо-
ры. Стали заниматься вокалом. 
Роль моя была совершено нея-
сна, она была прописана лишь 
как поэтический образ. Часто 
рассказываю, как мы сидели на 
полу в танцевальном зале, и я 
сказала Коле Караченцову: «Ну 
роли-то нет, прибежала, убежа-
ла...» Но нам все нравилось, мы 
с удовольствием погрузились в 
процесс. Через время стало что-
то вырисоваться, но тоже труд-
но. Ведь все, что до этого мы ста-
вили, было четко и понятно — 
вот тут танцы, тут вокал. А здесь 
все вместе, все должно было 
звучать, перетекать из одного в 
другое. И тогда появился балет-
мейстер Владимир Васильев.

А как он оказался в Ленкоме?
ЕЛЕНА ШАНИНА: По-моему, его Коля 
предложил — они дружили, у 
него же мама балерина. Володя 
приехал откуда-то с загранич-
ных гастролей, влетел в зал в 
голубом костюме, сбросил бо-
тинки, влетел босиком на сцену 
и сказал: «Так, мужики, выво-
ротность убрали!» И все в этот 
момент сошлось. И великая сце-
нография Олега Шейнциса, и 
волшебные костюмы Валенти-
ны Комоловой. Всех их соеди-
нил гений Захарова. Но когда 
дело шло к выпуску «Юноны», 
стали волноваться, что спек-
такль «закроют».

Что, кто-то аккуратно на-
мекал?

ЕЛЕНА ШАНИНА: Ну, кто-то заходил 
в зал по одному, казачки. И тог-
да — это известная история, о 
ней Андрей Вознесенский очень 
хорошо рассказывает в своих 
воспоминаниях — они с Марком 
Захаровым пошли в Елоховский 
собор, поставили свечи и при-
несли нам с Колей образки Ка-

занской иконы. И так вот Божья 
Матерь нас защитила. Самое 
интересное, что для меня имен-
но этот образ всегда был глав-
ным — у меня дома есть очень 
старая икона, еще с моей моло-
дости, именно Казанская.

И тот образок вы тоже со-
хранили?

ЕЛЕНА ШАНИНА: Конечно. Так и про-
несло. Более того, все будто даже 
забыли про критику, хотя мно-
гие сцены не могли остаться не-
замеченными. Ведь то, что вы ви-
дите в «Юноне», — Богоматерь, 
церковный хор, свечи, молит-
ва — это все тогда было запреще-
но, ничего этого просто не было. 
Знаете, когда вопрос касается 
высокой духовности, с людьми 
все-таки что-то происходит. Мы 
берегли этот спектакль, впервые 
во Франции сыграли его столь-
ко раз подряд и были очень на-
пуганы: сможем ли? Это было 
непросто, но, как ни странно, в 
один момент он стал идти все 
лучше и лучше. Будто появилось 
второе дыхание.

Интересно, а вы все понима-
ли тогда, что спектакль вой-
дет в театральную историю 
страны и даже мира?

ЕЛЕНА ШАНИНА: Нет, конечно. Может 
быть, где-то на подсознании. Мы 
просто были очень увлечены ра-
ботой, много придумывали сами. 
Вот Саша Абдулов. Ведь сцена с 
горящим факелом — кто бы ре-
шился ему такое предложить, 
если бы он сам не предложил? От 

этого номера падали в обморок 
организаторы гастролей во всех 
странах! Огнетушители, ведра, 
вода... Они были в ужасе просто, 
но номер ведь действительно 
эффектный и совершенно гран-
диозный. Как-то вдруг возникла 
и сцена Кончиты с хлыстом — ее 
не было, но именно она показала 
характер героини. И «Любовное 
адажио» — название, которое дал 
сцене наверху Владимир Василь-
ев, и его распад, волна абсолютно 
христианского, даже православ-
ного раскаяния у Резанова — это 
все Марк Захаров. Владимир Ва-
сильев был в ужасе от этого фи-
нала. Ему, как эстету, как худож-
нику, хотелось чтобы финал был 
прекрасен, и вдруг — взаимная 
боль, сомнения. Для России все 
это оказалось совершенно но-
вым, причем мы ни у кого ниче-
го не заимствовали, и поэтому 
«Юнона и Авось» стоит отдель-
но от мюзиклов. У нас получился 
свой уникальный гибрид театра 
переживания, театра поэтиче-
ского и музыкального.

Вы сказали, что ваша героиня 
вам поначалу не понравилась.

ЕЛЕНА ШАНИНА: Нет, она не не пон-
равилась,  не путайте.  Она 
просто была написана очень схе-
матично, я ее не совсем понима-
ла. Допустим, появляется она в 
Америке — танец с женихом, а по-
том сразу бал и сразу любовная 
сцена. Вот вам предлагаемые об-
стоятельства для роли. При этом 
она чиста, прекрасна и верна 35 
лет. Не буду рассказывать как, 

но я для себя смогла выстроить 
ее образ. Актрисам, которые ко 
мне обращаются, я этот секрет 
рассказываю, а тем кто не обра-
щается, — нет, зачем? Они гово-
рят: «Я играю современно».

Это вы про сцену  обнажения?
ЕЛЕНА ШАНИНА: Нет, даже не об этом. 
Обнажение возникло, кстати, пе-
ред поездкой в Париж — Марк За-
харов почему-то решил, что там 
не поймут, если мы этого не сде-
лаем. А я принципиально была 
против, у меня было ощущение, 
что такая буквальность разру-
шает поэзию. Тем более, что Ко-
ля-то был одет! В общем, я свои 
ощущения не преодолела. А гово-
рю я совсем о другом — о том, как 
возникла Кончита в моем созна-
нии. «Я вчера глядела в колодец, 
мне привиделся флотоводец...» 
Понимаете? Вначале ей приви-
делось, а потом она поворачива-
ется — он здесь. То есть все предо-
пределено. Когда я это поняла, у 
меня пропали все вопросы — это 
любовь и все, она дана свыше. Се-
рьезный был спектакль, очень 
глубокий.

Николай Караченцов, Алек-
сандр Абдулов — какие они 
были партнеры?

Е Л Е Н А  Ш А Н И Н А : Просто замеча-
тельные. Коля был очень вни-
мательным. Между прочим, не 
хочу раскрывать всех секретов, 
но «Любовное адажио» — это 
ведь смертельный номер. На-

клон, скользко и поддержка, в 
которой я откидываюсь назад. И 
пока зритель воспринимает это 
как безумную любовную сцену, 
у нас идет: «Взял», «Держись», 
«Коля!», «Я тебя держу, все хо-
рошо». Это правда очень опа-
сно. На партнерстве всех участ-
ников держался спектакль. Все 
были прекрасны.

После того как вы ушли из 
«Юноны и Авось», смотрели 
спектакль? Отмечали какие-
то перемены?

ЕЛЕНА ШАНИНА: Смотрела, конечно. 
Но я никому не хочу давать оцен-
ку, сами актеры ведь все очень 
хорошие, но спектакль, как мне 
кажется, стал более отрепети-
рованный, отточенный техни-
чески. Как на Бродвее меняются 
составы — он должен идти и все. 
Но ведь и время тоже идет.

В чем чудо «Юноны и Авось»?
ЕЛЕНА ШАНИНА: Думаю, самое глав-
ное — это его искренность и не-
повторимость. 

«Шанина сделала то, что не совсем 
удается другим Кончитам. 
Там была женская магия», — 
говорил Марк Захаров.

Анна Большова мечтала о роли Кончиты. Алла Юганова получила роль в 2006-м, ее манеру часто сравнивали с игрой Шаниной.  В паре с Дмитрием Певцовым на сцену выходит Александра Волкова. 

А К Ц Е Н Т

«Любовное адажио» — это ведь смертель-
ный номер. И пока зритель воспринима-
ет его как безумную любовную сцену, 
у нас идет диалог: «Взял», «Держись», 
«Коля!», «Я тебя держу, все хорошо»

Справка «РГ»

В основу сюжета рок-оперы легла реальная история любви русского 

графа Николая Резанова и Кончиты Аргуэльо. В 1806 году Резанов 

предпринял морскую экспедицию к берегам Калифорнии на кораблях 

«Юнона» и «Авось» с целью получения провианта для российских коло-

ний на Аляске. В испанской колонии Сан-Франциско он встретил юную 

дочь местного губернатора, но их стремительно развивавшийся роман 

был прерван срочным отъездом графа в Россию. Выхлопотать разре-

шение на брак с католичкой он не смог, по дороге тяжело заболел 

и умер. Кончита ждала его 35 лет, не веря доходившим до нее слухам о 

смерти жениха. Когда же она убедилась, что это так, то сначала дала 

обет молчания, а потом ушла в монастырь.

СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ
Вчера мой добрый знакомый и многолетний товарищ 
по поиску российских ценностей, утраченных во вре-
мя Второй мировой войны, Вольфганг Айхведе стал По-
четным профессором Воронежского государственно-
го университета. Таким благородным академическим 
жестом воронежское научное сообщество оценило 
его вклад в возвращение коллекции редких книг ХVII, 
ХVIII, ХIХ веков, вывезенных из Воронежа во время 
войны отцом профессора Ганса-Эриха Фрая из Франк-
фурта-на-Майне. Господин Фрай знал к кому обратить-
ся за помощью, когда он решил восстановить истори-
ческую справедливость в своей отдельно взятой семье. 
Вольфганг Айхведе за долгие годы деятельности заслу-
жил репутацию безупречно честного человека, дви-
жимого самыми благородными побуждениями. Вовсе 
не случайно еще в 2011 году он был удостоен Премии 
имени отца Александра Меня.

Это не первое профессорское звание в его жизни. 
Долгие годы он возглавлял Центр восточноевропейских 
исследований Бременского университета, где и начал 
заниматься про-
блемой движимого 
культурного насле-
дия, части которого 
насильственно пе-
ремещались во вре-
мя военного лихоле-
тья. Не могу сказать, 
что это было един-
ственной сферой его 
занятий. Вольфганг 
— глубокий знаток 
русской культуры, 
которая позволила 
ему понять россий-
скую жизнь, ее прошлое и настоящее. Он собрал в Бре-
мене уникальную коллекцию русской литературы ХХ 
столетия — и той, что выходила на законных основаниях 
в СССР, и той, что издавали выходцы из России на всех 
континентах земного шара, и той, что, рискуя свободой, 
выпускали и распространяли советские диссиденты. 

Когда мы познакомились, мне казалось, что его инте-
рес к перемещенным ценностям узко прагматичен, что 
ему, обосновавшемуся в Бремене ученому, важнее все-
го вернуть сюда коллекцию  рисунков выдающихся ма-
стеров эпохи Возрождения и конца ХIХ столетия,  среди 
профессионалов известную как «коллекция Балдина» 
(капитан В.И. Балдин вывез эти рисунки из Германии в 
1945 году). Но я ошибался. И дело было не только в есте-
ственном желании настоящего ученого глубже и мно-
гостороннее постичь проблемы так называемых «пере-
мещенных ценностей», их юридический статус, их фи-
зическое местонахождение и состояние. Его исследова-
тельский интерес был неразрывно связан с его искрен-
ним идеализмом «шестидесятника», мечтающего о гар-
монии в отношениях между отдельными людьми, наро-
дами и государствами. Убежденный антифашист, он по-
нимал, какой трагедией для человечества была Вторая 
мировая война, развязанная гитлеровской Германией. 
Он никогда не декларировал этого в своих публичных 
выступлениях, но это всегда проявлялось в его делах. 

Не случайно долгие годы он был научным руково-
дителем международного проекта «Русские музеи во 
время войны», помогая возвращать в нашу страну бес-
ценные для нас реликвии. Так, к примеру, при его со-
действии в 2014 году в Исаакиевский собор вернулись 
документы и эскизы алтарных росписей и статуй Ива-
на (Джованни) Петровича Витали, выполненные ху-
дожником Иоганном Конрадом Дорнером. И это дале-
ко не единственный случай такого рода. За долгие годы 
наши профессиональные отношения с Вольфгангом 
стали дружескими — живая ткань человеческих связей 
часто определяется общим делом. 

И она, как правило, прочнее других. Можно удив-
ляться или радоваться, но именно отношения между 
конкретными людьми становятся фундаментом, на ко-
тором удерживаются межгосударственные отношения. 
Знаю, что подобное заявление отдает непозволитель-
ным идеализмом. И многим кажется, что любовь меж-
ду народами возникает по приказу начальников. Но это 
совсем не так. Уверен, что именно по зову души пыта-
ются сохранить Петербургский диалог мои российские 
и немецкие товарищи, понимая, как важно не расте-
рять те гуманистические ценности, которые определя-
ли его двадцатилетнюю деятельность. Замечу, что про-
фессионалам, рабо-
тавшим и продол-
жающим работать 
в комиссиях фору-
ма, занимающихся 
культурой, меди-
циной, экологией, 
образованием, нау-
кой и т.д., чаще всего 
договориться куда 
проще, чем поли-
тикам. Достаточ-
но вспомнить о тех 
многочисленных проектах, которые были реализова-
ны благодаря стараниям двух сопредседателей рабочей 
группы по культуре — Михаила Пиотровского и Германа 
Парцингера. Или об усилиях Виталия Игнатенко, рос-
сийского сопредседателя рабочей группы СМИ. Все это 
прекрасно понимают сопредседатели Петербургско-
го диалога  Рональд Пофалла и Виктор Зубков, люди с 
большим политическим и житейским опытом. 

Результаты Потсдамских встреч, которые в послед-
ние годы успешно проводят Фонд поддержки публичной 
дипломатии им. А.М. Горчакова и Германо-российский 
форум, показывают, что и в спорах политиков, если они 
не доходят до рукоприкладства, рождается не только 
истина, но и взаимное уважение. Завязываются те нити 
человеческих отношений, которые заставляют прислу-
шиваться к позиции собеседника. Это особенно ясно 
ощущается на заседаниях Молодежных Потсдамских 
встреч, где российские и немецкие участники, близкие 
по годам рождения, умеют отстаивать свои взгляды, при 
этом не растрачивая дружелюбия. Леонид Драчевский и 
Маттиас Платцек, которые придумали этот молодежный 
формат, справедливо считают, что за ним — будущее. 

Именно поиск компромисса, понимание того, что 
в разных странах по разному понимают те или иные 
проблемы, что в них действует разное законодатель-
ство, сохранило выставку «Единство. Многообразие», 
патронат над которой приняли президенты Россий-
ской Федерации, Федеративной Республики Германия 
и Франции — Владимир Путин, Франк-Вальтер Штайн-
майер и Эмманюэль Макрон. 

Все это особенно ценно в пору очевидного обостре-
ния отношений между Россией и Европейским союзом, 
ликвидацией официальных каналов связи между нашей 
страной и НАТО. Можно, конечно, как заклинание по-
вторять  слова  Бенджамина Дизраэли о том, что  «ночь 
темнее всего перед рассветом», но в любой ночи должны 
быть маяки, которые не дадут сбиться с верного пути.  

Живая ткань чело-
веческих связей 
часто определяет-
ся общим делом, 
и она прочнее 
других

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

В любой ночи 
должны быть 
маяки, которые 
не дадут сбиться 
с верного пути
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Больше под-
робностей о 
легендарном 
спектакле 
можно уви-
деть здесь.
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ТЕМА С социологом Александром Чепуренко

Малый бизнес: 
приказано выжить

Валерий Выжутович

О
сновной экономи-
ческий удар пан-
демии приняли на 
себя представите-
ли малого и сред-
него бизнеса — вла-
дельцы небольших 
магазинов, мастер-
ских, кафе. Многие 

из них — так называемые «вы-
нужденные предпринимате-
ли». Люди, которых жизнь вы-
толкнула в бизнес и которые 
не имеют иных источников су-
ществования. С середины ве-
сны 2020 года государство ста-
ло оказывать малому бизнесу 
экстренную поддержку. Доста-
точно ли эффективной оказа-
лась эта поддержка и насколь-
ко она помогла? Как перенес 
малый бизнес нашествие коро-
навируса? Эти вопросы стали 
предметом крупномасштабно-
го исследования малого бизне-
са во время пандемии («Про-
ект СМБиз»), реализуемого Ин-
ститутом Фонда Общественное 
мнение (ФОМ). Обсудим тему с 
одним из участников исследо-
вания, научным руководителем 
департамента социологии НИУ 
ВШЭ, доктором экономических 
наук Александром Чепуренко. 

Некоторые гипотезы 
были опровергнуты 

В прессе и социальных сетях, 
особенно в период пандемии, 
появляется много данных 
разных опросов, в том числе 
малых предпринимателей. 
Иногда они противоречат 
друг другу. Одни пишут, что 
малый бизнес выкарабкива-
ется из ямы пандемии, дру-
гие — что он уже почти умер. 
Можно ли доверять таким 
данным? Не вызывает ли их 
обилие и противоречивость 
скорее сумятицу в головах? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Действитель-
но, данных много, и они, кажет-
ся, иногда противоречат друг 
другу. Во-первых, в последние 
годы активность на этом поле 
проявляют коммерческие бан-
ки, среди получателей кредитов 
которых есть субъекты малого 
предпринимательства. Собирая 
информацию о самочувствии 
своих клиентов, банки иногда 
затем публикуют соответству-
ющие данные. Но основаны они, 
скорее всего, только на инфор-
мации, которую банки получа-
ют от этих своих клиентов. И ни 
один банк, за исключением не-
скольких крупнейших, не рабо-
тает во всех регионах и во всех 
типах населенных пунктов. Кро-
ме того, значительная часть рос-
сийского малого бизнеса бан-
ковскими кредитами не поль-
зуется, только держит в банках 

расчетные счета. Поэтому кар-
тина получается несколько сме-
щенной. 

Собирая данные о самочувст-
вии малых предпринимате-
лей, по какому принципу от-
бирали респондентов в тех 
исследованиях, о которых мы 
будем дальше говорить?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Обычно со-
циологи следуют строгим пра-
вилам, по которым формирует-
ся выборка для исследования — 
так, чтобы она отражала, как 
в капле воды, структуру соот-
ветствующей группы, сообще-
ства, населения и т.д. Ровно та-
ким образом Фонд Обществен-
ное мнение формирует выборки 
опросов населения. Среди взро-
слого населения, участвующе-
го в регулярных опросах ФОМ, 
обязательно встречаются лица, 
которые являются владельца-
ми или совладельцами малого 

бизнеса, а также самозаняты-
ми. Они и составили базу, или 
Панель малого бизнеса (ПМБ), 
которая стала основой для про-
ведения систематических опро-
сов предпринимателей малого 
бизнеса. По состоянию на сере-
дину весны 2021 года она вклю-
чала в себя 2927 представите-
лей малого бизнеса. Из этой па-
нели формировалась выборка 
для нескольких опросов, прове-
денных весной, летом и осенью 
2021 года, на материалы ко-
торых я далее буду опираться. 
В выборках этих опросов были 
представлены основные виды 
деятельности, регионы и типы 
поселений (от столичных го-
родов до сельской местности), 
размерные группы российского 
малого бизнеса (микробизнес, 
малый бизнес, средний бизнес).

С какой гипотезой вы присту-
пали к исследованию?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Гипотез было 
довольно много, исходя из опы-
та многолетних наблюдений за 
российским малым бизнесом и 
данных уже появившихся зару-
бежных исследований о состо-
янии и поведении малого пред-
принимательства в период пан-
демии. Некоторые из них, как и 
фактические результаты, я да-
лее прокомментирую. 

В каких видах деятельности 
последствия пандемии оказа-

лись наиболее губительными 
для малого и среднего предпри-
нимательства, а в каких — 
наименее? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Предпола-
галось, что самым негативным 
было влияние пандемии на ма-
лый бизнес в таких видах дея-
тельности, которые связаны с 
необходимостью физического 
контакта с клиентом, неогра-
ниченной мобильностью кли-
ентов, массовым спросом. На-
против, на строительство, про-
мышленное производство, ока-
зание интеллектуальных услуг 
юридическим и физическим 
лицам, а также на сферы связи 
и ИТ пандемия могла оказать 
либо минимальное негативное, 
либо даже положительное воз-
действие. Действительно, по 
данным опроса, проведенно-
го весной 2021 года, доля МСП, 
на которых пандемия сказалась 
очень негативно, оказалась са-

мой высокой в сфере культуры, 
спорта, организации досуга и 
развлечений (56%), в сфере ту-
ризма (55%), в сфере общест-
венного питания и ресторанно-
го бизнеса (от примерно 40% до 
более чем половины таких пред-
приятий против 26% в среднем 
по выборке). В ряде же видов де-
ятельности ситуация отличает-
ся в лучшую сторону. Так, доля 
сильно пострадавших МСП в 
сельском, лесном и рыболов-
ном хозяйстве, в сфере инфор-
мационных технологий, связи 
и интернета, в сфере торговли 
и ремонта автотранспортных 
средств составила всего лишь 
от 13 до 18%. Далее, высока доля 
вообще не испытавших негатив-
ного влияния пандемии МСП 
в сферах строительства, ЖКХ, 
промышленности, транспорта 
и складского хозяйства (таких 
там от четверти и выше). 

Как повлияла пандемия на 
бизнес с точки зрения его воз-
раста?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Принимая во 
внимание то, что на старт биз-
неса в условиях пандемии мо-
гли пойти только лица, облада-
ющие высоким человеческим и 
социальным капиталом и гото-
вые использовать ниши, кото-
рые открылись в этот период, 
мы полагали, что они расцени-
вают влияние пандемии на их 
бизнес как менее негативное, 
чем владельцы молодого или 

уже устоявшегося бизнеса. Но 
оказалось, что это не так: наи-
более устойчивыми к пандемии 
оказались владельцы молодых 
бизнесов (1—2 года), а вот вла-
дельцы бизнеса с более длитель-
ной историей и новички оказа-
лись менее устойчивыми к но-
вым шокам и рискам.

 Малый бизнес, ориентиро-
ванный на крупных заказчи-
ков, в период пандемии проя-
вил себя более жизнестойким, 
чем малый бизнес, работа-
ющий с конечным потреби-
телем?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Да, среди ма-
лых предприятий, продающих 
товары и услуги населению, доля 
тех, на которые пандемия повли-
яла негативно или очень нега-
тивно, оказалась значимо выше 
(60%), чем среди владельцев 
МСП, работающих в основном с 
крупным бизнесом и государст-
вом (53—54%). Население, испы-
тавшее множественные ограни-
чения и столкнувшееся с сокра-
щением доходов или боязнью их 
скорого сокращения, оказалось 
«ненадежным клиентом».

Где малый бизнес больше по-
страдал от пандемии — в ме-
гаполисах или небольших го-
родах? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Выяснилось, 
что больше всего, по самооценке, 
пострадал малый бизнес в круп-
нейших городах с населением от 
полумиллиона жителей и боль-
ше, а также в городах с числом 
жителей от 50 до 100 тысяч. А вот 
в малых городах (с населением 
до 50 тыс. чел.) таковых оказа-
лось чуть больше половины, при 
57% в выборке в целом. Вероят-
но, сказалось то обстоятельство, 
что в малых городах и на селе ма-
лый бизнес изначально приучен 
работать с клиентами со срав-
нительно ограниченной покупа-
тельной способностью. Но и по-
ловина — тоже много!

Оптовая торговля 
ощутила влияние пандемии 
в меньшей мере, 
чем розница

Какая торговля — оптовая 
или розничная — оказалась бо-
лее «иммунноустойчивой» 
к коронавирусу?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: В целом оп-
товая торговля, хотя и ощути-
ла влияние пандемии, все же 
в меньшей мере, чем розница. 
Ведь у оптовиков более разно-
образный состав клиентов, а у 
розничной торговли — только 
население.

Как повлияла пандемия на 
рынок труда в сфере мало-
го и среднего предпринима-
тельства?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Очень мно-
гие малые предприниматели 
в качестве серьезной пробле-
мы в период пандемии называ-
ли дефицит кадров. Особенно 
острой проблема оказалась для 
строительства: массовый отток 
неквалифицированных мигран-
тов из МСП этой сферы, по-ви-
димому, не смогли компенсиро-
вать привлечением работников 
из числа коренного населения, 
которое зачастую не готово к 
тяжелому и при этом низкоо-
плачиваемому труду.

В качестве одной из мер под-
держки бизнеса правитель-
ство ввело мораторий на про-
ведение проверок с 1 апреля по 

31 декабря 2020 года, кото-
рый был продлен до конца 2021 
года. Но маховик проверок не 
может работать на холо-
стом ходу, он должен кого-то 
затягивать в свои жернова, 
так устроена система. Явст-
вует ли из вашего исследова-
ния, что в отношении малого 
и среднего бизнеса этот махо-
вик хотя бы чуть-чуть сба-
вил обороты?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Проверки об-
ычно заканчиваются для мало-
го бизнеса каким-либо предпи-
санием или штрафом. Ожида-
лось, что в период пандемии — 
в соответствии с поручениями 
правительства — контрольно-
надзорные органы несколько 
ослабят свою хватку. Но этого, 
судя по всему, не произошло. 
Об этом говорит тот факт, что 
почти 90% респондентов авгу-
стовского (2021 г.) опроса объ-
явленный правительством мо-
раторий на взыскание долгов и 
штрафов вообще не коснулся, а 
среди примерно 10% восполь-
зовавшихся мораторием полез-
ной эту меры считают лишь чет-
верть. Таким образом, данная 
мера даже в период пандемии 
практически не сработала. По-
чему? Об этом, наверное, долж-
но подумать правительство.

Малый бизнес 
восстанавливается —
и по численности, 
и по оборотам

Как ваши респонденты оце-
нивают действия властей в 
период пандемии? Удовлетво-
рены ли они поддержкой госу-
дарства?  

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Данные ав-
густовского (2021 г.) опроса по-
казали, что участие в государ-
ственных мерах поддержки до 
или во время пандемии положи-
тельно повлияло на оценку вза-
имоотношений между государ-
ством и малым бизнесом. Наи-
более широкими по охвату ока-
зались две меры — субсидия на 
выплату заработной платы и от-
срочка уплаты налогов (каждой 
из них воспользовались око-
ло 15% соответственно), тогда 
как охват сектора прочими ме-
рами колебался в диапазоне от 
0,7% до 7%. По эффективности 
явным лидером является субси-
дия на выплату заработной пла-
ты — половина предпринимате-
лей отметили, что эта мера при-
несла пользу их бизнесу. Таким 
образом, в период пандемии 
охват малого бизнеса различ-
ными мерами поддержки зна-
чительно возрос. Ведь раньше 
ни в одном опросе малых пред-
принимателей не удавалось вы-
явить более 1% бенефициаров 
господдержки.

 И все-таки... Уцелел малый 
бизнес или нет?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Малый биз-
нес уцелел, данные статистики 
говорят, что в 2021 году он вос-
станавливается — и по числен-
ности, и по оборотам. Но страте-
гические документы правитель-
ства нацеливают не просто на 
восстановление, а на активный 
рост сектора. Который зависит 
от многих обстоятельств — спа-
да пандемии, общей экономи-
ческой динамики в стране, адек-
ватности макроэкономической 
политики и мер содействия ма-
лому бизнесу.  

Многие малые предприниматели 
называли дефицит кадров
серьезной проблемой.

А К Ц Е Н Т

В период пандемии охват малого 
бизнеса различными мерами 
поддержки значительно возрос

ПРЕМЬЕРЫ 

Почему 
рассказ 
о трагедиях 
может не 
только ссорить, 
но и примирять 

ГОЛОДНАЯ 
ПАМЯТЬ
Елена Яковлева

В музее истории ГУЛАГа про-
шел предпремьерный показ до-
кументального фильма «Голод-
ная память» о порожденном 
коллективизацией голоде 1930 
— 1933 годов. О том, как давняя 
трагедия может нас не только 
ссорить, но и примирять, «РГ» 
рассказывает режиссер и про-
дюсер фильма, руководитель 
компании «Первое докумен-
тальное кинотоварищество» 
Александр Замыслов.

«Мы довольно плохо знаем 
историю многих происшедших с 
нами в XX веке драм и трагедий, 
но при этом легко включаемся в 
ярые противостояния по их по-
воду. Вплоть до противостояний 
между народами», — говорит ре-
жиссер и продюсер фильма, ру-
ководитель компании «Первое 
документальное кинотоварище-
ство» Александр Замыслов.

Ему захотелось своим филь-
мом переубедить людей, склон-
ных к скоропалительным вы-
водам, и понять, как и почему 
возник знаменитый голод 30-х 
годов в Поволжье, на Дону, на 
русском Кавказе, за Уралом, в 
Казахстане.

И решение побывать в ме-
стах, где разразился голод, уви-
деть погосты с именами погиб-
ших от него, спросить людей, 
которые там сейчас живут, что 
они слышали о нем, понять, как 
отзывается сегодня в их жиз-
ни эта историческая драма, 

себя оправдало. «Нас ожидали 
сюрпризы, рассказывает Алек-
сандр Замыслов. — Во-первых, 
люди, которые сейчас живут 
в местах того голода, по-дру-
гому его помнят. А во-вторых, 
мы рискнули говорить о голо-
де 1930 — 1933 годов не только 
с российскими учеными, но и 
с иностранными. Так вот, евро-
пейские исследователи этой 
темы, которые в 90-е придер-
живались риторики «скорее 
всего это был геноцид», сегод-
ня дают уверенную оценку, что 
никакого геноцида не было». 

История голода на Украи-
не не попала в фильм. «Просто 
на Украине все уже на этот 
счет определено официально, — 
уточняет Александр Замыслов. 
— Украинские друзья мне под-
сказывали, что есть несколько 
историков, не считающих голод 
1930—1933 годов геноцидом, но 
с оговоркой: «вряд ли они ста-
нут с тобой об этом говорить». 
Неожиданным открытием для 
авторов фильма стала встреча 
с молодой и популярной в Ка-
захстане музыкальной группой 
Ninety One. «Они вдруг начали 
говорить о том голоде неожи-
данные вещи: «Странно, что мы 
до сих пор меряемся болью, ко-
торую не испытали». Нам пока-
залось, что мы нашли предста-
вителей поколения, не готового 
продолжать традицию псевдои-
сторического противостояния 
и разделения на тех, кто прав и 
кто виноват», — рассказывает 
Александр Замыслов. В фильме 
чувствуется влюбленность его 
создателей в своих героев, хотя 
со многими они встретились 
почти случайно. «Писателя 
Григория Рычнева нашли по его 
прекрасным описаниям дон-
ских мест. Позвонили, чтобы 
посоветоваться, а оказалось, 
что рядом Вешенская и Шо-
лохов-внук как раз в отпуск», 
— рассказывает Александр За-
мыслов.  История — вещь дале-
кая и при этом достаточно объ-
ективная, и она вполне может 
стать поводом для примирения, 
считает Александр Замыслов. 
Потому что, как ни крути, она  
у нас общая. И если не делать 
ее служанкой политических 
интересов,то мы найдем в ней 
много примиряющего и понят-
ного. «Нам уже не нужны кари-
катуры на историю и комиксы 
о ней, и двух красок — черной и 
белой — мало, — уверены созда-
тели фильма. — Но как только 
ты начинаешь разговаривать с 
людьми не в жанре словесных 
избиений друг друга, то выя-
сняется, что кругом люди, гото-
вые размышлять, понимать, са-
диться за один стол».   

 Нам уже не нужны 
карикатуры на 
историю, комиксы 
о ней, и двух кра-
сок — черной 
и белой — мало

Визитная карточка

Александр Чепуренко — доктор экономических наук, научный руково-

дитель департамента социологии факультета социальных наук НИУ ВШЭ. 

Родился в 1954 году в Москве. Окончил экономический факультет МГУ в 

1977 г. С 1991 по 2004 г. — один из руководителей Российского независи-

мого института социальных и национальных проблем, с 2004 г. — профес-

сор в Высшей школе экономики и одновременно главный научный со-

трудник в Институте социологии РАН. Один из ведущих отечественных 

специалистов в области исследований предпринимательства и малого 

бизнеса, неоднократно выступал в массовой печати по проблемам рос-

сийского предпринимательства и политики в отношении малого бизнеса. 

Считает, что современное Российское государство задвинуло развитие 

малого бизнеса на обочину, и связывает это с особенностями социаль-

но-экономической модели развития в России. Много публикуется в Рос-

сии и за рубежом по проблемам трансформации постсоветских обществ 

и роли в ней предпринимательства. 

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «Орелсоцбанк»  

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов 

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у ОТКРЫТОГО 
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «Орловский социальный 
банк», ОАО «Орелсоцбанк» (регистрационный номер 
Банка России 2921, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 556), 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства  
18 октября 2021 г. (протокол № 99) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
с 4 октября 2021 г. на основании письма Банка России 
от 14 октября 2021 г. № 14-39/11060 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 4 октября 2021 г. № 2215700105762).

   Итоговый финансовый отчет    о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва
 (наименование избирательной кампании)

Политическая партия «Гражданская Платформа»
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/

фамилия, имя, отчество кандидата)
_____________________________________________________________________
(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 

избирательного округа)

№ 40704810238000000013 ГУ Банка России по ЦФО, г. Москва, 
ул. Дорогомиловская, д. 10

(номер специального избирательного счета, 
наименование и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 11 713 474,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 11 713 474,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической пар-
тии/кандидата

30 11 713 474,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-
шей его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 
12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической пар-
тии/кандидата/средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избира-

тельного фонда, всего
110 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших 

с нарушением установленного порядка
130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществ-

лять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не указав-
шим обязательные сведения в платежном 
документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 11 713 474,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организа-
ции телерадиовещания

210 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

220 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

230 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных и 
иных агитационных материалов

240 10 216 922,96

3.6 На проведение публичных массовых меро-
приятий

250 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и 
консультационного характера** 

260 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами России по договорам

270 1 400 320,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

280 96 231,04

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечи-
сленным в избирательный фонд денежным 
средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.280=стр.10-стр.100-стр.170-стр.270)

300 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с 
нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.
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Ирина Невинная

М
олекулярно-ге-
нетические ис-
с л е д о в а н и я 
(МГИ) сегодня 
становятся золо-
тым стандартом 
для выбора тера-
пии при многих 
видах онкозабо-

леваний. Они позволяют диффе-
ренцировать разные виды рака 
одного и того же органа и, соот-
ветственно, врач получает воз-
можность подбирать лекарство 
прицельно, использовать имен-
но тот препарат, который нужен 
пациенту. 

С прошлого года, когда но-
вый вид тестирования включи-
ли в программу ОМС, его прош-
ли и получили наиболее эффек-
тивную терапию уже три тыся-
чи пациентов. Но главное, рос-
сийские ученые разработали (а 
Минздрав уже зарегистрировал 
к применению) нашу собствен-
ную систему, которая успешно 
конкурирует с очень дорогими 
зарубежными тестами. 

Кто хотя бы немного следит 
за новостями онкологии, знает, 
что в последние несколько лет 
в этой области медицины слу-
чился настоящий революцион-
ный прорыв: для лечения рака 
все больше используется пер-
сонализированная таргетная 
терапия — когда пациент полу-
чает лекарство в соответствии 
с его индивидуальными особен-
ностями. Это облегчает лечение 
и приводит к улучшению каче-
ства жизни пациента. На рынке 
появляется все больше таргет-
ных препаратов, эффективных 
у больных формами рака, кото-
рые еще несколько лет назад  ле-
чению не поддавались. Однако 
чтобы назначить такие лекарст-
ва, нужно провести молекуляр-
но-генетическое исследование. 
По оценкам, в таком тестирова-
нии ежегодно в нашей стране-
нуждаются около 200 тысяч па-
циентов. МГИ решают и другие 
проблемы: с их помощью мож-
но оценить степень риска забо-
леть тем или иным видом рака 
и, соответственно, принять 
меры задолго до наступления 
болезни.

«В передовых онкологиче-
ских учреждениях страны мо-
лекулярно-генетические и им-
муно-гистохимические ис-
следования выполняются уже 
много лет, и благодаря этому 
пациенты получают подходя-
щие им таргетные препараты 
и препараты из группы инги-
биторов иммунных контроль-
ных точек. Но чтобы совре-
менное лечение было одинако-
во доступно и для пациентов в 
регионах, в последние годы мы 
активно продвигаем эту тех-
нологию по всей России, — по-
яснила «РГ» исполнительный 
директор Российского обще-
ства клинической онкологии 
(RUSSCO), объединяющего 
онкологов всей страны, про-
фессор Вера Карасева. — Нам 
удалось создать многофункци-
ональную инфраструктуру — 
несколько современных лабо-
раторий, которые выполняют 
такие сложные тесты и прини-
мают биоматериалы пациентов 
из любой точки страны. А что-
бы все это работало, был создан 
единый информационный пор-
тал, с помощью которого врач 
отправляет образцы, получает 
результат и, соответственно, 
назначает именно то лечение, 
которое показано пациенту на 
основании определения моле-
кулярного профиля опухоли».

Проект стартовал, когда МГИ 
только пришли в нашу страну и 
еще не входили в ОМС. Все те-
сты были импортными, закупа-
лись за рубежом, и это, конечно, 
отражалось на стоимости лече-
ния. Сейчас благодаря нацпро-
екту «Здравоохранение» и фе-
деральному проекту по борьбе 
с онкозаболеваниями ситуация 
изменилась: таргетная терапия 
стала гораздо доступнее.

Еще один шаг в развитии вы-
сокоточных молекулярно-ге-
нетических исследований в на-
шей стране был сделан год на-
зад, когда была создана и заре-
гистрирована к медицинско-

му применению отечественная 
тест-система «Соло АВС». При 
ее разработке группа молодых 
ученых центра молекулярной 
онкологии «ОнкоАтлас» ис-
пользовала самую современ-
ную технологию — секвениро-
вание генов нового поколения 
(NGS). Этот метод раньше в на-
шей стране при работе с онко-
пациентами не применялся.

«Такое исследование на пер-
вый взгляд сложнее в использо-
вании и требует особого обору-
дования для секвенирования ге-
нов. Но взамен на сложность по 
сравнению с привычными мето-
дами МГИ мы получаем намного 

более полную информацию об 
особенностях пациентов и оп-
ределения слабых мест опухоли 
для назначения наиболее подхо-
дящих препаратов. Тест универ-
сален, он позволяет увидеть ге-
нетические поломки, ассоции-
рованные сразу с четырьмя ви-
дами рака: молочной железы, 
яичников, простаты и подже-
лудочной железы. Его преиму-
щество в том, что он может вы-
явить онкопациентов, которые 
раньше остались бы без эффек-
тивного лечения», — рассказал 
«РГ» руководитель «ОнкоАтла-
са» Владислав Милейко.

NGS-тест уже доказал на пра-
ктике свое преимущество перед 
другими методами МГИ в Мо-
скве, Башкортостане, Санкт-Пе-
тербурге, Курской и Томской об-
ластях. Столица стала пилотным 
регионом, где были проведены 
испытания нового инструмента 
в сравнении с методом ПЦР. Ге-
нетические исследования паци-

ентов с раком поджелудочной 
железы и раком предстательной 
железы выполнялись на базе 
знаменитой столичной онко-
больницы № 62. По данным заве-
дующей молекулярно-биологи-
ческой лабораторией Ирины Де-
мидовой, NGS-тест выявил ред-
кие патогенные варианты у 10% 
пациентов в то время, как ПЦР 
не показал ни одного. В течение 
года по всей стране было иссле-
довано уже около трех тысяч он-
копациентов.

«Как ни странно, в генети-
ке важен и этнический вопрос. 
У славян чаще накапливают-
ся одни виды мутаций, кото-
рые уже хорошо изучены. У дру-
гих народов — другие, но их еще 
предстоит детально исследо-
вать. В нашей стране, где кок-
тейль из наций, выходило — что 
все мутации перемешаны, и в 
результате ПЦР-тестирование 
только на частые мутации по-
зволяло выявлять не более по-
ловины пациентов-носителей. 
То есть, по сути, в половине слу-
чаев тест не срабатывал», — поя-
снила Ирина Демидова.

Поэтому у российской ко-
манды и возникла идея: не «го-
няться» за известными мутаци-
ями, а читать весь ген целиком, 
благодаря чему удается обнару-
жить даже редкие изменения в 
генах, связанные с онкологиче-
скими заболеваниями. Это по-
зволит прицельно подбирать 
терапию.

По словам Милейко, появ-
ление новой тест-системы важ-
но не только для лечения онко-
логических пациентов, но и для 
исследования здоровых людей 
на наследственные формы рака. 
Но для его широкого внедрения 
необходимо сделать очень мно-
го. Прежде всего подготовить  
кадры, причем по всей техноло-
гической цепочке — от грамот-
ного забора биоматериала опу-
холи (сейчас качество образцов 
опухоли зачастую не соответст-
вует никаким стандартам), соб-
ственно проведения тестов и до 
их расшифровки.

Что касается оценки рисков 
развития онкологических забо-
леваний, тут возникает вопрос: 
ну хорошо, мы будем знать, что 
у человека разовьется рак, а что 
дальше? Как защититься? Ре-
зать по живому и пока здоро-
вому? Или заранее знать о себе 
чуть больше, чтобы встать на 
учет к врачу и проходить еже-
годное обследование?

«Я убежден, что об онкологи-
ческих рисках лучше знать за-
ранее, — говорит Владислав Ми-
лейко. — Приведу результаты не-
большого исследования, прове-
денного в Израиле. Там сравни-
ли истории болезни пациенток 
с РМЖ — одна группа была про-
тестирована с помощью МГИ 
уже после поставленного диаг-
ноза, а во второй были пациен-
тки, которые узнали о том, что 
у них есть мутация, до того, как 
был диагностирован рак. Так 
вот в той группе, в которой уз-
нали о высоком риске развития 
рака раньше — в итоге качество 
жизни пациенток было выше. 
Они занялись собой. Они рань-
ше начинали лечение. И оно 
было щадящим. Среди них ока-
залось меньше женщин, у кото-
рых болезнь дошла до стадии с 
метастазами. Да, они жили, гля-
дя в лицо опасности, но в итоге 
смогли получить лечение с луч-
шим результатом. По сути, рак — 
такое же хроническое заболева-
ние, как и все остальные. И нет 
ничего страшного в его профи-
лактике, чтобы жить долго и 
счастливо».  

ТЕХНОЛОГИИ  
В России 
провели 
испытания 
группы боевых 
наземных 
дронов

РОБОТЫ 
ВЫХОДЯТ
НА ЦЕЛЬ
Александр Степанов

В России впервые провели ис-
пытания группы ударных ро-
бототехнических комплексов 
«Маркер». В ходе тестов на по-
лигоне роботы самостоятельно, 
без участия человека, прини-
мали решения по выходу на ог-
невые позиции.

  Отечественные специали-
сты продолжат работы по мо-
дернизации и совершенствова-
нию роботизированной плат-
формы «Маркер».

Как рассказал РИА Новости 
источник в оборонно-промыш-
ленном комплексе, был испы-
тан  демонстрационный обра-
зец группировки наземных ро-
бототехнических комплексов. 

«В группе были задейство-
ваны пять робототехнических 
платформ «Маркер» — три на 
колесном шасси и две на гусе-
ничном», — пояснил источник. 
Роботы, без участия человека, 
принимали решения по распре-
делению целей в группе, выхо-
ду на оптимальные огневые по-
зиции, самостоятельно реаги-
ровали на оперативное измене-
ние боевой обстановки, обме-
нивались целеуказаниями. Так-
же группа боевых дронов са-
мостоятельно вела разведку за 
счет установленной на их борту 
аппаратуры и средств техниче-
ского зрения.

Сейчас робототехническая 
платформа «Маркер» оснащена 
рядом решений, позволяющих 
испытать технологии наземной 
робототехники. Это техниче-
ское зрение, связь, навигация, 
автономное движение и приме-
нение, групповое управление. 
В перспективе разработчики 
планируют протестировать их 
вместе с беспилотниками.   

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва
(наименование избирательной кампании)

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКАЯ ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «ЗЕЛЁНЫЕ»
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/

фамилия, имя, отчество кандидата)
_______________________________________________________________________
(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 

избирательного округа)
№ 40704810038000000022, ПАО Сбербанк, 121059, г. Москва, 

ул. Б. Дорогомиловская, д. 10
(номер специального избирательного счета, наименование и адрес кредитной 

организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 59 589 200,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 59 589 200,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической пар-
тии/кандидата

30 59 300 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-
шей его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 289 200,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридическо-

го лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 
12.06.2002 г. № 67-ФЗ *

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической пар-
тии/кандидата/средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избира-

тельного фонда, всего
110 38 800,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших 

с нарушением установленного порядка
130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществ-

лять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведения в платежном 
документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

170 38 800,00

3 Израсходовано средств, всего 180 59 550 400,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организа-
ции телерадиовещания

210 20 000,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

220 205 246,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

230 11 000,00

3.5 На выпуск и распространение печатных и 
иных агитационных материалов

240 23 413 368,57

3.6 На проведение публичных массовых меро-
приятий

250 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и 
консультационного характера

260 3 450 000,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами России по договорам

270 32 450 785,43

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

280 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечи-
сленным в избирательный фонд денежным 
средствам 

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(СТР.300=СТР.10 ― СТР.110 ― СТР.180 ― 
СТР.290)

300 0,00 

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва
(наименование избирательной кампании)

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/

фамилия, имя, отчество кандидата)
_______________________________________________________________________
(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 

избирательного округа)
№ 40704810038000000019, ПАО Сбербанк, Московский банк ПАО Сбербанк, 121059, г. 

Москва, ул. Б. Дорогомиловская, д.10
(номер специального избирательного счета, наименование и адрес кредитной 

организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 35800000
том числе 
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 35800000

из них 
1.1.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической партии/
кандидата

30 35800000

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 
12.06 2002 г. № 67-ФЗ*

70 0,00

из них 
1.2.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической партии/
кандидата/средства, выделенные кандидату 
выдвинувшей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избиратель-

ного фонда, всего
110 0,00

в том числе 
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с 

нарушением установленного порядка
130 0,00

из них 
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предель-
ного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 35800000
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

220 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые изда-
ния

230 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных 
агитационных материалов

240 35701625,88

3.6 На проведение публичных массовых мероприя-
тий

250 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-
сультационного характера

260 61374,12

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гражда-
нами России по договорам

270 37000

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

280 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным средст-
вам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(СТР.300=СТР.10 ― СТР.110 ― СТР.180 ― 
СТР.290)

300 0,00

НАЦПРОЕКТ В России разработана тест-система 
для таргетной терапии рака

Найти мутанта

А К Ц Е Н Т

Генетические тесты помогают не только 
эффективно лечить онкозаболевания, 
но и оценить риски возникновения 
наследственных форм рака у здоровых

Пора в рейс

И вот новый транш. 
Председатель прави-
тельства РФ Михаил 

Мишустин подписал распоря-
жение о выделении дополни-
тельных средств на обеспече-
ние авиаперелетов для жителей 
Дальневосточного федерально-
го округа. Прежде всего это рей-
сы в Москву из Магадана, Юж-
но-Сахалинска, Хабаровска, 
Владивостока и Петропавловс-
ка-Камчатского. Направленных 
на эти цели 490 миллионов ру-
блей должно хватить на 50 ты-
сяч пассажиров.

— К восьми утра я приехала 
в агентство «Аэрофлота». Была 
первой и …единственной, кто 
жаждал заполучить льготный 
билет, — поделилась жительница 
Владивостока Полина Комогор-
цева. Не было ажиотажа и в дру-
гих местах. По словам руково-
дителя хабаровского турагент-
ства Евгения Калугина, прини-
мающего предварительные за-
явки на субсидированные авиа-
билеты, сейчас их чуть более со-
тни, и в основном от клиентов, 
планирующих улететь в декабре 
и вернуться в январе». 

РАССЛЕДОВАНИЕ

В Приангарье 
для детей
не закупается
жизненно 
важный 
препарат

ЛЕКАРСТВО 
ИЩЕТ 
СЛЕДОВАТЕЛЬ 
Екатерина Дементьева,
«Российская газета», Иркутск

В Иркутской области Следст-
венный комитет возбудил уго-
ловное дело по факту перебо-
ев с поставкой лекарства, жиз-
ненно необходимого для детей 
с муковисцидозом. У правоох-
ранителей возникли вопросы к 
тому, как областной минздрав 
проводил закупки. 

Поводом для расследования 
стало открытое письмо роди-
телей больных детей, разме-
щенное на местном паблике в 
интернете: «Нас обеспечива-
ют препаратом с перебоями на 
протяжении двух лет. Это важ-
нейший фермент базисной те-
рапии при муковисцидозе. По-
следний раз он выдавался в мае 
2021 года. Закупка не произво-
дится по неизвестным причи-
нам. Куда уходят выделенные 
на нас деньги, непонятно. С мая 
мы вынуждены приобретать 
препараты за свой счет».   

Это письмо вызвало бурную 
реакцию и массу перепостов. 
На него обратили внимание в 
региональном СУ СКР и прове-
ли предварительную проверку. 
Факты подтвердились. Семьи, 
которым полагалось льготное 
обеспечение лекарствами за 
счет области, вынуждены были 
покупать их за свой счет.

В минздраве региона прош-
ли обыски, сотрудники СК изъ-
яли документы, допросили 
должностных лиц. Между тем 
официального комментария по 
поводу расследования от мини-
стерства не последовало.

Добавим, что муковисцидоз  
— это генетическое заболевание 
бронхолегочной системы, кото-
рое, если его не лечить, приво-
дит пациента к медленной и му-
чительной гибели.  

Благодаря развитию молекулярно-
генетического тестирования стано-
вится доступнее таргетная терапия.

Робот «Маркер» приступил к 
патрулированию космодрома 
Восточный — видео смотрите 
на сайте rg.ru/art/2189100
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Справка «РГ»

На авиабилеты для льготных категорий населения (пенсионеров, инвали-

дов, многодетных семей, граждан до 23 лет) на 2021 год первоначально 

было выделено 5,8 миллиарда рублей. 22 января распоряжением главы 

кабинета Михаила Мишустина на субсидирование авиаперелетов для жи-

телей Дальневосточного федерального округа было направлено допол-

нительно пять миллиардов рублей. Теперь льготой могли воспользовать-

ся все граждане, имеющие регистрацию на территории ДФО, — это опре-

делено постановлением правительства РФ № 84 от 30 января 2021 года. 

В начале сентября президент РФ Владимир Путин поручил создать си-

стему, которая позволит каждый год автоматически выделять субсидии 

на льготные перевозки с Дальнего Востока.

ЗДОРОВЬЕ  Когда заработает запрет 
о продаже вейпов подросткам

Дым от вейпа
Владимир Емельяненко 

С
коро год, как Минздрав 
России поручил внести 
изменения в закон, кото-

рый бы запретил продажу элек-
тронных сигарет и вейпов несо-
вершеннолетним и запретил  бы  
аренду помещений для их сбыта 
вблизи детских учреждений.

— Ничего не сделано, — го-
ворит академик РАН Геннадий 
Онищенко.— Точнее, радиусе ста 
метров от школ и детсадов за-
прещено продавать табак и ал-
коголь, но лазейки в законе та-
ковы, что вейпы и электронные 
сигареты под эти параметры не 
подпадают. 

Как полагает Онищенко, 
промедление в выполнении по-
ручения Минздрава России объ-
ясняется тем, что в игру по лоб-
бированию производства и про-
даж вейпов негласно подклю-
чился Евразийский экономиче-

ский союз. Проблема в том, что 
техрегулирование ЕАЭС доми-
нирует над законодательством 
России и стран СНГ. «Я не могу 
назвать страны, чтобы не ссо-
рить с ними Россию, — заявил 
Геннадий Онищенко, — но они, 
разместив у себя производст-
во мировых табачных гигантов, 
ведут «двойную бухгалтерию». 
Мол, не лишайте нас прибыли, 
которая кормит. За их спинами 
маячит табачная мафия. Она в 
ответ на рамочные Конвенции о 
вреде табака 1978 и 2003 годов, 
которые лишили её сверхпри-
былей, придумала вейпы».     

Еще проблема — протесты 
части родителей, которые про-
тив обследования подростков 
на содержание никотина и на-
ркотиков. «Истерики по прово-
ду нарушения прав человека не 
разделяю, — говорит Онищенко. 
— Уверен, дети такой точки зре-
ния не имеют, а взрослые долж-

ны понять кем она оплачена».  
В итоге, по данным ВОЗ, если 

в начале1980-х в СССР курили 
11% мальчиков и 4% девочек 
в возрасте 14—15 лет, то в 2020 
году — 27% девочек и 29% маль-
чиков. Порог начала курения 
снизился до 11 лет. К совершен-
нолетию в стране курят 27% 
женщин и 60% мужчин.   

Академик РАН убежден, что 
пора избавляться от двух лу-
кавств — от доминирования со-
юзного ЕАЭС законодательст-
ва над российским, чтобы при-
равнять вейпы и электронные 
сигареты к табаку, ради огра-
ничения мест их сбыта и вве-
сти продажи по паспорту. Еще  
перестать плодить фейки о том, 
что вейпы и электросигареты 
«чище» обычных, в то время как 
примеси в них, по данным ВОЗ, 
вызывают аллергию и привыка-
ние к курению так же быстро, 
как обычный табак. 
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ТЕННИС Рублев готов 
привиться ради участия 
в Australian Open

Дайте справку

Анна Козина

Организаторы первого в году турнира «Большого шле-
ма» должны обнародовать официальный ковидный 
протокол для участников Australian Open в начале ноя-
бря. Но уже сейчас их позиция предельно ясна: обяза-
тельная вакцинация для спортсменов.

Накануне очередное подобное заявление сделал 
премьер-министр штата Виктория Дэниел Эндрюс.

— Вряд ли теннисисты, которые не прошли вакци-
нацию, получат визу в Австралию. Даже если это слу-
чится, им нужно будет отбыть двухнедельный каран-
тин. Тогда как другим игрокам этого делать не придет-
ся. То же самое касается других видов спорта, будь то 
гольф и автоспорт, — приводят слова Эндрюса зарубеж-
ные СМИ. — Вирус не смотрит на то, сколько «шлемов» 
ты выиграл и какое место в рейтинге занимаешь. При-
виваться должны все.

Последние слова как будто адресованы первой ра-
кетке мира сербу Новаку Джоковичу, который являет-
ся противником обязательной вакцинации. Australian 
Open для него самый успешный «мэйджор». Здесь он 
побеждал девять (!) раз и является действующим чем-
пионом. Однако из-за неизбежных ограничений еще не 
принял решение, будет ли защищать титул. 

Шестая ракетка мира россиянин Андрей Рублев, ко-
торому на этой неделе подтверждать звание победите-
ля «ВТБ Кубка Кремля», готов пройти вакцинацию от 
коронавируса.

— Сейчас ситуация с Австралией такая, что, если иг-
роки хотят участвовать в турнире без карантина, они 
должны быть привитыми. Насколько я знаю, австра-
лийцы идут на уступки и подтверждают многие вакци-
ны, — отметил Андрей на пресс-конференции в Москве. 
—  Сидеть в номере две недели, никуда не выходить, не 
тренироваться, не участвовать в турнирах и без под-
готовки стартовать на Australian Open — такой вари-
ант никому не подходит. Поэтому многие будут при-
виваться, а те, кто не хочет — пропустят Австралию. 
В моем случае я буду прививаться.  

ФУТБОЛ Боссы 
«Локомотива» рассказали, 
как будет развиваться клуб

Куда поведут 
рельсы

Илья Соболев

Руководители московского «Локомотива» дали боль-
шую совместную конференцию, на которой расска-
зали о планах на будущее. В общении с журналиста-
ми приняли участие председатель совета директоров 
клуба Александр Плутник, генеральный директор 
Владимир Леонченко, глава отдела по спорту и разви-
тию Ральф Рангник и недавно назначенный главный 
тренер команды Маркус Гисдоль.

Эту пресс-конференцию ждали, потому что вопро-
сов за последнее время к «Локомотиву» накопилось 
много. Кроме того,  впервые после входа в «Локомо-
тив» должен был публично выступить Ральф Рангник, 
которому приписывают ключевую роль в процессах, 
ныне происходящих в стане «железнодорожников».

Пресс-конференция началась с презентации пяти-
летней стратегии.  
С точки зрения ре-
зультата перед «Ло-
комотивом» ставят-
ся цели побеждать 
в российской Пре-
мьер-лиге и Кубке 
страны, регулярное 
участие в плей-офф 
еврокубков. Парал-
лельно ожидается 
увеличение бюджета до 120—150 млн евро, трехкрат-
ный рост доходов от независимых спонсоров и от бо-
лельщиков. Трансферный баланс должен стать поло-
жительным, а стоимость команды должна вырасти по-
чти в три раза (до 250 млн евро).

Стратегия будет выполняться в несколько этапов. 
1) Июнь-2021 — май-2022: обновление инфраструк-
туры, поиск кадров для развития спортивной систе-
мы, оптимизация расходов; 2) июнь-2022 — май-2024: 
развитие академии, молодежной команды, усиление 
состава, развитие бренда; 3) июнь-2024 — май-2026: 
обеспечение устойчивого развития.

Почему эту концепцию нельзя было претворять в 
жизнь вместе с прежним наставником команды Марко 
Николичем, никто не объяснил, хотя контракт с сер-
бом был переподписан совсем недавно, в мае. Рангник, 
которому приписывают решающую роль в увольне-
нии, заявил, что решение по отставке принимал не он. 
Равно как никто не взял на себя ответственность за не-
устойку Николичу, составившую, по неофициальным 
данным, порядка 3 млн евро. 

Зато было много громких и красивых заявлений. 
Один из основных посылов Рангника: нужно покупать 
молодых игроков и перепродавать через два-три года 
за большие деньги.  Трудно заманить в России моло-
дой талант, но нужно найти свой путь, как это в свое 
время сделали немецкие «Хоффенхайм» и «Лейпциг», 
австрийский «Зальцбург», где работал Рангник.   В 
«Локомотиве» Ральфа особенно возмутило отсутст-
вие скаутингового отдела. «Непонятно, почему Россия 
выступает хуже Греции, Португалии. Но если вы хо-
тите войти в десятку или шестерку в Европе, то нужно 
мыслить стратегически и меняться. И для нас важна 
устойчивость. Чтобы в случае нашего ухода структу-
ра продолжала работать. Как это было в других наших 
проектах. Из паровоза мы хотим сделать «Сапсан».  

ЭКСКЛЮЗИВ Игрок «Зенита» Андрей Мостовой считает, 
что питерцы могут зацепиться за очки в матче с «Ювентусом»

Ждем «Синьору» 
в гости
Артур Нанян

С
егодня питерский 
«Зенит» проведет 
один из ключевых 
матчей на группо-
вой  стадии Лиги 
чемпионов: в гости к 
российской коман-
де пожалует один из 
грандов европейско-

го футбола «Ювентус».
Благодаря крупной победе во 

втором туре над «Мальме» (4:0) 
подопечные Сергея Семака со-
хранили шансы на продолжение 
борьбы за выход в еврокубко-
вую весну. В свою очередь ита-
льянский суперклуб, выиграв 
обе встречи на старте, с шестью 
набранными очками уверенно 
лидирует в группе «Н».

К противостоянию в Санкт-
Петербурге команды подходят 
в разном настроении: зенитов-
цы потерпели два поражения в 
Премьер-лиге и позволили кон-
курентам подойти к ним вплот-
ную, а «Ювентус» одержал пять 
побед во всех турнирах. Види-
мо, туринцы отошли от ухо-
да Криштиану Роналду и поти-
хоньку возвращаются на преж-
ний уровень.

Впрочем, по мнению полуза-
щитника «Зенита» Андрея Мо-
стового, у российского клуба 
есть шансы побороться со «Ста-
рой синьорой». О дуэли с «Юве» 
и о многом другом Мостовой 
рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «РГ». 

Показалось, что «Зенит» 
достаточно легко обыграл 
«Мальме». Так и было?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Может, со сто-
роны так и показалось, хотя 
не спорю: шведы были не в по-
рядке. До игры мы разбирали 
их, смотрели матч с «Ювенту-
сом». Несмотря на поражение, 
«Мальме» не выглядел таким 
уж слабым. Мы думали, что это 
соперник плюс-минус уровня 
«Брюгге», но разница между 
ними большая.

До встречи с «Мальме» Вла-
димир Быстров заявил, 
что «Зенит» обязан брать 
три очка, иначе можно «ве-
шаться».

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Если не обыгры-
вать дома «Мальме» — тогда и 
не стоит говорить о плей-офф. 
А так у нас уже есть три очка и 
шансы на выход из группы.

Согласны, что в этом году у 
вас сложнее соперники, чем год 
или два назад?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Конечно. От нас 
никто не ждет какой-то феерии, 
никто так не давит, как в прош-
лом розыгрыше. Все понима-
ют, что «Ювентус» и «Челси» — 
гранды европейского футбола 
и с ними тяжело бороться. Но 
шансы у нас есть, надо ими вос-
пользоваться.

Обрадовались уходу Кришти-
ану Роналду из «Ювентуса»?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ:  Наверное, нам 
будет полегче. И все же интере-
сно было бы сыграть против од-
ного из величайших футболи-
стов мира.

Кто ваш главный конкурент в 
Премьер-лиге?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Со всеми коман-
дами надо быть начеку, но глав-
ный соперник «Зенита» — мы 
сами. Если будем полностью 
сконцентрированы, думаю, про-
блем не должно быть. Все зави-
сит от нас. Вспомните чемпион-
ский матч с «Локомотивом» в 
прошлом сезоне, когда мы собра-
лись, были сфокусированы и до-
бились своего, выиграв 6:1. А так 
мне очень нравятся «Динамо», 
тот же «Локомотив». Это две мо-
лодые команды, у них неплохие 
составы. Но фаворит — «Зенит».

Многие игроки «Зенита» 
трижды подряд завоевали 
чемпионство. У них нет како-
го-то прохладного отношения 
к РПЛ?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Не заметил тако-
го. Понятно, что всем уже хочет-
ся показать что-то в Европе, од-
нако все мы хотим побеждать в 
любом турнире.

Следите за выступлениями 
других наших клубов в Европе?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Стараюсь смо-
треть, тем более у нас их не так 
много в нынешнем сезоне.

Из года в год результаты ко-
манд РПЛ в еврокубках все 
хуже. Почему так происходит?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Глупо с этим спо-
рить. Раньше мы выходили в чет-
вертьфинал Лиги чемпионов, 
брали Кубок УЕФА, а сейчас па-
даем все ниже в таблице коэф-
фициентов. Уровень чемпио-

ната упал, хотя я не так давно 
выступаю в Премьер-лиге, мне 
сложно судить. Но по результа-
там в Европе чувствуется, что 
что-то не так.

Создается ощущение, что на 
евроарене мы чего-то стесня-
емся, выглядим робко.

А Н Д Р Е Й  М О С ТО В О Й :  Есть немно-
го, словно мы чего-то опасаем-
ся. Мы как раз с Карпиным об-
суждали этот момент, когда он 
приезжал в Санкт-Петербург 
поговорить с игроками. Сами 
задаемся вопросом: почему не 
можем выдержать конкурен-
цию? Видим условного Серхио 
Рамоса — боимся идти в обводку, 
теряем мяч, нет уверенности. 
Может, дело в психологии. Сей-
час многие спортсмены работа-
ют со специалистами, не надо 
этого стесняться. Когда ты в топ-
клубе, с тебя постоянно спраши-
вают болельщики, эксперты — 
это не так просто.

Долго общались с Карпиным?
АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Около получа-
са. Он хотел объяснить, как хо-
чет строить сборную. Валерий 
Георгиевич намерен поменять 
нашу психологию, чтобы мы 
перестали бояться кого-то, иг-
рали больше от себя, а не от со-
перника.

Пока не всегда получает-
ся, если мы говорим чисто об 
игре.

А Н Д Р Е Й  М О СТО В О Й : Мало матчей 
прошло, ребята не так много 
времени провели вместе. Вот 
когда проведут целые сборы — 
может, что-то изменится. Пото-
му, кстати, Карпин и встретился 
с нами до первых сборов, пото-
му что во время тренировочно-
го процесса и игр времени ни на 
что другое не остается.

Вы не так часто появляетесь 
на поле, как в прошлом году. 
Будете ждать шанса или сме-
ните обстановку?

А Н Д Р Е Й  М О С ТО В О Й :  Тяжелая си-
туация сложилась, у меня та-
кое впервые в жизни. Мы пого-
ворили с Сергеем Богданови-

чем, обменялись мнениями и 
решили оставить все как есть. 
Моя цель — играть и вернуться 
в сборную. Ближе к зиме будем 
думать, что делать.

Не исключаете вариант с ухо-
дом в другую команду?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Я очень хочу иг-
рать, у меня есть амбиции, так 
что все может быть.

Летом были разговоры про 
«Локомотив». Это правда?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Да, такой вари-
ант был. Он появился недели за 
две до закрытия трансферно-
го окна. Не скрываю — в тот мо-
мент я мог перейти в «Локомо-
тив». Мы поговорили с Сергеем 
Богдановичем, и он сказал, что 
хочет, чтобы я остался. У «Зени-
та» же много матчей — чемпио-
нат, Лига чемпионов, Кубок. Но 
пока игровой практики мало. 
Как будет дальше — посмотрим. 
И я понимаю, что должен рабо-
тать и делать свое дело.

А с Карпиным обсуждали не-
хватку игровой практики?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Да. Он сказал, 
что знает о моих сильных ка-
чествах, но если не выступать 
за клуб, сложно рассчитывать 
на вызов в сборную. И это пра-
вильно, никаких вопросов.

Вы дебютировали в сборной 
при Станиславе Черчесове, ко-
торый дважды менял вас по 
ходу матчей. Затаили на него 
обиду?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Нет, ни в коем 
случае. Я благодарен ему, только 
хорошие воспоминания. С дет-
ства мечтал сыграть за нацио-
нальную команду, и такой шанс 
предоставил мне Саламович. 
Так что большое ему спасибо.

Не разговаривали с ним по 
тем заменам?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Лично нет. Пер-
вая из них была в матче Лиги 
наций с турками. На следую-
щий день на тренировке Сала-
мович перед всеми сказал, чем 
был недоволен. Это было его ре-
шение, он так видел ситуацию. 

Мое дело — работать. Я выслу-
шал, сделал кое-какие выводы. 
Что касается Словакии, то там 
была тактическая замена. Мы 
проигрывали, надо было выпу-
стить второго форварда Собо-
лева. Мне потом Ромащенко ска-
зал, что я просто не вписывался 
в ту схему, вот и все. А так — ни-
каких проблем. Кстати, потом 
Черчесов в одном из интервью 
похвалил меня за реакцию на те 
замены.

Когда стало известно, что вы 
пропустите Евро-2020 из-за 
COVID-19, не задавались во-
просом, где могли заразиться?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Честно — вообще 
нет. Мы были в Новогорске и в 
тот же день уезжали в Петербург 
на игру с Бельгией. Утром было 
нормальное самочувствие, мы 
сдали тесты, потренировались, 
пообедали, я вернулся в номер 
и понял, что неважно себя чув-
ствую, хотя ничего экстраор-
динарного не было. Потом, уже 
сразу после приземления, ко мне 
подошел Эдуард Безуглов: «У 
тебя положительный тест. Маску 
не снимай, ни с кем не контакти-
руй». Хотя я, как и все остальные 
ребята, все время были в масках. 
Приезжаем в отель, я сразу иду в 
номер, у меня берут еще два те-
ста — оба положительные. Хоро-
шо, что дело было в Петербурге, 

где есть квартира — быстро орга-
низовали доставку домой, а на-
утро взяли еще один тест, и там 
тоже «плюс», а не «минус». Вот 
тогда окончательно понял, что 
все — я мимо Евро. Не то чтобы 
накрыло, но осознал, что прои-
зошло: чемпионат для меня за-
кончился, я на нем не сыграю.

Сложно было по телевизору 
смотреть матчи Евро?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Поначалу да, но 
затем чуть успокоился.

Перед игрой с Данией проскаль-
зывали мысли, что все может 
закончиться так плохо?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Там много фак-
торов было. Мне рассказывали, 
что в Копенгагене была какая-
то сумасшедшая поддержка бо-
лельщиков. Ситуация с Эриксе-
ном, два обидных поражения на 
старте — это сплотило страну, 
всех людей.

После провала на Евро вновь 
заговорили о том, что моло-
дым стоит уезжать в более 
сильные европейские чемпи-
онаты. Речь о том же Арсене 
Захаряне, Константине Тю-
кавине. Вы что думаете по 
этому поводу?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Думаю, им надо 
чуть заматереть, еще на годик, 
может, задержаться у нас. По-
том, если будет шанс — уезжать 
надо. У меня тоже есть такая 
мечта — заиграть в топовой ев-
ропейской лиге. Ребята могут 
показать себя в Лиге чемпионов 
или Лиге Европы и куда-то уе-
хать. Посмотрим.  

Какой зарубежный чемпио-
нат больше по душе?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Мне почему-то 
испанский не нравится. Инте-
ресны немецкая лига, итальян-
ская. Но я фанатею прямо по ан-
глийскому чемпионату. Мы вот 
ездили в Лондон на матч с «Чел-
си» — и там все по-другому. У нас 
прямо реально болеет и шумит 
на протяжении всей игры толь-
ко вираж, остальные более-ме-
нее спокойные. А там любое 
удачное касание, передача, под-
кат — вокруг ух и ах. Мы вот на 
разминку вышли перед «Чел-
си», трибуны в метре от нас и 
оттуда такой мат несся в нашу 
сторону, хотя они меня и не зна-
ли даже (смеется). Там люди жи-
вут футболом, это чувствуется. 
Помню, как мы вышли из под-
трибунного помещения и сра-
зу попали на поле, болельщики 
рядом, все кричат, поют, шумят. 
А когда еще и гимн Лиги чемпи-
онов заиграл — мурашки пробе-
жали по всей коже. Это и есть 
настоящий футбол.  

Андрей Мостовой не боится звезд 
«Ювентуса», хоть и признает, что это 
команда топ-уровня. 

Между тем 

Сегодня третий матч в групповой стадии Лиги Европы проведет мо-

сковский «Спартак»: команда Руя Витории примет «Лестер», обыграв-

ший на выходных в Премьер-лиге «Манчестер Юнайтед» со счетом 4:2. 

Футболисты Брендана Роджерса прервали рекордную серию «кра-

сных дьяволов» без поражений в гостях в АПЛ (29 поединков) и улуч-

шими свое положение в турнирной таблице. В то же время в еврокуб-

ках «лисы» выступают не столь успешно — после двух туров в их активе 

лишь одно набранное очко. Возглавляет же таблицу квартета «С» поль-

ская «Легия» (шесть очков), далее идут «Спартак» (три) с «Наполи» 

(одно). Добавим, что встреча спартаковцев с «Лестером» начнется 

в 17.30 и она будет показана в прямом эфире на телеканале «Матч ТВ». 

Еще один участник Лиги Европы от России —  «Локомотив» —  сыграет 

в четверг дома против «Галатасарая». Лидирует в этой группе турецкий 

клуб (четыре очка), далее расположились «Лацио» (три очка), «Мар-

сель» (два) и «Локомотив» (одно).

Ральф Рангник (слева) и Владимир Леонченко (справа) пред-
ставили стратегию развития «Локомотива» на пять лет.

НОВОСТИ 

Гимнастка 
Мельникова 
нацелилась 
на «золото» ЧМ

САЛЬТО 
ПО-ЯПОНСКИ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка в ко-
манде Ангелина Мельникова с 
первого места вышла в финал 
личного многоборья на чемпи-
онате мира по спортивной гим-
настике, который стартовал в 
японском Китакюсю.

Мельникова по итогам ква-
лификации набрала 57,065 
балла. В финал многоборья с 
пятым результатом прошла и 
россиянка Владислава Уразо-
ва, на счету которой также ко-
мандное «золото» Игр в Токио 
(53,065 балла). Кроме того, 
Ангелина выступит во всех 
четырех финалах на отдель-
ных снарядах: опорный пры-
жок, брусья, бревно, вольные 
упражнения. Уразова выступит 
в финалах упражнений на бру-
сьях и в вольных упражнени-
ях. Еще одна наша гимнастка, 
Яна Ворона, пробилась в финал 
упражнений на бревне.

Напомним, что турнир в 
Японии пропустят лидеры муж-
ской сборной России, абсолют-
ные чемпионы мира разных лет 
Никита Нагорный и Артур Да-
лалоян.  

Хоккеист 
Кучеров выбыл 
на срок 
до 10 недель

НА ЛЕД 
ПОКА РАНО
Илья Соболев

Стали известны подробности 
восстановления ведущего фор-
варда клуба Национальной хок-
кейной лиги «Тампа-Бэй Лай-
тнинг» и сборной России Ники-
ты Кучерова.

Напомним, игрок получил 
травму в третьем периоде не-
давнего матча против «Вашин-
гтона» и не смог продолжить 
игру. Капитан «Тампы» Сти-
вен Стэмкос сразу сказал, что 
«травма выглядит не очень хо-
рошо», а главный тренер ко-
манды Джон Купер заявил, что 
Кучеров точно не вернется на 
лед со дня на день. По послед-
ним данным, на восстановле-
ние Никите потребуется от ше-
сти до десяти недель. Сообща-
лось даже, что форварду может 
потребоваться операция.

Напомним, предполагается, 
что игроки НХЛ примут учас-
тие в предстоящих Олимпий-
ских играх в Пекине. Мужской 
турнир пройдет с 9 по 20 февра-
ля 2022 года. 

Сборная 
по баскетболу 
начнет отбор 
на Кубок мира 
в Петербурге

«ЮБИЛЕЙНЫЙ» 
ПРИГЛАШАЕТ
Илья Соболев

Первые два матча отборочно-
го турнира к Кубку мира-2023 
мужская сборная России про-
ведет в Санкт-Петербурге. Об 
этом сообщает пресс-служба 
Российской федерации баскет-
бола (РФБ).

Матчи против сборных Ита-
лии (26 ноября) и Исландии (29 
ноября) пройдут в спортком-
плексе «Юбилейный». Изна-
чально матч с исландцами дол-
жен был пройти на их паркете, 
но исландская сторона попро-
сила провести игру в России. 
Санкт-Петербург примет мат-
чи баскетбольной националь-
ной команды впервые.

«Для любой команды и лю-
бого турнира важен успешный 
старт. А сборная России сейчас 
еще и начинает писать новую 
страницу своей истории, поэ-
тому значение этих игр возра-
стает еще больше. Здорово, что 
именно в этот момент на карте 
официальных игр главной ко-
манды страны появляется еще 
одна точка», — подчеркнул пре-
зидент РФБ Андрей Кириленко.

Напомним, в нашей отбо-
рочной группе «Н» выступают 
еще Нидерланды. Чтобы выйти 
в следующий этап, по итогам 
двухкругового турнира нуж-
но занять место не ниже тре-
тьего.  

Ральф Рангник: 
Из паровоза мы 
хотим сделать 
«Сапсан»

А К Ц Е Н Т

Андрей Мостовой: Жаль, что Криштиану 
Роналду ушел из «Ювентуса», но, 
наверное, без него нам будет полегче 
против «Старой синьоры»
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Таблица группы «Н»

 И  В  Н  П  М  О
1. «Ювентус» 2 2 0 0 4–0 6

2. «Челси» 2 1 0 1 1–1 3

3. «Зенит» 2 1 0 1 4–1 3

4. «Мальме» 2 0 0 2 0–7 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

20 октября, среда, 
«Матч ТВ»
19.55. «Барселона» — «Динамо» 

Киев. Прямая трансляция.

21.45. «Зенит» — «Ювентус». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.55. «Зальцбург» — «Вольфс-

бург». Прямая трансляция.

21.45. «Манчестер Юнайтед» — 

«Аталанта». Прямая трансляция.

21.45. «Янг Бойз» (Швейцария) — 

«Вильярреал» (Испания). В записи.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Бенфика» — «Бавария». 

Прямая трансляция.

21.45. «Лилль» (Франция) — «Севи-

лья» (Испания). В записи.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Челси» — «Мальме». Прямая 

трансляция.
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